
На 87-м году ушла из 
жизни Галина Борисовна 
Волчек. Художественный 
руководитель и один из 
основателей Московского 
театра «Современник»

ПЕРСОНА  На «Деловом завтраке» в «РГ» — директор Эрмитажа 
Михаил Пиотровский:

Шедевры 
смотрят на нас

Владимир Баршев

П
опулярный способ ухода 
от ответственности за на-
рушение правил больше 

не сработает. Новые правила ре-
гистрации автомобилей, утвер-
жденные правительством, за-
прещают регистрировать авто-
мобили на детей, которым не 
исполнилось 16 лет.

Этот документ вступит в 
силу с 1 января. С этой даты до-
вольно многое изменится в жиз-
ни автомобилистов. 

Ведь регистрация транспор-
та будет регулироваться уже не 
постановлениями правительст-
ва и приказами МВД, а целым 
законом о регистрации. 

Правила регистрации, ут-
вержденные правительством, — 
один из подзаконных актов. Но 
акт очень важный, потому что 
устанавливает порядок дейст-
вий при регистрации. На его ос-
новании разработан админи-

стративный регламент по реги-
страции, по которому будут ра-
ботать все  подразделения 
ГИБДД. Он пока еще не утвер-
жден минюстом, но ждет этого 
утверждения с минуты на мину-
ту. 

Итак, вернемся к детям. На-
помним, что до сих пор было 
очень популярным регистриро-
вать машину на несовершенно-
летнего ребенка. Делалось это в 
том числе и для того, чтобы сэ-
кономить на штрафах. Ведь по 
закону несовершеннолетнего  

нельзя привлечь к администра-
тивной ответственности. А 
большинство нарушений выяв-
ляется с помощью камер фото-
видеофиксации. 

В этом случае постановление 
оформляется на собственника 
машины: того, на кого автомо-
биль зарегистрирован в ГИБДД. 
Но оформить постановление на 
несовершеннолетнего нельзя. И 
такие штрафы отправлялись в 
корзину. 

Согласно новым правилам, 
зарегистрировать машину в 

ГИБДД можно только на того, 
кто уже достиг 16 лет. Это не оз-
начает, что детей ущемили в 
праве на собственность. Ведь 
свидетельство о регистрации 
такого права не устанавливает. 
Ребенок может быть собствен-
ником машины. Но зарегистри-
ровать машину на него в ГИБДД 
не получится. 

Чтобы поставить машину на 
учет и получить номера, ее при-
дется регистрировать на роди-
теля или опекуна. 

Также зачастую, если маши-
на в совместной собственности, 
ее ставили на учет сразу на всех 
в семье. 

Кому в такой ситуации выпи-
сывать штраф? Одному или 
всем сразу? 

Новые правила решили и эту 
проблему. 

Теперь регистрировать авто-
мобиль можно будет 
только на одного из 
собственников.  

Елена Яковлева

В
чера на «Деловой за-
втрак» в «Российскую 
газету» приезжал ди-
ректор Государствен-
ного Эрмитажа Миха-
ил Пиотровский.

Накануне праздни-
ков и разговор у нас 
начался по-празднич-

ному. Как лучший музей мира 
встречает Новый год, сколько 
километров поздравлений ждет 
его директора, какие подарки 
он готовит нам и себе, кого ждет 
на каникулы и как собирается 
воспитывать музейную очередь 
и футбольных болельщиков — 
полный разговор с ним читайте 
в первых номерах Нового года.

Новый год в театре — это 
«Щелкунчик», в каждом клубе 

— елка. А что значит Новый 
год в Эрмитаже?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Каждый год у 
нас открывается выставка — 
поднесение к Рождеству. В этом 
году музею подносит свой пода-
рок Императорский фарфоро-
вый завод. Ему в этом году 275 
лет, а у нас совершенно потряса-
ющая выставка в Гербовом зале 
«Императорский фарфоровый 
завод от Елизаветы Петровны 
до наших дней». С нею сочетает-
ся громадная выставка Святого 
Георгия в Георгиевском зале и 
выставка «Это сам Потемкин!». 

И все в парадных залах, которые 
лучше, конечно, не заставлять 
выставками, но получилось 
очень здорово.

25 декабря мы молебном в 
церкви Эрмитажа и дворцовым 
парадом отпраздновали день 
изгнания неприятеля из преде-
лов Отечества в 1812 году. Этот 
праздник, учрежденный мани-
фестом Александра I, раньше 
был государственным и церков-
ным, теперь его празднуют 
только в Церкви и в Эрмитаже. 
Под оркестр выносятся знаме-
на. На этот раз — знамя лейб-

гвардии Измайловского полка, 
а рядом висит картина Гесса 
«Бородинское сражение», где 
каре Измайловского полка под 
этим самым знаменем останав-
ливает французскую конницу.

Открытая на днях экспози-
ция «Повседневная жизнь анти-
чных колоний Причерноморья» 
завершила грандиозный 20-лет-
ний проект обновления всех ан-
тичных экспозиций, у нас от-
крылся длинный античный ко-
ридор — чем не новогодний по-
дарок самим себе? В последний 
день уходящего года в 12 часов 
дня мы по традиции выставляем 
подарки Эрмитажу, выбирая из 
них самое интересное. В этом 
году торжественно покажем две 
живописные картины XVIII 
века, очень эрмитажного типа. 
Накануне 150-летия Анри Ма-
тисса, 30 декабря, мы сделаем 

новогоднюю выставку в Глав-
ном штабе, посвященную его 
«Джазу», и устроим новогодний 
прием для журналистов и блоге-
ров. 

Правда, что на Новый год у 
вас по Эрмитажу самый 
длинный маршрут — вы обхо-
дите все залы и поздравляете 
всех сотрудников?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Теперь уже 
не все. Их стало в два раза боль-
ше, и в Главный штаб и «Старую 
деревню» мы не успеваем. Но в 
Зимнем дворце и новом Эрми-
таже обходим все 300 залов. И 
всех поздравляем.

Сколько на это надо 
времени, шагов... 

АВТОМОБИЛИ На детей транспорт больше регистрировать не будут 
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УТРАТА

Михаил Пиотровский: У Эрмитажа 
многое получается здорово, даже 
Новый год.

А К Ц Е Н Т

Каждый год у нас открывается выставка 
— поднесение к Рождеству

А К Ц Е Н Т

Выписать штраф на несовершеннолет-
него нельзя. Теперь поставить машину 
на учет можно будет только на того, кто 
достиг 16 лет

Австралийский доллар 42,7988
Азербайджанский манат 36,4088
Армянский драм** 12,9153
Белорусский рубль 29,4272
Болгарский лев 35,0435
Бразильский реал 15,1250

Венгерский форинт** 20,6291
Вон Республики Корея*** 53,1757
Гонконгский доллар* 79,3174
Датская крона* 91,7400
Доллар США 61,7676
Евро 68,5003

Индийская рупия** 86,6743
Казахстанский тенге** 16,3115
Канадский доллар 46,9608
Киргизский сом** 88,3025
Китайский юань* 88,2558
Молдавский лей* 35,8073

Новый туркменский манат 17,6731
Норвежская крона* 69,3862
Польский злотый 16,0774
Румынский лей 14,3415
СДР 85,0280
Сингапурский доллар 45,5917

Таджикский сомони* 63,7108
Турецкая лира 10,4007
Узбекский сум**** 64,8479
Украинская гривна* 26,5154
Фунт стерлингов  80,2114
Чешская крона* 26,9152

Шведская крона* 65,6941
Швейцарский франк 63,0217
Южноафриканский рэнд* 43,6033
Японская иена** 56,3804

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.12.19

Петр Глыбочко: Врач обязан 
быть широко-
образованным 
человеком. 
И милосердным

Константин Косачев: 
Россия во многом изменила 
мир, и сегодня он уже 
не таков, каким был на рубеже 
тысячелетий

Андрей Кравчук — 
о масштабной 
исторической 
драме «Союз 
Спасения»

Сергей Карякин рассказал 
о подготовке 
к старту 
«Дакар-2020» 
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НЕДВИЖИМОСТЬ Почему 
в регионах выросли цены 
на квартиры 
в новостройках

Метр на взлете

На 8,7 процента в среднем подорожали за год ново-
стройки в российских регионах. Такой подсчет сделали 
аналитики федерального портала недвижимости «Мир 
квартир». Корреспонденты «РГ» разобрались, почему 
выросла стоимость квартир, и  выяснили, стоит ли по-
купать жилье по новогодним акциям.

Анализ рынка недвижимости затронул 70 городов с 
населением более 300 тысяч человек. Эксперты срав-
нили цены - новостройки подорожали  в 64 городах. 
Стоимость квартир за год выросла  примерно на пять 
тысяч рублей за «квадрат». Больше других (примерно 
на 20 процентов) подорожало жилье в Магнитогорске,  
Астрахани, Иркутске, Краснодаре, Хабаровске, Сочи. 
.Вслед за новостройками цены поднялись и на вторич-
ном рынке. Часть покупателей новостроек  поняв, что 
не потянут ипотеку даже по сниженным ставкам, бро-
сились смотреть предложения на рынке. Оценив волну 
спроса, хозяева «вторички» ободрились и переписали 
ценники. В Магнитогорске  риелторы не заметили 
спроса на новостройки. Отметили лишь сезонное 
оживление рынка, когда люди пытаются купить квар-
тиры накануне новогодних праздников. Но, как отме-
тил президент гильдии риелторов Магнитогорска Па-
вел Рыбушкин, в первые месяцы 2020 года ситуация 
стабилизируется. «Пока мы не видим факто-
ров для резкого роста цен, поэтому покупку 
квартир я бы отложил на пару месяцев». 

ДЕНЬГИ Средняя 
компенсация морального 
вреда — 84 тысячи рублей

Обидный тариф

Владислав Куликов

Ассоциация юристов России провела обзор судебной 
практики по взысканию компенсаций морального вре-
да. Правовая тенденция: в среднем компенсации по-
прежнему малы, и на практике за раны породистому 
коту можно получить в два раза больше, чем за травмы 
простого рабочего на производстве.

В Нижнем Новгороде электромонтер сорвался со 
стремянки. Падение вышло крайне неудачным: муж-
чина получил сложный перелом плеча, перенес не-
сколько операций и в конечном счете утратил 30 про-
центов профессиональной трудоспособности. Суд 
счел, что работодатели должны отвечать за то, что не 
создали безопасных условий электромонтеру. Поэто-
му в пользу работника была взыскана компенсация 
морального вреда — пять тысяч рублей.

А в Москве сотрудники специализированного сало-
на для груминга домашних животных во время стриж-
ки повредили лапы мейн-куна — это такая порода ко-
шек. Теперь животное больше не может опираться на 
задние конечности. В ветеринарной клинике питомцу 
диагностировали переломы шейки бедра, провели опе-
рацию по удалению обоих суставов. 

Безусловно, грумеры в ответе за тех, кому навреди-
ли: владельцы кота по решению суда получили в каче-
стве компенсации морального вреда десять 
тысяч рублей. В два раза больше, чем сорвав-
шийся со стремянки электрик. 

ПРИЛАВОК Как выявляют 
поддельный алкоголь

О спиртном 
начистоту 

Евгений Гайва

Откровенно контрафактного алкоголя, который при-
водит к тяжелым отравлениям, в магазинах почти не 
осталось. Зато от трети до половины легального спир-
тного не соответствует заявленным характеристикам 
— не тот состав или выдержка меньше положенного 
срока, рассказал в интервью «РГ» глава Росалкоголь-
регулирования Игорь Алёшин. 

Игорь Олегович, на носу Новый год, все активно закупа-
ют алкоголь. Каков шанс нарваться на контрафакт?

ИГОРЬ АЛЁШИН: С начала года Росалкогольрегулировани-
ем было проведено 6,8 тысячи контрольных меропри-
ятий. Конфисковано более 400 тысяч декалитров эти-
лового спирта, алкогольной и спиртосодержащей про-
дукции. Это примерно столько же, сколько и в 2018 
году. Всего, с 2015 года, когда вступило в силу поста-
новление правительства о реализации мер по пресече-
нию незаконных производства и оборота этилового 
спирта и алкогольной продукции изъяли более 110 
млн литров этилового спирта, алкогольной и спирто-
содержащей продукции. Если речь идет о легальной 
продукции, к качеству которой есть претензии, то эк-
спертное сообщество говорит о ее доле на рынке, рав-
ной 30—50%. Эта продукция безопасна, однако произ-
водитель мог намеренно ввести потребителя 
в заблуждение: например, использовать сы-
рье, отличное от заявленного на этикетке.
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АРМИЯ Минобороны 
переходит на плановую 
подготовку офицеров

В лейтенанты — 
по конкурсу

Юрий Гаврилов

Глава Минобороны России Сергей Шойгу объявил, что 
система подготовки офицерского состава в нашей 
стране полностью восстановлена. Это касается как 
курсантов армейских и флотских училищ, так и вы-
пускников ведомственных академий.

— После сокращения ситуация была критической, 
особенно это касалось летного состава и авиатехников. 
Мы были вынуждены сделать ускоренный выпуск, уче-
ба для курсантов была сокращена на год. Также продли-
ли предельный срок службы офицерам на 5—10 лет. За 
счет этого удалось укомплектовать офицерские дол-
жности на 95 процентов. Теперь переходим на плано-
вую подготовку офицеров, — сказал Шойгу на заседа-
нии Общественного совета при Минобороны России. 

Ранее на заседании расширенной коллегии ведом-
ства, в котором участвовал президент Владимир Пу-
тин, министр доложил: в нынешнем году в войска на-
правили более 14 тысяч офицеров-выпускников. «Это 
уже второй полноценный выпуск из наших вузов. Си-
стема военного образования вышла на требуемую ем-
кость подготовки и в состоянии обеспечить потреб-
ность армии в квалифицированных военных ка-
драх», — сделал вывод Шойгу. 

По его словам, средний возраст офицеров Россий-
ской армии 35 лет. Их отличают высокие морально-во-
левые качества и профессионализм. Боевой опыт полу-
чили все командующие военными округами, общевой-
сковыми армиями, армиями ВВС и ПВО, командиры 
дивизий, бригад и полков, 90 процентов летного соста-
ва, 56 — специалистов противовоздушной обороны, 61 
процент представителей ВМФ, 98 — военных полицей-
ских и 78 — спецов из инженерных войск.

Министр подчеркнул, что в этом году вступитель-
ный конкурс в военные вузы доходил до 18 человек на 
место. Кроме того, там наращивают электронную 
образовательную среду. За последние три года количе-
ство базовых электронных учебников в армейских и 
флотских вузах увеличилось в три раза.  

Машина только 
на одного

Новые правила регистрации разделили поня-
тия государственных регистрационных зна-
ков и государственных регистрационных но-

меров. Номера присваивает ГИБДД. Это набор букв и 
цифр с кодом региона. А знаки выдает как ГИБДД, так и 
организация-изготовитель. Это металлическая пла-
стина, на которую буквы и цифры с кодом региона на-
несены. 

Новые правила сохраняют принцип экстерритори-
альности регистрации автомобилей. То есть машину 
вы может поставить на учет в любом регистрацион-
ном подразделении ГИБДД любого региона. Но есть 
одно условие. 

Если вы ставите машину на учет в регионе, где вы 
зарегистрированы, вы можете выбирать. Заплатить 
госпошлину 2850 рублей и получить в ГИБДД и доку-
менты, и знаки, которые повесите на машину, или за-
платить госпошлину 850 рублей, получить в ГИБДД 
документы, а знаки изготовить в специальной органи-
зации на основании полученных документов. Послед-
нее будет выгоднее и удобнее тем, кто приобрел авто-
мобиль американского или японского производства, 
не предназначенный для европейского рынка. У них 
штатные места для наших знаков не подходят. А на ос-
новании документов организация изготовит им знак 
соответствующих форм и размеров.

А у тех, кто ставит на учет машину не в том регионе, 
где он зарегистрирован, не будет возможности полу-
чить знак в подразделении ГИБДД. Там им только вы-
дадут документы с присвоенным номером. Знак по-
требуется изготавливать самостоятельно. Связано это 
с тем, что номер будет присваиваться с кодом того ре-
гиона, в котором собственник зарегистрирован. А ре-
гиональные подразделения не могут предсказать, 
сколько к ним приедет собственников из других реги-
онов, чтобы поставить свои машины на учет. Соответ-
ственно не могут заказать и нужное количество зна-
ков с соответствующими кодами регионов. Зато могут 
воспользоваться реестром номеров того региона, из 
которого к ним приехал автомобилист. 

Еще одна новация — это требование паспорта соб-
ственника автомобиля. Напомним, что машину мож-
но поставить на учет по доверенности. Доверенность 
может быть в простой рукописной форме. Так вот с 
1 января, если доверенное лицо ставит машину на 
учет или снимает с учета по доверенности, не заверен-
ной нотариусом, от него потребуется еще паспорт соб-
ственника. Таким образом ГИБДД страхует себя, а 
также собственников машин от неправомерных дей-
ствий. Например, кто-то угнал машину с документа-
ми, написал от руки на себя доверенность и быстро пе-
реоформил машину на другого человека. И взятки 
гладки. Теперь такой фокус не пройдет. 

Также правила расписывают порядок, в соответ-
ствии с которым за собственника автомобиля поста-
вить на учет его новый автомобиль может дилер, ко-
торый эту машину продал. Правда, этот дилер дол-
жен быть занесен в реестр специальных организа-
ций, который ведет МВД, и иметь подготовленных 
специалистов. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал учесть интересы аграри-
ев в каждом нацпроекте

Урожай с гарантией 
Кира Латухина

А
г р а р и и  д е л а ю т 
большие успехи и 
ставят рекорды, но 
качество жизни на 
селе все еще отстает. 
О том, как помочь 
селянам, говорили 
на предновогоднем 
Госсовете в Кремле, 

посвященном аграрной полити-
ке. Одна из мер, которую предло-
жил глава государства — снизить 
стоимость электроэнергии для 
фермеров.

Оценки того, что государство 
делает в отрасли — положитель-
ные, в целом позитивные, но 
есть и вопросы, требующие осо-
бого внимания, заявил прези-
дент, вспомнив встречу с сель-
хозпроизводителями в Адыгее. 
Прежде всего это экономика 
сельского производства, ком-
фортная среда для жизни, усло-
вия для повышения благососто-
яния и укрепление позиций рос-
сийского АПК как современной 
глобальной конкурентоспособ-
ной отрасли.

Владимир Путин предложил 
обсудить, что нужно сделать до-
полнительно для миллионов 
сельских тружеников и их се-
мей — «для тех, кто кормит стра-
ну». «Достигаются результаты, 
которыми мы все гордимся», — 
похвалил он аграриев. Средние 
темпы роста в сельском хозяйст-

ве выше, чем в целом по эконо-
мике страны. «Даже когда объем 
ВВП снижался, село выходило в 
плюс», — заметил глава государ-
ства.

За 11 месяцев этого года про-
изводство сельхозпродуктов вы-
росло на 4,1 процента, при этом 
повышается вклад фермеров в 

общий результат. Отмечен ре-
кордный урожай сахарной све-
клы, подсолнечника, сои. По зер-
ну, по всем прогнозам, снова бу-
дет высокий результат — около 
121 млн тонн. По целому ряду то-
варных позиций удалось пере-
шагнуть планку доктрины про-
довольственной безопасности, 
констатировал президент. Это, 
например, сахар, мясо и мясо-
продукты, рыбная продукция. 
«Удельный вес отечественной 
продукции на внутреннем рынке 
предполагался в рамках этой до-
ктрины 95 процентов, а будет 
99,7 процента», — привел он циф-
ры. Агроэкспорт по итогам года 
может превысить 24 млрд долла-
ров. «К 2024 году мы ставим пе-

ред собой задачу выйти на 45 
млрд долларов, и это вполне реа-
лизуемая задача», — убежден Пу-
тин.

Но отрасль не сможет так же 
успешно развиваться, если не ре-
шить принципиальный вопрос — 
качество жизни на селе, подчер-
кнул глава государства. Сельские 

территории по-прежнему отста-
ют по социальной обустроенно-
сти, бытовому комфорту и раз-
витости инфраструктуры, и этот 
разрыв особенно заметен на 
фоне впечатляющих успехов 
АПК. Общий уровень обеспечен-
ности сельской местности всеми 
уровнями благоустройства — а 
это, например, водопровод, ото-
пление, газ — чуть больше 34 про-
центов, в то время как в городах — 
почти 80 процентов. Одна из са-
мых острых проблем — уровень и 
качество первичного звена здра-
воохранения, заметил президент 
и напомнил, что региональные 
программы должны быть приня-
ты до 1 июля.

У аграриев нет своего отдель-

ного нацпроекта, но их интересы 
должны быть учтены в каждом, 
подчеркнул президент и призвал 
продолжить субсидирование 
производителей отечественной 
сельхозтехники и поручил про-
работать меры по снижению сто-
имости электроэнергии для фер-
меров и сельхозкооперативов. У 
фермеров нет других возможно-
стей, кроме как опереться на го-
сударство, заметил он. «Продо-
вольственная безопасность стра-
ны должна быть гарантирована 
не только объемами производст-
ва, но и качеством продукции», — 
также заявил Путин. Экологиче-
ски чистое, безопасное, качест-
венное продовольствие — конку-
рентное преимущество России 
на глобальных рынках, и прези-
дент призвал продвигать продук-
ты под российским «зеленым» 
брендом.

Недофинансирование го-
спрограммы развития сельских 
территорий на 2020 год состав-
ляет 43,3 млрд рублей, на трех-
летний период — 327,7 млрд ру-
блей, отметил глава минсельхоза 
Дмитрий Патрушев. Проектов 
при этом много. В следующем 
году уже начнется реализация в 
47 регионах около 150 проектов 
комплексного развития, из кото-
рых 104 планируется выполнить 
всего за год.

Многие участники говорили о 
дополнительных льготах для 
АПК. Первый вице-премьер — ми-

нистр финансов Антон Силуанов 
заметил, что село и так не платит 
налог на прибыль, на имущество, 
транспортный налог и так далее: 
«540 млрд рублей в год — это 
льготы по селу!». И когда речь 
идет о дополнительных префе-
ренциях, нужно находить ба-
ланс, считает он.

Одной из тем, которую затро-
нули на Госсовете, стала ставка 
НДС. «А что со звероводами?» — 
спросил Силуанова Путин. Во-
прос о них поднял калининград-
ский губернатор Антон Алиха-
нов. «Со звероводами я против 
десятипроцентной ставки, про-
тив уменьшения ставки НДС. Мы 
можем открыть такой «ящик 
Пандоры»», — ответил Силуанов. 
«Те, кто разводит рыбу, пользу-
ются льготной ставкой, а те, кто 
зверьков разводит, — не пользу-
ются. Странновато. Ну ладно, по-
говорим еще», — заметил прези-
дент. «И молочники тоже не 
пользуются», — сказал один из 
участников. 

«Если мы не вернем НДС 10 
процентов для звероводов... со-
боль, норка, много чего... то мы 
просто проиграем нашим конку-
рентам и положим целую от-
расль», — не согласился с Силуа-
новым тверской губернатор 
Игорь Руденя. «Давайте ваши 
обоснования», — сказал ему Пу-
тин. 

Продолжение темы на с. 10 

А К Ц Е Н Т

За 11 месяцев этого года производство 
сельхозпродуктов выросло 
на 4,1 процента

Ставить машину на учет в ГИБДД и получать знаки, а также 
номера с нового года будем по новым правилам.

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Если 
вот так, не останавли-
ваясь «С Новый годом! 

С Новым годом!», это занимает 
2,5 часа. Я так измеряю, сколько 
времени надо, чтобы пройти 
весь Эрмитаж …

На новогодние каникулы по 
традиции выстраивается 
очередь в Эрмитаж. Зимой вы 
обычно согреваете ее, раздавая 
чай.

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Это действи-
тельно так. Мы вообще-то заим-
ствовали этот опыт из церков-
ных очередей. Но в наших оче-
редях, в отличие от церковных, 
никто обычно не говорит «спа-
сибо». Зато сразу начинаются 
претензии: почему чай без саха-
ра (смеется. — Прим. ред.). В 
этом году пока не будем чай раз-
давать, потому что тепло.

Какой зритель типичен для 
Эрмитажа в новогодние ка-
никулы — китайский турист 
или российский? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Зимой уве-
личивается количество отече-
ственных зрителей, это  глав-
ным образом петербуржцы. Что 
же касается китайских тури-
стов, то я в последнее время 
предлагаю всякого, кто произ-
нес слово «китайцы» в негатив-
ном контексте, тут же, как в 
футболе, штрафовать и лишать 
прав на 3—4 матча. Потому что 
китайские туристы — это наше 
спасение. Наш же отечествен-
ный турист платит лишь поло-
вину или ничего. А китайский 
платит полную цену. И китайцы 

меняются на глазах. Они уже 
по-другому одеваются и начи-
нают походить на китайских ту-
ристов в европейских музеях. 
Там это всегда очень вежливые 
небольшие группы. Мы как му-
зей других культур знаем, что у 
китайцев иное ощущение про-
странства: они не допускают 
рядом с собой свободного ме-
ста. В отличие от европейцев, 
которые расступаются, они 
толкаются, и через них невоз-
можно пройти, но это не нево-
спитанность, а часть их культу-
ры. 

На Петербургском форуме с 
его несравненными «играми 
разума» на презентации 
культурной программы 
«Евро-2020» Ольга Юрьевна 
Голодец рассказывала о вашей 
идее представить на европей-
ском чемпионате по футболу 
каждую страну-участника 
картинами. Это точная 
утечка информации? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Точная. Дело 
в том, что когда начинается фут-
бол, надо как-то разъяснить бо-
лельщикам, что футбол — это не 
самое главное в жизни. А если 
матч проходит в Петербурге, то 
надо напомнить, что Петер-

бург — это город не совсем про 
футбол (хотя российский фут-
бол родился в Петербурге).  Но 
на чемпионате мира по футболу 
стало настоящей сенсацией по-
явление в Эрмитаже англий-
ских футболистов, потом пове-
сивших новость об этом в «Ин-
стаграм». Би-би-си специально 
прислало к нам корреспонден-
тов, расспросить у гидов, что 
же смотрели в музее пять ан-
глийских футболистов. И мы в 
ответ, стремясь внести в футбол 
культурные элементы, предпо-
лагаем на больших экранах на 
площади воспроизводить са-
мые главные картины тех 
стран, что участвуют в чемпио-
нате. Их представят националь-
ные галереи.  Для России скорее 
всего будет выбрано «Явление 
Христа народу», а для Италии, 
наверное, «Тайная вечеря». 
Пусть шедевры смотрят на нас. 
А на экранах в Главном штабе 
Эрмитажа будут крутиться все 
картины, и у посетителей музея 
будет возможность поставить 
лайки лучшей. •
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ТЕХНОЛОГИИ Создание 
электронных таможен выходит 
на финишную прямую

Личные контакты 
пробуют на разрыв

Юлия Кривошапко

Федеральная таможенная служ-
ба (ФТС) в 2020 году завершит 
масштабный проект по созда-
нию в России единой сети элек-
тронных таможен и центров 
электронного декларирования, 
рассказал журналистам глава 
ФТС Владимир Булавин.

Центры электронного декла-
рирования предназначены для 
удаленного пропуска товаров 
через границу. Сам товар разме-
щается на складах пограничных 
зон России, а весь обмен инфор-
мацией с таможенной службой 
идет в электронном виде. «Это 
принципиальный момент: мы 
разделили таможенное офор-
мление и фактический контр-
оль, разорвали личный контакт 
между нашим выпускающим 
инспектором и декларантом, — 
отметил Булавин. — Таможенно-
го оформления на постах факти-
ческого контроля остаться не 
должно». 

Сегодня почти на все экспор-
тные товары оформляются 
электронные декларации. Это 
касается и тех грузов, которые 
перевозятся по международ-
ным транспортным коридорам. 
«Конечно, есть отдельные виды 
товаров, оформление которых 
нельзя убрать с таможенных по-
стов. Например, лес. Это объе-
мы, которые нужно обязательно 
замерять. Но мы сделаем так, 
что даже в таких случаях весь 
процесс будет интегрирован в 

систему электронных таможен 
и центров электронного декла-
рирования», — подчеркнул Бу-
лавин.

Реформа будет способство-
вать ускорению внешнеторго-
вого оборота, перенаправлению 
транспортных потоков из круп-
ных городов, позволит произво-
дить декларирование без при-
вязки к постам и месту нахо-
ждения товара. 

В России уже действуют 12 из 
16 запланированных электрон-
ных центров декларирования. В 
2020 году будут созданы элек-
тронные площадки на Дальнем 
Востоке, на юге России, на Севе-
ро-Западе и в Центральном ре-
гионе. «Еще в 2018 году у нас 
было свыше 670 мест таможен-
ного оформления. Причем пра-
ктически все они размещались 
на площадях, принадлежащих 
бизнесу. После завершения ре-
формы декларирование будет 
сосредоточено в 16 центрах. Та-
ким количеством гораздо проще 
управлять, и они будут разме-
щаться в государственных зда-
ниях», — уточнил глава таможен-
ной службы.

В центрах электронного де-
кларирования оформляется 
67% подаваемых деклараций. За 
11 месяцев 2019 года 2,4 милли-
она деклараций зарегистриро-
ваны в автоматическом режи-
ме, выпущено около 600 тысяч. 
По словам Булавина, весь про-
цесс в среднем занимает не бо-
лее 5 минут.  

— За изменениями в ПДД следите на сайте
rg.ru/sujet/383 
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Шедевры 
смотрят на нас

НАЦПРОЕКТЫ 

В 2020 году 
пилотные НОЦ 
получат 
первую 
поддержку 
из госбюджета

ОДИН 
К ТРИДЦАТИ
Мария Агранович

Министр науки и высшего обра-
зования Михаил Котюков и пре-
зидент РАН Александр Сергеев 
подвели первые итоги нацпроек-
тов «Наука» и «Образование».

Накануне на Совете при пре-
зиденте вице-премьер и куратор 
социальных нацпроектов Татья-
на Голикова отметила, что в 
2019 году достигнуты все клю-
чевые параметры нацпроекта 
«Наука».

Одним из главных событий, 
по мнению министра Михаила 
Котюкова, здесь можно считать 
запуск первых пяти научно-
образовательных центров 
(НОЦ), в которых задействовано 
почти 3 тысячи исследователей 
из вузов и НИИ.

— НОЦ в Пермском крае, Бел-
городской, Кемеровской, Ниже-
городской и Тюменской облас-
тях стартовали без специальных 
вложений федеральных средств, 
— отметил вчера на пресс-конфе-
ренции Михаил Котюков. — Пер-
вые средства из госбюджета они 
получат в 2020 году, когда мы 
увидим первые результаты их 
работы. Напомню,  главная за-
дач НОЦ — развитие регионов, 
вовлечение в науку индустри-
альных компаний. Нужно, чтобы 
научные разработки  были в ин-
тересах бизнеса, чтобы каждая 
такая разработка закончилась 
не просто патентом, а выпуском 
продукта мирового уровня.

Кстати, даже когда бюджет-
ные средства будут выделены, 
внебюджетных вливаний долж-
но быть гораздо больше — в 30 

раз. В проекте изначально про-
писано, что на один бюджетный 
рубль центры должны привлечь 
30 внебюджетных рублей. По 
словам Михаила Котюкова, в пи-
лотных НОЦ это соотношение 
выдерживается.

Александр Сергеев, в свою 
очередь, рассказал, что в 2020 
году будет пересмотрена работа 
комиссий по оценке научных ор-
ганизаций. Почему? В 2019 году 
в результате конкурса по обнов-
лению приборной базы институ-
тов господдержку — более 4 мил-
лиардов рублей — получили 111 
научных организаций. Но участ-
вовать в конкурсе могли только 
те, кого комиссия отнесла к выс-
шей категории. Оказалось, мно-
гие не согласны с «выборкой».

— Обновление приборной 
базы научных организаций — 
очень важная задача, — подчер-
кнул президент РАН. — И мы не 
совсем удовлетворены тем, как 
работает комиссия по оценке. 
Будем договариваться с мини-
стерством, как улучшить ее ра-
боту.

А Михаил Котюков расска-
зал, как министерство планиру-
ет исправить ситуацию с подго-
товкой педагогов.

— Подготовка учителей — клю-
чевой вопрос для всей системы 
образования, — сказал министр. 
— Нужно думать и о содержании 
учебных программ, и о развитии 
инфраструктуры тех универси-
тетов, где готовят педагогов. 

Каждый десятый абитуриент 
сегодня поступает на педагоги-
ческие специальности, а вот ра-
ботать в школы после получения 
диплома идет лишь половина. 
Специалисты минобрнауки и 
минпросвещения вместе будут 
работать над улучшением обра-
зовательных практик и техноло-
гий для педвузов, развитием ин-
фраструктуры. И все это, не за-
бывая о важности практических 
аспектов профессии и необходи-
мости владеть цифровыми тех-
нологиями.

— И конечно, не может моло-
дой педагог, приходя в школу, по-
лучать минимальную зарплату. 
Те, кто выбрал профессию педа-
гога, должны быть вовлечены в 
региональные программы под-
держки. Выпускник вуза не пой-
дет работать туда, где нет усло-
вий, — заключил Михаил Котю-
ков. •

На обновление 
приборной базы в 
2019 году 111 науч-
ных организаций 
получили по кон-
курсу господдер-
жку на сумму 
более 4 миллиар-
дов рублей

А К Ц Е Н Т

На Новый год 2,5 часа мы обходим 
300 залов Эрмитажа, 
поздравляя всех сотрудников

— Фоторепортаж и видео 
с «Делового завтрака» смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/84 

В Большом театре прошла торжественная встреча Нового года.  Президент РФ Владимир Путин, обратившись к собравшимся, пожелал всем успехов в новом году и подчеркнул, 
насколько важно работать на улучшение жизни людей. Посмотреть балеты «Кармен-сюита» и «Бриллианты» в театр пригласили представителей общественности и органов власти,  
а также деятелей искусства. 
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КАДРЫ 

Министр 
культуры 
об отставках в 
«Роскино» и на 
«Ленфильме»

В ПОИСКАХ 
ГЛАВНОГО
Сусанна Альперина

Под конец года стало известно 
о двух крупных отставках в ки-
ноиндустрии. Об одной из них 
еще в ноябре могли догадаться 
участники дискуссии на Санкт-
Петербургском культурном фо-
руме о продвижении отечест-
венного кино на международ-
ном рынке. Тогда министр куль-
туры Владимир Мединский го-
ворил о том, что оно, как никог-
да, нуждается в хорошем и гра-
мотном менеджменте, несмо-
тря на определенные успехи.

Про успехи на форуме рас-
сказала директор по развитию 
компании «Экспоконтент» Ев-
гения Маркова. Продажи за по-
следний год выросли на 20 про-
центов, наши картины фигури-
руют в номинациях на пре-
стижные мировые премии, се-
риалы приобретают ведущие 
стриминговые платформы, 
причем выставляют их в разде-
ле оригинального контента. Со-
здается ряд проектов в копро-
дукции, принят закон о мино-
ритарной поддержке. 2019-й 
вообще стал поворотным в пла-
не сотрудничества отечествен-
ного кинематографа с мировым 
рынком. Введена федеральная 
система рибейтов — возврата 
средств за съемки в том или 
ином регионе. Впервые в стра-
не прошли Синепозиум (в 
Санкт-Петербурге) и Key 
Buyers Event (в Москве), когда в 
нашу страну приехали предста-
вители крупнейших киноком-
паний знакомиться с россий-
скими фильмами, сериалами и 
анимацией.

Гос компания «Роскино» 
призвана заниматься продви-
жением российского контента 
за рубежом. Последние восемь 
лет «Роскино» возглавляла Ека-
терина Мцитуридзе — сотруд-
ница Первого канала. Однако 
принято решение сменить ру-
ководство компании.

- Она очень активный чело-
век и немало сделала для того, 
чтобы наши фильмы были луч-
ше представлены на крупных 
мировых выставках, рынках и 
кинофестивалях, — прокоммен-
тировал СМИ ситуацию ми-
нистр культуры. — Мы очень ей 
за это благодарны. Но в послед-
нее время индустрия стала тре-
бовать перезагрузки компа-
нии, вывода ее на качественно 
другой уровень, и поэтому Со-
вет директоров «Роскино» при-
нял решение обратиться в Ро-
симущество с предложением о 
смене руководства компании. 
Как только фамилия будет ут-
верждена, мы ее объявим. Под-
черкну — это консолидирован-
ное решение всех лидеров оте-
чественной киноиндустрии».

Министру задали вопрос и о 
ситуации на «Ленфильме»: 
Эдуард Пичугин оставил пост 
генерального директора леген-
дарной студии.

«В отличие от «Роскино» 
«Ленфильм» — это организа-
ция, которую знают все, — ска-
зал Владимир Мединский. — Это 
великий бренд. И задача мини-
стерства культуры была и оста-
ется сохранить «Ленфильм» 
как самостоятельную и незави-
симую киноплощадку и кино-
компанию, ориентированную 
на развитие кинематографиче-
ских услуг и кинобизнеса в 
Санкт-Петербурге. После рас-
пада Советского Союза «Лен-
фильм» пережил огромное ко-
личество драматических собы-
тий». Министр подчеркнул, что 
«отметив все позитивное, сде-
ланное топ-менеджерами «Лен-
фильма» и его руководителем 
Федором Бондарчуком. Совет 
директоров принял решение о 
пролонгации полномочий Фе-
дора Сергеевича как председа-
теля и в то же время заявил о 
необходимости смены гене-
рального директора компании. 
Голосование прошло единогла-
сно». Также глава министерст-
ва культуры пояснил, что на 
«Ленфильме» будет назначен 
временный управляющий на 
несколько месяцев, а Совет ди-
ректоров на конкурсной основе 
выберет кандидатуру гендирек-
тора, которая будет оптималь-
на.  

МВД Больше половины россиян готовы активно помогать 
полиции

Настроение изменилось
Михаил Фалалеев

Н
ашу полицию рос-
с и я н е  с т а л и  н е 
просто уважать, но 
даже готовы все-
мерно помогать. По 
данным опроса об-
щественного мне-
ния, готовы при-
нять участие в ох-

ране общественного порядка 47 
процентов опрошенных, просто 
помогать полицейским — 55 
процентов, 57 процентов гото-
вы участвовать в задержании 
правонарушителей, 72 процен-
та — стать понятыми, а 87 про-
центов — рассказать полиции 
подробности о происшествии, 
которому стали свидетелями. 

Эту статистику привели на 
итоговом заседании Общест-
венного совета при МВД Рос-
сии, которое провел председа-
тель совета, известный адвокат 
Анатолий Кучерена. По его сло-
вам, тут действительно есть 
чему удивляться — еще каких-то 
десять лет назад отношение 
простых людей к полиции (или к 
милиции) было, мягко говоря, 
совсем другим. Да и полицей-
ские, чего уж скрывать, во мно-
гом были совсем другие.

Двух сотрудников нового 
формата представили Общест-
венному совету и наградили. И 
было за что. Два старших лейте-
нанта ДПС из управления 
«Щелковское» Московской об-
ласти, патрулируя в 10 утра 
свой участок, увидели пожар на 
втором этаже жилого дома. Из 
окон валил дым, люди метались 
и не могли выйти. Офицеры 
Дмитрий Булычев и Игорь По-
мыткин сразу же остановили 
проезжавшую мимо «газель» и 
попросили водителя о помощи. 
Надо было подогнать микроав-
тобус как можно ближе к дому, 
чтобы было удобнее заводить 
туда спасенных людей. 

Кстати, министр внутрен-
них дел России Владимир Коло-
кольцев отдельно поблагодарил 
водителя Михаила Кисилева за 
помощь и пообещал его тоже 
наградить. Министр вспомнил 
и весьма неприятные эпизоды, 
когда водители отказывались 
подвезти раненого полицейско-
го — «а вдруг он запачкает са-
лон». Михаил Кисилев таких 
сомнений не испытывал, за что 
ему спасибо. В общем, полицей-
ские вошли в горящий дом и вы-

вели всех погорельцев. Ми-
нистр вручил старшему лейте-
нанту Дмитрию Булычеву ме-
даль, а Игорю Помыткину — ка-
питанские погоны. Заметим, 
что спасение людей на пожаре 
вовсе не входит в обязанности 
гаишников. Но в тот момент 
они об этом не думали. Сами 
признались, что «действовали 
на автомате». Побольше бы та-
ких «автоматов».  В общем, 
именно благодаря таким стар-
леям наши граждане изменили 
свое отношение к 900-тысячно-

му коллективу российской по-
лиции. 

Сыграл свою роль и Общест-
венный совет при МВД, кото-
рый не только поддерживает 
всячески полезные акции — от 
воспитательной патриотиче-
ской работы до поддержки во-
лонтеров, занимающихся спа-
сением без вести пропавших 
людей. Министр высоко оценил 
участие общественников в реа-
лизации проектов, посвящен-
ных 300-летию российской по-
лиции, которые способствовали 

сохранению лучших традиций 
ведомства и памяти об осново-
положниках отечественной 
правоохранительной системы.

Глава ведомства сделал ак-
цент на еще одном важном на-
правлении работы – экспертной 
оценке проектов нормативных 
правовых актов по компетен-
ции МВД. Пример - заключение 
по законопроекту о повышении 
эффективности уголовно-про-
цессуальной деятельности, от-
зывы на предлагаемые мини-
стерством изменения в Государ-
ственную программу обеспече-
ния общественного порядка и 
противодействия преступности 
и в федеральную целевую про-
грамму «Повышение безопа-
сности дорожного движения».

Владимир Колокольцев на-
звал востребованным проект 
«Гражданский мониторинг»: 
«Мы всегда стараемся прислу-
шиваться к мнению правоза-
щитников, их оценке работы де-

журных частей, участковых 
пунктов, миграционных отде-
лов и других подразделений, ко-
торые осуществляют прием на-
селения. Это позволяет повы-
шать качество предоставления 
государственных услуг».

Кстати, на заседании Обще-
ственного совета прозвучало 
еще одно доказательство дове-
рия граждан к полиции — про 
ощущение личной безопасно-
сти. Да, в «лихие 90-е» люди бо-
ялись выйти на улицу, тем более 
отпустить без присмотра детей. 
Теперь же даже окна на первых 
этажах, как правило, в решетки 
не забирают. 

А вот в Китае, где очень се-
рьезно работает полиция и за-
коны не в пример российским 
строже (действует смертная 
казнь), в окна вставляют решет-
ки даже на 20-м этаже.  

Анатолий Кучерена наглядно проде-
монстрировал отношение россиян 
к полиции — в детских рисунках.

ИНИЦИАТИВА Бизнес выводят из-под статьи 
о преступных сообществах

Не путать с бандой
Татьяна Замахина

П
резидент РФ Владимир 
Путин внес в Госдуму за-
конопроект о выводе за-

нятых обычной экономической 
деятельностью компаний из-
под статьи 210 Уголовного ко-
декса (УК) об организованных 
преступных сообществах. Если 
такой закон будет принят, дан-
ную статью правоохранители 
смогут применять только к 
структурам, которые создава-
лись специально для соверше-
ния тяжких и особо тяжких пре-
ступлений. В Госдуме уже зая-
вили, что оперативно рассмо-
трят инициативу президента.

В пояснительной записке к 
законопроекту говорится о тре-
вожной тенденции, которая в 
последнее время наметилась в 
судебно-следственной практи-
ке. Речь идет о том, что положе-
ния статьи 210 УК РФ «приме-
няются формально в отношении 
учредителей, руководителей и 
сотрудников организаций, ко-
торые осуществляют обычную 
экономическую и иную дея-
тельность и никак не связаны с 
организованной преступно-
стью». В случае принятия по-
правок правоохранительным 
органам придется отказаться от 

применения по формальным 
признакам в отношении пред-
принимателей суровой нормы, 
предусматривающей наказание 
до 20 лет лишения свободы.

Президент предложил про-
писать в УК, что учредители, ру-
ководители и работники орга-
низации не подлежат уголовной 
ответственности только в силу 
наличия организованной струк-
туры данной компании. Исклю-
чение составят случаи, когда 
организация или ее подразделе-
ние были специально созданы 
для совершения тяжких или 
особо тяжких преступлений. 
Это предлагается указать в при-
мечании к статье 210.

Напомним, о необходимости 
таких поправок Владимир Пу-
тин заявил в ходе «Прямой ли-
нии» в июне этого года. Прези-
дент тогда обратил внимание на 
то, что сегодня «под преступное 
сообщество можно подвести со-
вет директоров любой органи-
зации, где кто-то из ее членов 
замечен в нарушениях закона», 
и назвал ситуацию недопусти-
мой. Как отмечал ранее зампред 
Верховного суда Владимир Да-
выдов, статью 210 органы пред-
варительного расследования 
вменяют предпринимателям, 
что позволяет обойти запрет на 

их арест, дольше держать под 
стражей и добиваться более 
строгого наказания.

Госдума в приоритетном по-
рядке будет рассматривать вне-
сенный президентом законо-
проект. Совет Госдумы обсудит 
документ на своем первом засе-
дании в новом году, 13 января. 
Член Комитета Госдумы по без-
опасности и противодействию 
коррупции Анатолий Выбор-
ный («Единая Россия») пояснил 
«РГ», что любые экономиче-
ские предприятия имеют руко-
водство, единые цели, что, по 
сути, может быть квалифициро-
вано как организованное сооб-
щество. И так как выявилось 
широкое толкование указанной 
статьи, президент вышел с ини-
циативой, которая внесет в си-
туацию ясность, добавил парла-
ментарий. «Я специально за-
просил данные в Генпрокурату-
ре. И статистика говорит об ог-
ромной проблеме, — отметил 
Выборный. — Из тысячи возбу-
жденных уголовных дел по ста-
тье о преступных сообществах 
до суда доходит не больше 15—
20%». А ведь за каждым таким 
обвинением предпринимателей 
стоят судьбы людей — и не толь-
ко родных и близких, но и ра-
ботников, добавил депутат.  

Статья 210 УК РФ в свое время принималась для борьбы с организованной преступностью, но широкое толкование 
позволяет применять ее в отношении обычного бизнеса. 

А К Ц Е Н Т

Спасение людей на пожаре вовсе 
не входит в обязанности гаишников. 
Но они признались, что в тот момент 
об этом не думали

На «Ленфильме» 
Совет директоров 
на конкурсной 
основе выберет 
кандидатуру 
гендиректора

ФИНАНСЫ Рубль укрепился 
вопреки традициям

Взял новый курс

Роман Маркелов

Курс рубля, обычно снижаю-
щийся перед новогодними ка-
никулами, в конце 2019 года, 
напротив, укрепился до макси-
мумов прошлого года. Теорети-
чески позитивного заряда ему 
может хватить еще и на январь.

Доллар на Московской бир-
же в середине последней недели 
года опустился ниже 62 рублей, 
такого не было с лета 2018 года. 
Днем в четверг он также не пе-
ресекал эту границу, но позднее 
все равно подешевел.

Однако с начала года рубль 
все равно вырос более чем на 
10% к доллару и на 14% к евро. 
Глава Банка России Эльвира На-
биуллина в интервью телекана-
лу «Россия 1» подчеркивала, что 
рубль показал одну из лучших 
динамик на развивающихся 
рынках. По ее словам, причиной 
укрепления стал приток капита-
ла. «Инвесторы ищут, где есть 
более доходные бумаги, вложе-
ния, и поэтому наблюдался та-
кой приток капитала во многие 
страны с формирующимися 
рынками, к которым относится 
и Россия», — говорила Набиул-
лина.

По мнению главы минэконо-
мразвития Максима Орешкина, 
текущее укрепление рубля мо-
жет быть и признаком низкого 
спроса во внутренней экономи-
ке. «Укрепляющийся рубль — это 
хорошо, когда он происходит из 
быстрорастущего производст-
ва. Когда речь идет о слабом 
спросе, укрепление показывает, 
что мы добиваемся результатов, 
но внутри страны существуют 
более высокие требования», — 
заявил он в интервью телекана-
лу RT. По его словам, правитель-
ство уже ведет работу над реше-
ниями, которые помогут повы-
сить спрос в 2020 году.

Главный фактор, играющий в 
пользу российской валюты в по-
следнее время, — общий опти-
мизм на мировых рынках, согла-
шается главный аналитик «БКС 
Премьер» Антон Покатович. 
Рынки остаются в состоянии эй-
фории (опасения торговой эска-
лации между США и Китаем на-

ходятся на пониженных уров-
нях), и такие настроения тран-
слируются в рост аппетитов к 
покупке риска. Именно спрос на 
риск позволил рублю завершить 
2019 год без традиционного де-
кабрьского ослабления, уверен 
Покатович. 

Россия действительно оста-
ется уникальной страной по 
сравнению с другими развиваю-
щимися рынками, подчеркива-
ет Покатович. «Ее набор силь-
ных макроэкономических фак-

торов при сохранении сравни-
тельно высокой как долговой, 
так и дивидендной доходности 
рынка вызывает у держателей 
иностранного капитала повы-
шенный интерес», — говорит 
аналитик.

По прогнозу Покатовича, 
российской валюте удастся за-
вершить год вблизи годовых 
максимумов (61—63,5 рубля за 
доллар). В начале 2020 года рын-
ки также полностью сосредото-
чатся на «перемирии» в торго-
вой войне США и Китая. Если 
участники рынка разочаруются 
в нем (откат тарифов окажется 
незначительным, решение 
острых проблем будет отложе-
но), то оптимизм скорректиру-
ется, считает Покатович.

Рубль и при таком сценарии 
останется защищен своим ма-
кроэкономическим базисом и 
вряд ли будет заметно дешеветь. 
Поэтому, по мнению аналитика, 
можно ожидать сохранения 
курса в начале 2020 года около 
62—64 рублей за доллар. В феде-
ральном бюджете на 2020 год 
заложен среднегодовой курс в 
65,7 рубля за доллар. 

Россия остается 
уникальной 
страной по срав-
нению с другими 
развивающимися 
рынками

ЗАПРОС ГОДА
В ряду общественных запросов, звучавших в уходящем 
году, пожалуй, самым настойчивым был запрос на 
справедливость. 

Испокон веков для русского человека справедли-
вость выше закона. И это естественно, потому что за-
кон действует не для всех. По данным ВЦИОМ, 48 про-
центов россиян уверены, что уклонение от ответст-
венности перед законом для России — массовое явле-
ние. Как показывают опросы, большинство граждан 
положительно оценивают ситуацию в стране, но уже 
не столь тесно, как прежде, связывают свое личное 
благополучие с экономикой и политикой. В массовом 
сознании произошли «фундаментальные изменения», 
не спровоцированные сверху, а происшедшие в ре-
зультате «межличностного общения на бытовом уров-
не», отмечается в докладе «Признаки изменения об-
щественных настроений и их возможные последст-
вия», подготовленном Комитетом гражданских ини-
циатив. В частности, социологи констатируют, что из-
менилась иерархия 
запросов. Домини-
рует запрос не на 
сильную власть (7 
процентов), а на 
справедливость 
(80). «Мы пытались 
понять, что люди 
подразумевают под 
справедливостью, — 
комментирует ре-
зультаты исследо-
вания один из авто-
ров доклада, стар-
ший научный со-
трудник РАНХиГС 
Анастасия Николь-
ская. — И выяснили, 
что им требуется 
именно процессу-
альная справедли-
вость, а не дистрибутивная. Они не требуют того, что-
бы все отняли у богатых и поделили между бедными. 
Они хотят, чтобы «бомж и олигарх были одинаково 
равны перед законом». 

О том, что в иерархии социальных запросов россий-
ского населения запрос на справедливость сегодня ли-
дирует, свидетельствуют и результаты исследований, 
проводимых последние годы Фондом ИНДЕМ. Согла-
сно им, справедливость является важной мечтой в рос-
сийском обществе, а реализации этой мечты граждане 
ожидают от государства. Из лозунгов, наилучшим 
образом выражающих личные мечты российских гра-
ждан о будущем страны, наибольшее число сторонни-
ков (45 процентов) получил лозунг «социальная спра-
ведливость, равные права для всех, сильное государст-
во, заботящееся о своих гражданах». 

Есть ли у российских граждан единое понимание 
справедливости или каждый понимает ее по-своему? 

«Единого понимания справедливости нет, да и вряд 
ли оно возможно, — говорит ведущий научный сотруд-
ник Фонда ИНДЕМ Владимир Римский. — Что считать 
справедливым, а что несправедливым — у каждой соци-
альной группы на этот счет свое мнение. Но при этом 
все хотят справедливости. Мне не довелось побеседо-
вать с богатыми людьми, представителями крупного 
бизнеса, они вообще закрыты для интервью, но, по не-
которым сведениям, у них тоже есть желание справед-
ливости и свои представления, например, о том,  как 
справедливо распределять госзаказы. Я уж не говорю о 
малоимущих, которые больше всего озабочены имен-
но справедливостью, и если приходят жаловаться в ор-
ганы власти, то нередко прямо заявляют: «Я хочу спра-
ведливости для себя». 

В целом граждане считают наше общество неспра-
ведливым. Но Россия здесь не исключение. Во многих 
даже очень благополучных странах люди ощущают не-
справедливость мироустройства. У нас — особенно в 
социально-экономической сфере. А вот желание спра-
ведливости в этой сфере у нас намного дальше от реа-
лизации, чем, например, в Швеции, Норвегии, Дании. 
Наши граждане считают несправедливым длительные 
ожидания очередей 
на госпитализацию 
в государственной 
медицине, отсутст-
вие помощи и со-
чувствия со сторо-
ны чиновников и 
медицинского пер-
сонала к онкологи-
ческим больным. 
Считают неспра-
ведливым, что бога-
тые граждане за 
свои деньги могут 
получить необходи-
мое им лечение, а бедные в государственной медицине 
— не всегда. Считают несправедливыми отказы в прие-
ме детей в детские сады, даже когда эти отказы «пра-
вильны по закону». Несправедливо, по мнению боль-
шинства,  и то, что немало российских семей до сих пор 
проживают в аварийном жилье и что у нас есть обма-
нутые дольщики недвижимости. И, конечно, более все-
го несправедливость видна по доходам, благосостоя-
нию, уровню жизни. «Ощущение разорванности обще-
ства на класс сверхбогатых и всю остальную страну 
усугубляется день ото дня, — отмечает профессор Мо-
сковской высшей школы социальных и экономических 
наук Григорий Юдин. — Элита уходит все дальше и 
дальше в свой мир, сидя за тонированными стеклами 
своих мерседесов, и фактически уже слабо понимает, 
где она находится. А для масс становится все труднее и 
труднее это переживать, потому что такое неравенст-
во сложно как-то объяснить. Ты видишь некоего чело-
века и думаешь: ну, хорошо, допускаю, что он умнее 
меня и даже работает больше меня. Но не в миллион же 
раз!» 

Большинство экспертов считают, что с экономиче-
ским неравенством, вызывающим ощущение неспра-
ведливости,  бороться не стоит. Во всяком случае бес-
полезно бороться с ним с помощью подачек от богатых  
бедным. «Существует, на мой взгляд, единственный 
путь, по которому стоит двигаться, — говорит Григорий 
Юдин. — Это возвращение гражданам чувства, что они 
могут и должны влиять на положение дел в своей стра-
не, своем регионе, своем городе». 

Мир устроен несправедливо. Это не хорошо и не 
плохо — это, как говорил создатель самого справедли-
вого в мире государства рабочих  и крестьян, объек-
тивная реальность, данная нам в ощущениях, подчас 
весьма неприятных.  По тому, как разнятся граждане, 
например, в доходах, не бывает справедливой Амери-
ки. Или справедливой Италии. Справедливая  Россия в 
этом смысле тоже  существует лишь в кавычках — как 
название партии.  

Люди не требуют 
того, чтобы все 
отняли у богатых 
и поделили между 
бедными. Они 
хотят, чтобы «бомж 
и олигарх были 
одинаково равны 
перед законом»

У российских гра-
ждан нет единого 
понимания спра-
ведливости, 
каждый понимает 
ее по-своему

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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Досадно заплатить 
деньги, а получить в бу-
тылке неизвестную 

смесь.
ИГОРЬ АЛЁШИН: Экспертные цен-
тры Росалкогольрегулирования 
работают с образцами такой 
продукции на самом высоком 
технологическом и методиче-
ском уровне. Такую продукцию 
выявляем регулярно, а произво-
дителей привлекаем к ответст-
венности.

Производители постоянно со-
вершенствуются и учатся об-
манывать устаревшие мето-
дики. Успеваете за ними? 

ИГОРЬ АЛЁШИН: Мы тоже учимся, 
кстати, порой быстрее недобро-
совестных производителей. Эта 
сфера очень важна для нас. Про-
стой пример. Любой настоящий 
алкоголь — это продукт естест-
венного брожения. Раньше для 
определения подлинности про-
дуктов брожения Росалкоголь-
регулирование измеряло мас-
совую концентрацию сахаров и 
глицерина в алкогольных и без-
алкогольных напитках методом 
высокоэффективной жидкост-
ной хроматографии. Глицерин 
образуется в результате броже-
ния. Так вот, его отсутствие в 
продукте будет свидетельство-
вать и об отсутствии самого 
процесса брожения, то есть о 
фальсификации.

До поры до времени мы эф-
фективно выявляли недобросо-
вестных производителей. Но 
они стали просто добавлять гли-
церин в свою продукцию, после 
нескольких проигранных ими 
дел мы отреагировали. По зака-
зу Росалкогольрегулирования 
ВНИИ пивоваренной, безалко-
гольной и винодельческой про-
мышленности разработал но-
вую методику. Теперь измеряет-
ся массовая концентрация ком-
понентов экзогенного глицери-
на в пивоваренной продукции 
методом газожидкостной хро-
мато-масс-спектрометрии. То 
есть мы можем определить до-
бавленный глицерин.

Другие методики обновляете?
И ГО Р Ь  А Л Ё Ш И Н :  Уже составлен 
предварительный перечень сов-
ременных методик. Он был на-
правлен в середине ноября 2019 
года в минфин. Среди наших по-
следних наработок — создание 
идентификационных критериев 
для установления подлинности 
пивных напитков, традицион-
ных сидров и пуаре, методик из-
мерения. Методики проходят 
аттестацию и заносятся в ре-
естр Федерального информаци-
онного фонда по обеспечению 
единства измерений. Сейчас ве-
дется работа по их внедрению в 
испытательных лабораториях 
Росалкогольрегулирования.

Роскачество давало рекомен-
дации, как определить нека-
чественное вино в домашних 
условиях. Это действительно 
можно сделать?

ИГОРЬ АЛЁШИН: На уровне орга-
нолептики, конечно, можно 
попытаться субъективно 
оценить качество продук-
та. Но мы все же предпочи-
таем пользоваться совре-

менными объективными, ак-
кредитованными методами оп-
ределения подлинности алко-
гольной продукции и ее соот-
ветствия требованиям государ-
ственных стандартов.

Больше или меньше выявляе-
те фальсификата среди пив-
ных напитков?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Этот вопрос по-
прежнему актуален, продолжа-
ем работать по выявлению 
псевдопивных напитков. Как 
правило, это продукция, кото-
рая лишь по данным на 
этикетке является пив-
ным напитком, а на 
деле оказывается 
с л а б о а л к о г о л ь -
ным — без исполь-
зования пива в ка-
честве сырья.

В 2019 году изъяли более 136 
тысяч декалитров пивоварен-
ной продукции — это на 6% боль-
ше по сравнению с 2018 годом.

Россияне в последнее время ста-
ли пить меньше или больше? 

ИГОРЬ АЛЁШИН: По данным мин-
здрава, за десять лет уровень по-
требления алкоголя снизился с 
15,7 до 9,3 литра на душу насе-
ления. При этом объем легаль-
ных розничных продаж за 11 ме-
сяцев 2019 года, по данным ЕГА-
ИС, вырос чуть более чем на 1%.

Пьем меньше, а про-
дажи растут?

И Г О Р Ь  А Л Ё Ш И Н : 
Прирост сов-
сем небольшой. 
Эта цифра сви-
детельствует, 
что наряду со 
снижением по-

требления идет процесс обеле-
ния рынка, запущенный не-
сколько лет назад. Такая дина-
мика не может не радовать — все 
больше алкоголя в стране про-
дается через легальную розни-
цу. Легальный рынок уже сей-
час полностью прозрачен. Бла-
годаря внедренному в 2018 году 
поштучному учету прозрачны 
все сегменты — от лицензиро-
ванных производств и дистри-
буции вплоть до розницы. Дру-
гой вопрос — полное искорене-
ние нелегального рынка. Это 
актуальная проблема, и мы про-
должаем ее решать совместно с 
коллегами из правоохранитель-
ных органов.

С 2021 года вступит в силу но-
вый техрегламент ЕАЭС 
«О безопасности алкогольной 
продукции», нужно обновить 
российские ГОСТы. Что уже 
сделано?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Это большая ком-
плексная работа. На одном из 
этапов Росалкогольрегулирова-
ние подготовило проект Про-
граммы национальной стандар-
тизации на 2020—2022 годы. 
Она предусматривает разра-
ботку международных и регио-
нальных стандартов, необходи-
мых для исполнения техрегла-
мента. Росстандарт включил 
все наши предложения по раз-
работке стандартов в Програм-
му национальной стандартиза-
ции на 2020 год. Всего 64 «алко-
гольных» стандарта. Сейчас ра-
ботаем над стандартом по ли-
керным винам, ликерным ви-
нам с защищенным геогра-
фическим указанием (ЗГУ) 
и защищенным наименова-

нием места происхожде-
ния (ЗНМП), а также над 

стандартом по винам с ЗГУ и ви-
нам с ЗНМП. 

Какие нормы будут пересмо-
трены в первую очередь? 

ИГОРЬ АЛЁШИН: На первом этапе 
должны быть приведены в соот-
ветствие с нормами техрегла-
мента положения отраслевого 
федерального закона «О госу-
дарственном регулировании 
производства и оборота этило-
вого спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции и 
об ограничении потребления 
(распития) алкогольной продук-
ции». Такой законопроект уже 
подготовлен с учетом предложе-
ний, поступивших от бизнеса. 
Сейчас документ находится на 
рассмотрении в федеральных 
органах исполнительной власти.

Что планируете отменить в 
рамках «регуляторной гильо-
тины»?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Предполагается от-
менить дублирующие требова-
ния, а также требования по пре-
доставлению сведений и веде-
нию отчетности на бумажном 
носителе. Работаем в тесном со-
трудничестве с представителя-
ми бизнеса и в конечном итоге 
исключим все избыточные и 
устаревшие нормы. Оставшиеся 
требования, соблюдение кото-
рых мы оцениваем при проведе-
нии контрольных мероприятий, 
будут сформулированы более 
четко и понятно.  

РЕСУРСЫ 

Качество 
новых запасов 
нефти в России 
меняется

НЕДРА УХОДЯТ 
В ДРУГОЙ 
КЛАСС
Сергей Тихонов

По итогам 2019 года, минпри-
роды предварительно ожидает 
прироста запасов нефти с газо-
вым конденсатом в объеме око-
ло 558 миллионов тонн. Это по-
чти совпадает с прогнозом ожи-
даемой добычи, который давал 
глава минэнерго Александр Но-
вак (560 млн тонн). 

Таким образом, становится 
устойчивой установившаяся с 
2016 года тенденция, когда 
прирост запасов нефти и газо-
вого конденсата (открытые 
новые месторождения, вос-
полняющие ресурсную базу) 
почти равняется их производ-
ству. Для статистики все вы-
глядит вполне пристойно: 
сколько взяли — столько поло-
жили. На деле в среднем себе-
стоимость каждой новой до-
бытой тонны нефти в России 
становится немного дороже 
предыдущей. 

Значительную часть новых 
запасов сразу относят к труд-
ноизвлекаемым или просто не-
рентабельным. Последнее в 
первую очередь касается мор-
ских месторождений в Арктике. 
Доля рентабельных для разра-
ботки месторождений нефти 
колеблется от 40 до 60% в зави-
симости от цен на «черное зо-
лото», сказал вице-премьер 
Дмитрий Козак в интервью те-
леканалу «Россия 24». 

По данным минприроды, 
извлекаемые запасы жидких 
углеводородов в России по 
трем категориям A, B1, C1 (до-
стоверные, установленные, 
оцененные) на начало 2019 
года составляли 18,61 млрд 
тонн. Британская BP оценива-
ет доказанные запасы скром-
нее — в 14,6 млрд тонн. Факти-
чески при нынешних ценах на 
нефть для рентабельной добы-
чи есть лишь половина от ука-
занных объемов.

Проблема решается в пер-
вую очередь изменением фи-
скальной системы, стимулируя 
нефтедобывающие компании к 
разработке более сложных 
участков. По результатам пер-
вого этапа инвентаризации 
рентабельные запасы нефти по 
категории С2 (предполагае-
мые) составили около 45%, от-
мечает консультант VYGON 
Consulting Денис Пигарев. Это 
говорит о том, что открывают-
ся запасы, ввод в разработку 
которых экономически неэф-
фективен. «Поэтому в первую 
очередь необходима дона-
стройка действующей фискаль-
ной системы», — считает он.

Также повысить качество 
запасов возможно увеличени-
ем объемов геологоразведки, 
благо есть множество белых 
пятен на нефтяной карте. На-
пример, степень разведанно-
сти Лено-Тунгусского нефтега-
зоносного бассейна составляет 
всего около 25%. 

«России необходимо освое-
ние новых провинций. Как при-
мер — нефтегазовая провинция 
на Таймыре, где только на Пай-
яхском месторождении около 
1,2 млрд тонн запасов нефти. 
Но в связи с высокой удаленно-
стью региона от традиционных 
центров нефтедобычи и отсут-
ствием внешней инфраструк-
туры требуются стимулы не 
только для добычи, но и для гео-
логоразведки», — подчеркнул 
Пигарев.

В минприроды ожидают, что 
по итогам года инвестиции не-
фтегазовых компаний в геоло-
горазведку вырастут на 6% и 
составят свыше 300 млрд ру-
блей. Учитывая количество иг-
роков и объемы нефтегазового 
рынка, это совсем не много. Из 
федерального бюджета на гео-
логоразведку жидких углеводо-
родов выделено более 20 млрд 
рублей. Ранее специалисты в 
Роснедрах и Росгеологии сооб-
щали, что для успешного разви-
тия минерально-сырьевой базы 
углеводородного сырья ежегод-
ное госфинансирование долж-
но составлять не менее 40 млрд 
рублей.  

Для каждого вида алкоголя найдется 
своя методика проверки его безопа-
сности и качества. 

А К Ц Е Н Т

За десять лет уровень потребления 
алкоголя снизился с 15,7 до 9,3 литра 
на душу населения

Себестоимость 
каждой новой 
добытой тонны 
нефти становится 
немного дороже 
предыдущей

— За ценами на нефть следите 
на сайте
rg.ru/art/1788040 

Роспотребнадзор дал советы 
россиянам по покупке 
алкоголя — подробнее на сайте
rg.ru/art/1795700

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 21 декабря 2019 г. № 1747 г. Москва

О внесении изменений 
в Правила дорожного движения 

Российской Федерации
Правительство Российской Федерации постановляет:
Внести в Правила дорожного движения Российской Федера-

ции, утвержденные постановлением Совета Министров — Прави-
тельства Российской Федерации от 23 октября 1993 г. № 1090 
«О правилах дорожного движения» (Собрание актов Президента и 
Правительства Российской Федерации, 1993, № 47, ст. 4531; 
Собрание законодательства Российской Федерации, 2000, № 18, 
ст. 1985; 2001, № 11, ст. 1029; 2002, № 27, ст. 2693; 2003, № 20, 
ст. 1899; 2010, № 20, ст. 2471; 2011, № 42, ст. 5922; 2012, № 15, 
ст. 1780; № 47, ст. 6505; 2016, № 5, ст. 694; № 31, ст. 5018; 2018, 
№ 49, ст. 7618; № 50, ст. 7789), следующие изменения:

а) абзац седьмой пункта 2.1.1 признать утратившим силу;
б) дополнить пунктом 2.1.11 следующего содержания:
«2.1.11. В случаях, когда обязанность по страхованию своей 

гражданской ответственности установлена Федеральным зако-
ном «Об обязательном страховании гражданской ответственно-
сти владельцев транспортных средств», представить по требова-
нию сотрудников полиции, уполномоченных на то в соответствии 
с законодательством Российской Федерации, для проверки стра-
ховой полис обязательного страхования гражданской ответствен-
ности владельца транспортного средства. Указанный страховой 
полис может быть представлен на бумажном носителе, а в случае 
заключения договора такого обязательного страхования в поряд-
ке, установленном пунктом 72 статьи 15 указанного Федерального 
закона, в виде электронного документа или его копии на бумаж-
ном носителе.».

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 20 декабря 2019 г. № 1733 г. Москва

О внесении изменений 
в Правила дорожного движения 

Российской Федерации
Правительство Российской Федерации постановляет:
Дополнить Правила дорожного движения Российской Феде-

рации, утвержденные постановлением Совета Министров — Пра-
вительства Российской Федерации от 23 октября 1993 г. № 1090 
«О правилах дорожного движения» (Собрание актов Президента и 
Правительства Российской Федерации, 1993, № 47, ст. 4531; 
Собрание законодательства Российской Федерации, 1996, № 3, 
ст. 184; 1998, № 45, ст. 5521; 2000, № 18, ст. 1985; 2001, № 11, 
ст. 1029; 2002, № 27, ст. 2693; 2003, № 20, ст. 1899; № 40, ст. 3891; 
2005, № 52, ст. 5733; 2006, № 11, ст. 1179; 2008, № 8, ст. 741; № 17, 
ст. 1882; 2009, № 2, ст. 233; 2010, № 20, ст. 2471; 2011, № 42, 
ст. 5922; 2012, № 1, ст. 154; № 15, ст. 1780; № 47, ст. 6505; 2013, 
№ 5, ст. 371, 404; № 24, ст. 2999; № 31, ст. 4218; № 41, ст. 5194; 
№ 52, ст. 7173; 2014, № 14, ст. 1625; № 21, ст. 2707; № 32, ст. 4487; 
№ 38, ст. 5062; № 44, ст. 6063; № 47, ст. 6557; 2015, № 15, ст. 2276; 
№ 27, ст. 4083; № 46, ст. 6376; 2016, № 5, ст. 694; № 23, ст. 3325; 
№ 31, ст. 5018, 5029; № 38, ст. 5553; 2017, № 14, ст. 2070; № 28, 
ст. 4139; № 30, ст. 4666; № 45, ст. 6658, 6663; № 52, ст. 8125; 2018, 
№ 1, ст. 359; № 8, ст. 1225; № 36, ст. 5622; № 49, ст. 7618; № 50, 
ст. 7789), разделом следующего содержания:

«26. Нормы времени управления транспортным средством и 
отдыха 

26.1. Не позднее 4 часов 30 минут с момента начала управления 
транспортным средством или с момента начала очередного перио-
да управления транспортным средством водитель обязан сделать 
перерыв для отдыха от управления транспортным средством про-
должительностью не менее 45 минут, после которого этим водите-
лем может быть начат очередной период управления транспор-
тным средством. Указанный перерыв для отдыха может быть раз-
делен на 2 части или более, первая из которых должна составлять 
не менее 15 минут, а последняя — не менее 30 минут.

26.2. Время управления транспортным средством не должно 
превышать:

9 часов в течение периода, не превышающего 24 часов с 
момента начала управления транспортным средством, после 
завершения ежедневного или еженедельного отдыха. Допускается 
увеличение этого времени до 10 часов, но не более 2 раз в течение 
календарной недели;

56 часов в течение календарной недели;
90 часов в течение 2 календарных недель.
26.3. Отдых водителя от управления транспортным средством 

должен быть непрерывным и составлять:
не менее 11 часов в течение периода, не превышающего 24 

часов (ежедневный отдых). Допускается сокращение этого време-
ни до 9 часов, но не более 3 раз в течение периода, не превышаю-
щего шести 24-часовых периодов с момента завершения ежене-
дельного отдыха;

не менее 45 часов в течение периода, не превышающего шести 
24-часовых периодов с момента завершения еженедельного отды-
ха (еженедельный отдых). Допускается сокращение этого времени 
до 24 часов, но не более одного раза в течение 2 подряд календар-
ных недель. Разница времени, на которую сокращен еженедель-
ный отдых, в полном объеме должна быть в течение 3 подряд 
календарных недель после окончания календарной недели, в кото-
рой еженедельный отдых был сокращен, использована водителем 
на отдых от управления транспортным средством.

26.4. При достижении предельного времени управления тран-
спортным средством, предусмотренного пунктом 26.1 и (или) 
абзацем вторым пункта 26.2 настоящих Правил, и при отсутствии 
места стоянки для отдыха водитель вправе увеличить период 
управления транспортным средством на время, необходимое для 
движения с соблюдением необходимых мер предосторожности до 
ближайшего места стоянки для отдыха, но не более чем:

на 1 час — для случая, указанного в пункте 26.1 настоящих Пра-
вил;

на 2 часа — для случая, указанного в абзаце втором пункта 26.2 
настоящих Правил.

Примечание. Положения настоящего раздела применяются в 
отношении физических лиц, осуществляющих эксплуатацию гру-
зовых автомобилей, разрешенная максимальная масса которых 
превышает 3500 килограммов, и автобусов. Указанные физиче-
ские лица по требованию должностных лиц, уполномоченных на 
осуществление федерального государственного надзора в обла-
сти безопасности дорожного движения, предоставляют доступ к 
тахографу и карте водителя, используемой совместно с тахогра-
фом, а также осуществляют по требованию этих должностных лиц 
вывод на печать информации из тахографа.».

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Информационное сообщение
Заказчик намечаемой деятельности АО «ПАВЛИК» (685000, 

Магаданская область, город Магадан, проспект Ленина, 3) ин-
формирует о проведении общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы (ГЭЭ) — проектной 
документации «Горнодобывающее и перерабатывающее пред-
приятие на базе золоторудного месторождения Павлик (Мага-
данская область, Тенькинский городской округ). Расширение до 
10 млн т руды/год», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС). Ориентировочные сроки проведе-
ния ОВОС: декабрь 2019 г. — март 2020 г. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Магаданская 
область, Тенькинский городской округ, в 2 км западнее пос. Гас-
телло. Цель намечаемой деятельности: расширение до 10 млн т 
руды/год горнодобывающего и перерабатывающего предпри-
ятия на базе золоторудного месторождения Павлик. 

Форма проведения общественных обсуждений на этапе уве-
домления, предварительной экологической оценки (ПЭО) и 
проекта технического задания (ТЗ) на проведение ОВОС — при-
ем замечаний и предложений в письменном виде. Наименова-
ние органа, ответственного за организацию общественных об-
суждений, — администрация Тенькинского городского округа 
Магаданской области при содействии АО «ПАВЛИК».

Материалы ПЭО и проект ТЗ на проведение ОВОС будут до-
ступны для ознакомления общественности с 30 декабря 2019 г. в 
течение 30 календарных дней:

Омчуг, ул. Горняцкая, д. 37, Администрация Тенькинского го-
родского округа, кабинет 38;

Омчуг, ул. Горняцкая д.41, Центральная районная библиотека;

«M-Сити», АО «ПАВЛИК» офис 502;

«ГК  ШАНЭКО» (http://www.shaneco.ru/press-centr/public_
consultation/).

Вопросы, замечания и предложения от общественности и 
всех заинтересованных лиц принимаются в письменной форме в 
местах ознакомления, а также могут быть направлены по факсу: 
8 (495) 545-34-21, электронной почте: obob@shaneco.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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О спиртном начистоту

Сергей Бабкин

Ж
ители ряда районов 
Москвы жалуются в 
соцсетях: в магазинах 

перед праздниками появились 
«двойные ценники» на одни и те 
же товары. На полках низкая ак-
ционная цена, а на кассе  — сов-
сем другая, гораздо выше. 

Одна из таких жалоб посту-

пила с Кастанаевской улицы. 
Посетительница магазина в 
доме №42 сфотографировала 
ценники на 150-граммовую бу-
тылку соевого соуса. На белом 
значится 264,99 руб., на жел-
том — 124,99. Москвичке на кас-
се естественно посчитали по 
максимуму. Хотела написать в 
жалобную книгу, но ее в магази-
не даже не оказалось. Товар при-

шлось возвращать. Потреби-
тель обратилась к торговцам 
письменно,  получила ответ — «в 
ситуации разобрались». Тем не 
менее, как свидетельствуют 
пользователи соцсетей, такая 
же ситуация повторилась и на 
Арбате.

Сотрудники магазинов  чаще 
всего говорят,  что забыли 
убрать один из ценников и вне-

сти изменения в базу. Как отме-
чает пресс-служба одного из 
крупнейших ретейлеров столи-
цы, постепенно такие ситуации  
сведут к минимуму электрон-
ные ценники. Актуальная стои-
мость товаров высвечивается 
на табло и автоматически об-
новляется. Пока в пилотном 
проекте участвуют лишь семь 
супермаркетов в подмосковном 

Долгопрудном.  Но что делать, 
если в вашем супермаркете цен-
ники бумажные? Как отмечает 
столичное управление Роспо-
требнадзора, по законодатель-
ству о защите прав потребите-
лей продавцы обязаны предо-
ставлять информацию о цене то-
вара. Даже если покупка совер-
шена и пробит чек, он должен 
вернуть разницу».  
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Игорь Алёшин: Легальный 
рынок уже сейчас полностью 
прозрачен.

ТОРГОВЛЯ Как не дать себя обсчитать перед Новым годом

Ценный совет
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МЧС В новом законе дадут 
более четкое понятие — 
чрезвычайная ситуация

Оценка угроз

Тимофей Борисов

 В МЧС готовится единый закон для обеспечения без-
опасности населения в чрезвычайных ситуациях. Для 
этого предстоит сформулировать более четкое поня-
тие, что считать ЧС.
 Придется подумать и над обновленным понятием — 
гражданская обороны. 

Накануне профессионального праздника, Дня спа-
сателя, об этих планах объявил глава МЧС России Ев-
гений Зиничев. Необходимо переосмыслить некото-
рые ключевые формулировки из области обществен-
ной безопасности, поскольку они в разных законах 
сформулированы по-разному.

Речь о двух законах — «О гражданской обороне» и 
«О защите населения», которые в некоторых положе-
ниях, как сказал министр, даже противоречат друг 
другу. Они регла-
ментируют работу 
двух глобальных 
систем, действую-
щих в стране — Еди-
ной государствен-
ной системы преду-
преждения и ликви-
дации чрезвычай-
ных ситуаций 
(РСЧС) и системы 
гражданской обо-
роны (ГО). Министр 
впервые анонсиро-
вал работу над еди-
ным законом, который исключил бы дублирование 
функций разных служб при реагировании на ЧС и 
ликвидации последствий.

О деталях готовящегося законопроекта корреспон-
денту «РГ» рассказали специалисты по гражданской 
обороне МЧС. 

Например, по мнению замминистра МЧС России 
Павла Барышева, для успешного решения проблемы не 
требуется что-то разрушать и строить заново нечто со-
вершенно новое.

— Необходимо произвести «новую сборку» де-фак-
то уже существующей системы при помощи интегра-
ции работающих элементов двух глобальных про-
грамм в сфере безопасности — региональной системы 
реагирования на ЧС и гражданской обороны. При этом 
все, что мешает работе, должно быть удалено, — сооб-
щил Павел Барышев.

А скорректировать придется сразу несколько клю-
чевых понятий. Например, само определение чрезвы-
чайной ситуации. Кроме того, разработчикам законо-
проекта придется найти новое определение и для поня-
тия «гражданская оборона». А вместе с этой работой 
придется выработать и новую концепцию защиты на-
селения и территорий при ЧС.

 Существующая трактовка давно устарела. Изме-
нились как оснащение, так и способы защиты от угроз. 
Да и вообще, сейчас в мире гораздо больше опасных 
вызовов, связанных с изменением климата и техно-
генными факторами.

Это также должно найти отражение в современной 
концепции гражданской обороны. 

ПЛАНЫ Пересядут ли чиновники со служебных автомобилей на такси

Шашечки наголо
Роман Маркелов

В 
Сургуте за два года пое-
здок госслужащих на так-
си уже удалось сэконо-

мить 50 миллионов бюджетных 
рублей. Пилотные проекты по 
пересадке чиновников со слу-
жебных автомобилей на такси 
действуют еще в нескольких ре-
гионах, но могут распростра-
ниться для урезания расходов и 
на федеральном уровне

Предложения по пересадке 
чиновников на такси подгото-
вил минфин, сообщал первый 
вице-премьер — министр финан-
сов Антон Силуанов. Пару лет 
назад такая работа проводилась 
в отношении самого минфина, 

но выяснилось, что использова-
ние агрегаторов оказывается до-
роже, чем закупка автомобилей 
и наем водителей. Теперь цены 
на услуги таксистов опустились, 
став более конкурентоспособ-
ными, считает Силуанов.

Вероятно, пересесть на такси 
со служебных авто предложат 
тем, кто занимает должности 
ниже руководителя структурно-
го подразделения в федераль-
ных органах власти. Класс об-
служивания, скорее всего, будет 
установлен отдельно (и речь 
явно не про тариф «Эконом»). 
На подобную схему поездок в 
последние годы уже перешли от-
дельные федеральные и регио-
нальные ведомства. В крупных 

городах это связано не только с 
экономией средств, но и с огра-
ниченным местом под парковку. 
В центре она зачастую платная, 
поэтому переход на такси позво-
ляет убить сразу двух зайцев.

Если инициативу решат вне-
дрить на федеральном уровне, 
то нужно будет серьезно прора-
ботать техническое исполне-
ние, чтобы не допустить неэф-
фективностей и потенциальных 
злоупотреблений, считает ру-
ководитель направления «Фи-
скальная политика» Экономи-
ческой экспертной группы 
Александра Суслина. Но таким 
способом вряд ли получится сэ-
кономить огромные суммы, 
скептична аналитик.  

КОШЕЛЕК 

Военные 
пенсии 
вырастут 
на 7 процентов

ПОЛУЧИ, ЧТО 
ЗАСЛУЖИЛ
Юрий Гаврилов

Заместитель министра оборо-
ны России Татьяна Шевцова, 
курирующая в нашем военном 
ведомстве финансово-эконо-
мические вопросы, подтверди-
ла решение повысить оклады 
кадровых служивых в ближай-
шие два года в общей сложно-
сти на 7 процентов. 

Соответственным образом 
будут пересчитаны и ежемесяч-
ные выплаты военным пенсио-
нерам.

«В прошлом году впервые с 
2012 года были проиндексиро-
ваны оклады военнослужащих. 
Они были увеличены на 4 про-
цента, а в октябре этого года — 
на 4,3 процента. В будущем 
году с 1 октября оклады увели-
чатся на 3 процента, а в октябре 
2021-го — еще на 4 процента», — 
сообщила Шевцова в интервью 
«Известиям». 

Замминистра объяснила, 
как обязательные выплаты от-
ставникам из силовых ве-
домств привязаны к денежно-
му довольствию кадровых слу-
живых. «С точки зрения фи-
нансового обеспечения воен-
ные пенсионеры, образно го-
воря, остаются в рядах Воору-
женных сил. Не случайно рас-
чет пенсии для них всегда про-
изводится от действующих в 
настоящее время окладов де-
нежного содержания — в этом 
их отличие от гражданских. 
Выплаты пенсионерам растут 
одновременно с денежным до-
вольствием», — заявила Татьяна 
Шевцова. 

Она напомнила, что общее 
повышение военных пенсий в 
нынешнем году составило 
6,3 процента. Подобный рост 
был обеспечен по двум линиям: 
отставникам добавили 4,3 про-
цента за счет повышения де-
нежного довольствия в армии и 
соответственной добавки ве-
домственным пенсионерам. 
Еще 2 процента им начислили 
сверх уровня инфляции — имен-
но такая финансовая практика 
предусмотрена указом прези-
дента РФ от 7 мая 2012 года.  

Метр на взлете
По данным риелтор-
ских агентств Магни-
тогорска, цена ква-

дратного метра жилья в ново-
стройках сегодня составляет от 
30 до 31,5 тысячи рублей, в чер-
новой отделке — 28 тысяч. Ку-
пить студию можно за 700—800 
тысяч. А наиболее ходовые од-
нокомнатные квартиры площа-
дью более 30 квадратных ме-
тров тянут на миллион и выше. 
Предновогоднее оживление 
рынка отмечается в пределах 
десяти процентов.

В Астрахани цена «квадра-
та» взлетела аж на 21 процент. 
По оценкам местных риелто-
ров, подорожание новостроек 
связано с падением темпов 
строительства. «С введением 
эскроу-счетов большинство за-

стройщиков ушли с рынка, а те, 
кто остался, сдают последние 
объекты. Будут ли они работать 
дальше, сказать сложно: своих 
денег у них нет, а если брать 
кредиты, то это снова повысит 
стоимость жилья», — говорит 
риелтор Лидия Хлебникова. 
Сейчас, по ее словам, в Астра-
хани новые «однушки» площа-
дью 42—46 квадратных метров 
продаются от двух до 2,2 мил-
лиона рублей в зависимости от 
типа дома, двухкомнатные (60—
70 квадратных метров) за 2,6—
3,1 миллиона. И спрос на них не 
падает.

Кубань — тоже в лидерах по 
росту цен на квартиры в ново-
стройках. Аналитики рынка не-
движимости объясняют: это по-
дорожание связано с ажиотаж-
ным спросом на новое жилье в 
конце 2018 и начале 2019 годов, 
а также с общим информацион-
ным фоном о росте цен на не-
движимость. Даже на окраинах 
Краснодара квадратный метр 
ползет вверх. Кроме того, за-
стройщики оправданно ждут 
сокращения предложений на 

рынке из-за ухода значитель-
ной части игроков. 

В Краснодаре квартиры в но-
востройках до сих пор продол-
жают дорожать. «И, скорее все-
го, в следующем году эта тен-
денция сохранится, — отмеча-
ет президент Кубанской па-
латы недвижимости Алек-
сандр Литовка. — Поэто-
му новогодний период, 
пожалуй, традиционно 
выгодный для покупки 
недвижимости — за-
стройщики организу-
ют акции, да и на рын-
ке вторичного жилья 
собственники охотнее 
идут на уступки». 

Квартиры в сочин-
ских новостройках тоже 
выросли в цене из-за по-

вышенного спроса и малого ко-
личества строящихся домов. 
«Их можно буквально пере-
считать по пальцам. Все 
это приводит к дефициту 
жилья, — говорит прези-
дент Гильдии риелто-
ров Сочи Юлия Уса-
чева. Ходовая одно-
комнатная кварти-
ра на курорте стоит 
п р и м ер н о  от  3 , 6 
миллиона рублей, а 
двухкомнатная — от 
шести миллионов. 

П р и ч е м  р е ч ь 
идет о самом деше-
вом жилье, уда-
ленном от центра 
Сочи. «По срав-
нению с прош-
лым годом спрос 
на квартиры в но-
востройках  не 
увеличился и не 
с н и з и л с я ,  а 
остался стабиль-
ным, — заключила 
президент Гильдии 
риелторов Сочи. — 
Конечно, если вы ре-

шились на покупку нового жи-
лья, то есть смысл совершить 

сделку сейчас, потому что 
многие застройщики с 
конца декабря по ян-
варь—февраль предла-

гают различные ак-
ции, бонусы и рас-

срочки, а паде-
ния цен на квар-
тиры в следую-
щем году не 
ожидается».

Накануне 
Нового года 
свои исследо-
вания по ро-
сту цен на но-
в о с т р о й к и 

представили и 
другие порталы 

недвижимости. 
П о  в е р с и и 

«Авито Недвижи-
мость» в тройку лиде-

ров по динамике роста 
цен за неполные полгода (с 

начала июля по конец ноября) 
вошли: Чувашия, Краснодар-
ский край и Ленинградская об-

ласть.
В Чувашии подтвердили 

подорожание квартир, объ-
яснив тем, что цена ква-
дратного метра на старте 
продаж стала соответст-
вовать стоимости, кото-
рую ранее продавцы ука-
зывали при готовности 
дома 50%. «Оно происхо-
дит на фоне того, что все 
меньше остается строек, 
которые видят реальные 
деньги, — пояснила Ольга 
Кваскова, специалист по 
недвижимости чебоксар-
ской строительной компа-
нии. — Рост цен происходит 
по мере уменьшения остат-
ков у застройщиков пози-

ций по старой форме догово-
ра долевого участия».

Сегодня в Чебоксарах одно-
комнатную квартиру в новом 
доме можно купить за 1,7 мил-
лиона рублей, а «двушку» в 50 
кв. м — за 2,4 миллиона. 

Акции по снижению цены 
проводятся периодически, и не 
только под Новый год, поэтому 
торопиться с покупкой не сто-
ит, — советуют специалисты.  

Подготовили Ирина Белова, 
Наталья Коротченко, Евгений 
Петров, Михаил Пинкус, Анна 
Юркова

Цены на услуги такси опустились, что реанимировало дискуссии о пересадке на них чиновников.

В законопроекте 
придется вырабо-
тать и новую кон-
цепцию защиты 
населения и тер-
риторий при ЧС

КАК ВАМ ЭТО?

Александр Витько, министр здравоохранения 
Хабаровского края:
— В Хабаровском крае огромные расстояния, приходится в отдален-

ные уголки на самолетах и вертолетах летать. Работа министра — не ка-

бинетная. Мы на Дальнем Востоке не избалованы. Если понадобится — 

пересяду со служебной машины на такси. Как решит губернатор, так и 

будет. 

Вадим Шувалов, мэр Сургута: 
— Мы приняли решение пересадить всех чиновников со служебного 

транспорта на такси еще два года назад. В результате за это время сэко-

номили больше 50 миллионов бюджетных рублей. Все эти деньги пош-

ли в итоге на нужды Сургута. Тогда же провели аукцион по продаже ча-

сти служебных машин администрации города. Реализовали 24 автомо-

биля и на вырученные деньги обновили оставшийся автопарк. В основ-

ном это машины оперативного пользования. Причем никаких возмуще-

ний со стороны тех, кого коснулась эта реформа, я ни разу не слышал.

Сергей Панчин, глава администрации Ульяновска:
— Сегодня каждый из нас может за пару секунд открыть мобильное 

приложение и заказать такси. Но насколько применима эта система в 

муниципальном управлении, экономична, может показать только вре-

мя и скрупулезные расчеты. Решения должны быть взвешенными, ина-

че инициатива может иметь обратный эффект. 

Тимур Меджитов, руководитель агентства информатизации 
и связи Удмуртии:
— Мы проводили подобный эксперимент в Удмуртии и решили пере-

форматировать работу своего автопарка под такси, когда чиновник пе-

ред поездкой на сайте или в приложении заказывает машину. В этом 

случае она не простаивает без дела и после поездки возвращается в 

парк, чтобы принять другой заказ. Когда чиновникам нужно выезжать 

в районы, такси использовать не очень удобно и дорого. За министра-

ми мы оставили все-таки свои автомобили. Они возят важные докумен-

ты, у них зачастую очень плотный график и нет времени ждать машину. 

Артем Прокофьев, депутат Госсовета Республики Татарстан: 
— На служебных автомобилях в Татарстане внедрен GPS-контроль, так 

что и сейчас все передвижения можно отследить. Мне кажется, можно 

было бы протестировать на каком-нибудь ведомстве — пересадить чи-

новников на такси, а потом уже принимать решение повсеместно. 

Подготовили Александр Филимоненко, Елена Мационг, 
Алексей Юхтанов, Яна Шамаева, Олег Платонов

Обидный тариф

Более того, компенсация за травмированного 
кота вышла такой же, как компенсация за ги-
бель близкого родственника под колесами пое-

зда. В Ростове-на-Дону суд как раз взыскал в пользу ма-
тери и брата погибшего мужчины десять тысяч рублей.

Как рассказывает председатель комиссии Ассоциа-
ции юристов России по вопросам определения разме-
ров компенсаций морального вреда Ирина Фаст, при-
меры крупных , милионных взысканий, единичны. 
«Согласно официальной статистике Судебного депар-
тамента при Верховном суде РФ, средний размер ком-
пенсации за жизнь и здоровье в первом полугодии 2019 
года составил 84 тысячи рублей, — рассказывает Ирина 
Фаст. — Это означает, что крупные, миллионные, взы-
скания присуждаются крайне редко, а основная масса 
пострадавших людей получает за вред здоровью или 
потерю близкого от 50 тысяч до 200 тысяч рублей».

Всего, по ее данным, в этом году компенсации полу-
чили 14 тысяч взыскателей. Разброс сумм велик. В Ре-
спублике Коми девочка в ходе занятий в танцевальном 
коллективе получила травму позвоночника и провела 
в больнице двадцать один день. Руководители клуба, 
где все произошло, пытались доказать, что ребенок 
проявил неосторожность, то есть сам виноват. Суд с 
этим не согласился и взыскал в пользу родителей за 
моральные страдания пять тысяч рублей. То есть тоже 
в два раза меньше, чем за кота.

А медики Петропавловска-Камчатского заплатят 
6 миллионов рублей родителям мальчика, который 
стал инвалидом из-за бездействия врачей. Родители, за-
метив симптомы, пытались получить помощь, но врачи 
не видели проблем, пока болезнь не зашла далеко. Мо-
сковский областной суд взыскал с убийц 10 миллионов 
рублей компенсации морального вреда вдове убитого. 

Сейчас специальная комиссия Ассоциации юристов 
разрабатывает методику определения размера мораль-
ного вреда. Идея проекта в том, чтобы дать судьям опре-
деленные ориентиры для назначения компенсаций. 
Вряд ли кто-то будет спорить с тем, что в похожих ситу-
ациях, например, потери близкого, не должно быть та-
кого разброса — от копеек до миллионов. 

«Руководство Верховного суда не раз высказыва-
лось против необоснованного занижения размеров 
выплат, в том числе компенсаций морального вреда. 
Однако нижестоящие инстанции на эти высказывания 
не реагируют», — рассказывает Ирина Фаст.

Кстати, не так давно председатель Совета судей Рос-
сии Виктор Момотов заявил, что в Верховном суде бу-
дет проработан вопрос о возможности подготовки но-
вых разъяснений по вопросу о компенсациях мораль-
ного вреда.  
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В исследовании экспертов отразилась ситуация 
с ценами на рынке новостроек в городах России.

Комментарий

Олег Репченко, руководитель аналитического центра 
«Индикаторы рынка недвижимости»:
— Основной итог года — прогнозируемого резкого взлета цен не прои-

зошло. Быстрого подорожания жилья не стоит ожидать и в 2020 году. 

Несмотря на рост затрат застройщиков, доходы населения остаются 

ограниченными — у людей банально нет лишних денег на покупку не-

движимости. Удача года — реформа долевого строительства (с привле-

чением проектного финансирования от банков и продажей через 

эскроу-счета) прошла безболезненно, не случилось массового бан-

кротства застройщиков и резкого сокращения объема новостроек. 

Хотя такие риски были, что система просто не успеет перестроиться 

и часть застройщиков не сможет перейти на новые правила. Кроме 

падения доходов населения рынку жилья сейчас помогает стабилизи-

роваться снижение ставок. С одной стороны, это приводит к дешеве-

ющей ипотеке, что стимулирует спрос. А с другой — происходит пере-

ток инвестиционных денег из финансовой сферы на рынок недвижи-

мости. Ведь депозиты стали низкодоходными, а вот аренда жилья 

превышает доходность по банковским депозитам. Поэтому инвесто-

ры будут перестраиваться. 

Подготовил Андрей Полынский
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Вслед за новостройками цены поднялись 
и на вторичном рынке
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Медиацентр сообщает

ПОГОДА НА НОВЫЙ ГОД И РОЖДЕСТВО
30 декабря (понедельник) в 12.30 в медиацен-
тре «Российской газеты» состоится пресс-конференция 
научного руководителя Гидрометцентра России Романа 
Вильфанда, на которой будет дан прогноз погоды на Но-
вый год в Москве и на всей территории России.  Также 
спикер расскажет об аномальных явлениях и темпера-
турных рекордах 2019 года и климатических тенденци-
ях на 2020 год. 
Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

СУД  

В Уфе вынесен 
приговор 
полицейским, 
которые 
изнасиловали 
коллегу

ОПРАВДАТЬСЯ 
НЕ УДАЛОСЬ
Гульназ Данилова, 
«Российская газета», Уфа

В Уфе огласили приговор тро-
им бывшим сотрудникам поли-
ции — фигурантам громкого 
дела. Их признали виновными 
в групповом изнасиловании и 
насильственных действиях 
сексуального характера в от-
ношении своей 23-летней под-
чиненной.

В общей сложности подсу-
димым назначено 20 лет лише-
ния свободы. Если приговор 
вступит в силу, следующие 
семь лет в колонии общего ре-
жима проведут 52-летний экс-
начальник ОМВД по Уфимско-
му району и 51-летний экс-на-
чальник ОМВД по Кармаска-
линскому району, шесть лет — 
35-летний начальник отдела по 
вопросам миграции ОМВД по 
Уфимскому району. Обвинение 
настаивало на более строгом 
наказании — от восьми до девя-
ти лет заключения.

Помимо этого, суд обязал 
экс-полицейских выплатить по-
терпевшей денежную компен-
сацию — три миллиона рублей. 

Напомним, секс-скандал 
разразился в октябре 2018 
года, когда дознаватель отдела 
МВД России по Уфимскому 
району обратилась в следком с 
заявлением о том, что она под-
верглась сексуальному наси-
лию со стороны своих коллег в 
здании отдела полиции.

Подозреваемых арестовали, 
и какое-то время они провели в 
СИЗО. Через несколько меся-
цев меру пресечения заменили 
на домашний арест. 

Обвиняемые в ходе следст-
вия и суда вину в совершенных 
преступлениях не признали. 
Их адвокаты намерены обжа-
ловать приговор. Адвокат по-
терпевшей сказала, что удов-
летворена вынесенным реше-
нием.  
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СОЦИОЛОГИЯ  Общество ждет перемен. Но спорит о том, какими они должны быть

Камень, ножницы, бумага
Анна Четверикова

Д
ата, которую все пом-
нят, но отмечать не 
хочется: пять лет на-
зад в России произо-
шел очередной кри-
зис. Для общества (а 
не просто для «эконо-
мики страны») такие 
события — как для че-

ловека тяжелая травма. Пере-
лом со смещением, сотрясение 
мозга, ушибы и ссадины по все-
му телу. К счастью, все эти по-
вреждения оказались, как выра-
жаются медики, «совместимы-
ми с жизнью» и постепенно за-
тянулись.  Но бесследно не 
прошли. В этом убеждают ре-
зультаты опросов, которые про-
вели ученые Федерального на-
учно-исследовательского соци-
ологического центра (ФНИСЦ) 
РАН. Вроде бы страна сейчас 
вполне уверенно «стоит на но-
гах». Но все равно при движе-
нии вперед прихрамывает и 
«рывков» побаивается. А как 
случается непогода — сросшие-
ся кости сразу начинают ныть. 

В 2015 году почти две трети 
граждан (64%) считали ситуа-
цию в стране «напряженной, 
кризисной», да так оно и было. 
Лишь 22% называли ее «нор-
мальной, спокойной». Пик тре-
воги остался позади, сейчас 
лишь 46% настроены негатив-
но, а 36% не слишком волнуют-
ся. И все же факт остается фак-
том: в 2019-м, спустя пять лет 
после кризиса, лишь 3% опро-
шенных думают, что в России за 
последний год произошли пере-
мены к лучшему. Примерно 
каждый пятый (21%) назвал та-
кие сдвиги «незначительными». 
Большинство видит вокруг если 
перемены, то к худшему: 17% — 
серьезные, а 36% — «некото-
рые». Около четверти (23%) 
считают, что ничего за год не из-
менилось. Правда, когда речь не 
обо всей стране, а о них лично, 
люди более оптимистичны. У 
7% жизнь явно начинает нала-
живаться, каждому пятому 
(20%) сейчас «немного лучше». 
О том, что их материальное по-
ложение несколько ухудши-
лось, говорят 25%. Что дела сов-
сем плохи — 12%. А для 36% «от-
сутствие плохих новостей — 
тоже хорошая новость». Все как 
было, так и есть. 

Настроение у людей сейчас 
не самое радостное. Поводы для 
тревоги действительно есть. На-
чиная с 2015 года все меньше 
становится тех, кто может уве-
ренно сказать: мое материаль-
ное положение стало лучше. До 
2015 г. так говорил каждый пя-
тый респондент (20%), после 
кризиса — лишь 13%. Респонден-
тов, чье материальное благосо-
стояние, по их словам, ухудши-
лось, сейчас 40%. Хотя еще не-
давно таких граждан было мень-
ше: в 2018 г. — 36%. Сказались на 
общем настрое, безусловно, и 
несбывшиеся надежды: год-два 
назад многие верили, что еще 
чуть-чуть — и все пойдет на лад. 
Это обещали и представители 
власти всех уровней накануне 
выборов. Но, увы, оптимизм 
пришлось умерить. 

По данным опросов, в июне 
2019 года люди все еще не до-
стигли того уровня жизни, кото-
рый был у них до кризиса, ве-
сной 2014 г. Ощутимо ниже, чем 
тогда, они оценивают практиче-
ски все свои возможности — по-
лучить медпомощь и образова-
ние, нормально питаться и оде-
ваться, проводить отпуск. А так-
же ситуацию на работе, состоя-
ние здоровья, свое положение и 

статус в обществе, общение с 
друзьями и т.д. Разве что с жи-
льем и личной безопасностью 
дела у большинства россиян об-
стоят неплохо. 

Люди по-разному восприни-
мают то, что происходит в их 
собственной жизни, с близкими 
и соседями — или со всей стра-
ной. Ситуацию «вообще», а не у 
себя дома, наши сограждане 
всегда оценивают более резко. 
Страна будет развиваться 
успешно! — в этом сегодня уве-
рена только четверть граждан 
(26%). Ровно половина считает, 
что нас ждут трудные времена. 
И еще 24% полагают, что прин-
ципиальных сдвигов ждать во-
обще не надо. Однако в этом 
случае «средняя температура 
по больнице» нуждается в уточ-
нениях. Очень многое зависит 
от материального положения 
человека. Среди малообеспе-
ченных россиян в «светлое бу-
дущее» верят только 7%. Втрое 
больше (21%) уверенных в нем 
среди самой многочисленной 
группы россиян — со средними 
доходами. Богатые тоже плачут, 
но не так горько. 42% из них лу-
чатся оптимизмом, лишь 29% 
предсказывают в будущем се-
рьезные трудности (среди лю-
дей бедных такой прогноз дают 
больше половины — 55%). 

Не только спокойствие 
Что стране сейчас нужнее — 

стабильность или перемены? В 
начале и на пике кризиса 70% 
россиян хотели стабильности и 
только 30% — каких-либо ре-
форм. Два года назад мнения де-
лились примерно поровну. Сей-
час социологи отмечают в мас-
совом сознании резкий рост за-
проса на перемены. Их ожидает 
сегодня большинство — 57%. Чи-
сло таких респондентов в тече-
ние всего пары лет фактически 
удвоилось. Второй запрос, кото-

рый был и остается в числе са-
мых главных, — это справедли-
вость. В широком смысле слова: 
закон, который един для всех. 
Равные возможности получить 
доступ к медицине, образова-
нию и всему, что для человека 
жизненно важно. В особенности 
будущее детей, которое не 
должно зависеть от кошелька и 
связей их родителей. 

Именно поэтому, отвечая на 
вопрос, в каких же переменах 
Россия больше всего нуждается, 
60% граждан на первое место 
ставят усиление социальной 
справедливости, жесткую борь-
бу с коррупцией. Число таких 
ответов выросло по сравнению 
с 2017 г. (51%). При этом люди 
реже стали говорить о том, что 
первоочередная цель — разви-
тие науки, образования, здраво-
охранения и культуры (29% 
сейчас, 37% — два года назад), об 
экономических реформах, на-
целенных на преодоление «сы-
рьевой зависимости» (38% и 
42% соответственно), об укре-
плении обороноспособности 
страны (22% и 28%). Хотя это, 
безусловно, важно. Зато чаще 
утверждается, что власти необ-
ходима сменяемость, а в управ-
лении политикой и экономикой 
требуются люди нового поколе-
ния (17% сейчас и 12% в 2017 
г.). 

Что же не устраивает росси-
ян в сегодняшней России? Пре-
жде всего ситуация в социаль-
ной сфере. 60% граждан счита-
ют, что уровень жизни населе-

ния стал за последние 2 года 
хуже, еще 46% говорят то же са-
мое о моральном состоянии об-
щества. Хуже всего дела обсто-
ят, по мнению россиян, в меди-
цине. Почти половина респон-
дентов (42%) говорят, что лише-
ны доступа к качественной мед-
помощи. Лишь 13% оценивают 
(лично для себя) ситуацию в 
этой сфере как «хорошую». Не-
мало нареканий вызывают у 
людей такие аспекты их жизни, 
как материальное благосостоя-
ние и возможность отдохнуть во 
время отпуска (по 32% «пло-
хо»), доступ к необходимому 
образованию (24%), экологиче-
ская ситуация там, где они жи-
вут (25%). Слабое, но утешение 

— то, что в общем-то неплохо у 
людей обстоят дела с питанием 
и одеждой, с ситуацией на рабо-
те, возможностью выражать 
свои взгляды и общаться с дру-
зьями, с жилищными условия-
ми, статусом в обществе и лич-
ной безопасностью. По этим по-
зициям (которые отражают ба-
зовые условия жизни человека) 
позитивных оценок больше, 
чем негативных. В целом свыше 
половины россиян жизнью 
удовлетворены — полностью 
или с оговорками. «Хорошей» 
назвали ее около трети. Хотя 
каждый девятый (11%) при-
знался: живет он плохо. 

Давай меняться 
«Мы ждем перемен» — это, 

конечно, звучит сильно. Но каж-
дый вкладывает в эти слова 
свой собственный смысл. В ка-
ких именно сферах ситуацию 
надо срочно исправлять, люди 
знают точно. Однако у всех — 
разные мнения о том, как до-
стичь цели. Что должно (или не 
должно) делать государство, ра-

ботодатели, сами граждане? В 
какие отрасли можно допустить 
«частников» с их рыночной ло-
гикой, а куда — ни в коем случае? 
Как быть с налогами, пенсиями, 
бюджетниками или естествен-
ными монополиями? Позиции 
подчас — диаметрально расхо-
дятся. Причем высказывают их 
многие респонденты исключи-
тельно «с дивана перед телеви-
зором»: ни на какие активные 
действия они в принципе не го-
товы. 

Имеют какие-либо четко вы-
раженные политические взгля-
ды чуть более четверти граждан 
(29%).  Граждане мало знают о 
партийных программах, перио-
дически голосуют «сердцем» 
или «назло». Среди «политиче-
ски грамотных» людей в 2019 г. 
11% причислили себя к комму-
нистам, 7% — к социалистам, 6% 
— к либералам, 5% — к национа-
листам или приверженцам «са-
мостоятельного русского пути» 
развития страны. Еще 17% вы-
ступают за сочетание различ-
ных идей, кроме крайних и ра-

дикальных — «главное, чтоб это 
шло на благо общества». Ника-
кие идейные течения не поддер-
живают 42%. Затруднились от-
ветить — 12%. 

«Тот, кто в молодости не был 
радикалом, не имеет сердца. Тот, 
кто в зрелые годы не стал кон-
серватором, не имеет ума». Ци-
тату приписывают Черчиллю, 
хотя он к ней отношения не име-
ет. Но неизвестный автор афо-
ризма по сути прав. Чем респон-
денты моложе, тем чаще они го-
ворят о приверженности «либе-
ральным» идеям (13% в группе 
до 20 лет и лишь 6% — от 21 до 24 
лет). Старшее и самое старшее 
поколение симпатизирует ком-
мунистическим идеям (14% 
среди тех, кому от 51 до 60 лет, 
24% — старше 60). А люди «эко-
номически активного» возраста 
зачастую вообще открещивают-
ся от любой идеологии и готовы 
поддержать «всех здравомысля-
щих» кандидатов вне зависимо-
сти от их партийной окраски. 
Или, еще чаще, отстраняются от 
политики как таковой. 

Сами партийные доктрины 
подчас являют собой удиви-
тельную смесь самых разных 
ингредиентов — как в действи-
тельно «объединяющем всю 
страну» традиционном салате 
оливье под Новый год. 

Поиски общей «националь-
ной идеи» шли в России долго и 
с переменным успехом. Одной-
единственной нет. Но есть то, 
что все-таки объединяет мно-
гих. В первую очередь это идея 
единения народов России, для 
того чтобы возродить ее как ве-
ликую державу. Такой цели хо-
тел бы достичь 41% респонден-
тов. Об укреплении России как 
демократического правового 
государства мечтают 29%, и чи-
сло таких людей за два года не-
сколько увеличилось. Хотят, 
чтобы народы мира объедини-
лись для решения глобальных 
проблем человечества, 23% 
россиян. Почти каждый пятый 
(19%) выступает за возвраще-
ние к социалистическим (совет-
ским) идеалам и ценностям. В 
2017 г. такую мысль высказыва-
ли лишь 15%. Каждый десятый 
поддерживает идею объедине-
ния всех славянских народов. 
Столько же — идею противосто-
яния Западу. Но как раз она за 
два года потеряла 5 процентных 

пунктов популярности. По 8% 
сторонников у идеи индивиду-
альной свободы, когда интере-
сы личности важнее интересов 
государства, и у тезиса «Россия 
должна сблизиться с Западом и 
войти в «общеевропейский 
дом». Наименее популярны (по 
6%) идеи «очищения» общества 
через православие и широкой 
автономии регионов в рамках 
РФ. 

Если попытаться последова-
тельно осуществить все эти 
благие намерения, неизбежно 
получится как в детской игре 
«камень, ножницы, бумага». О 
гранит традиций затупятся все 
острые лезвия реформ и новых 
управленческих технологий. 
Но зато они помогут «разре-
зать» бюрократическую бу-
мажную канитель и выбросить 
клочки на свалку. Но оставшие-
ся циркуляры легко «завер-
нут» в себя все тот же камень 
старых привычек, и все пойдет 
по новой… Так что граждане в 
итоге запутываются оконча-
тельно и на всякий случай вы-
сказываются за сочетание раз-
ных идей, «за все хорошее про-
тив всего плохого». А за рабо-
той власти просто наблюдают 
со стороны.

Партхозпассив 
В тонкости партийной рито-

рики обыватели вникнуть и не 
стремятся. В рейтинге доверия 
граждан ко всем властным пер-
сонам и институтам лидер по-
прежнему один — это президент 
страны. Популярность полит-
партий не превышает 12 про-
центов, а не доверяют им две 
трети респондентов (64%). Во-
обще к большинству государст-
венных и общественных инсти-
тутов доверие граждан на про-
тяжении последних лет только 
снижается. В плюсе кроме пре-
зидента лишь российская армия 
(66%), Российская академия 
наук (48%), Церковь (44%), а 
также общественные и правоза-
щитные организации (36%). 
Максимум недоверия люди вы-
сказывают кроме партий судеб-
ной системе (60%), Централь-
ному банку (45%), правительст-
ву и органам местного самоу-
правления (50%),  Госдуме 
(58%),  Совету Федерации 
(48%), полиции и органам вну-
тренних дел (52%), печатной 
прессе (56%) и ТВ (52%). Полу-
чается, что вне зоны обществен-
ного доверия оказались практи-
чески все институты, которые 
непосредственно отвечают за 
состояние экономики страны и 
всех сфер ее жизни. И это один 
из самых печальных итогов «пя-
тилетки кризиса». 

К счастью, не политикой еди-
ной люди живы. С кризисами 
они научились справляться, 
опираясь на собственные силы и 
систему ценностей. В обществе 
сейчас примерно поровну тех, 
кого можно условно назвать «ак-
тивистами» и «пассивом». Пер-
вые готовы обеспечивать себя 
без помощи государства (таких 
45%), бороться за свои интересы 
и права (58%), проявлять иници-
ативу и усваивать что-то новое 
(58%). Вторая группа — те, кто 
рассчитывает в первую очередь 
на поддержку государства 
(55%), приспосабливается к ре-
альности, а не требует, чтобы 
«мир прогнулся под нас» (48%), 
отдает предпочтение традициям 
(42%). Кризис укрепил позиции 
«пассивного» лагеря просто по-
тому, что без помощи государст-
ва многим было просто не вы-
жить. Впрочем, похожая картина 
наблюдается во многих зару-
бежных странах, и в развитых 
тоже. Притязания российских 
граждан гораздо скромнее, чем у 
многих других. По данным ис-
следования European Social 
Survey, из 23 стран Европы Рос-
сия — на 20-м месте по уровню 
ожиданий в отношении дейст-
вий правительства, направлен-
ных на сокращение разницы в 
доходах между жителями госу-
дарства. Так что в чем-то нет 
худа без добра. Кризисы научи-
ли нас преодолевать трудности, 
ни на кого особо не рассчитывая. 
И все-таки верить в лучшее.  

ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ ЗА ДВА ГОДА?, % Источник: ФНИСЦ РАН, 2019 г.
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СПРАВКА «РГ»

Исследование «О насущных проблемах нашей жизни и взаимодействии 

регуляторов, бизнеса и граждан» ФНИСЦ РАН провел в июне 2019 г. 

в сотрудничестве с Ассоциацией российских банков. Методом персо-

нального интервью с соблюдением параметров квот выборки опроше-

ны 2000 граждан старше 18 лет по репрезентативной выборке 

в 22 субъектах РФ, типичных для соответствующих федеральных окру-

гов. В материалах доклада использованы данные общероссийских ис-

следований, осуществленных в 2014—2018 гг. Институтом социологии 

(ныне ФНИСЦ) РАН. 

Комментарий 

ПОЧЕМУ МОЛЧИТ АРТИЛЛЕРИЯ? 
Итоги опроса комментирует академик РАН,
директор ФНИСЦ РАН Михаил Горшков 

Михаил Константинович, у общества сейчас 
два главных запроса — на перемены и на справед-
ливость. Но готово ли оно к этим переменам? 

МИХАИЛ ГОРШКОВ: К тому, чтобы жизнь стала лучше, 

обеспеченнее и спокойнее, людям специально гото-

виться не надо. Такие перемены общество примет 

всегда. Главная задача государства — сделать так, что-

бы реформы и прочая экономическая терапия боль-

ше не вызывали «шока». К сожалению, очень часто 

за последние годы итог был именно таким. Вполне 

объяснимо, что за последние годы в обществе нара-

стали тревога, апатия, отчасти — агрессия. Особенно 

остро люди воспринимают то, что затрагивает их 

жизненные интересы, влияет на судьбу всей семьи. 

Именно поэтому такое недовольство вызывает ситу-

ация в медицине. Лишь 13% россиян — всех, и бед-

ных, и богатых, — говорят, что лично у них проблем в 

этой сфере нет. Это по сути общественный приговор 

той модели реформ отечественного здравоохране-

ния, которая была избрана и реализовывалась все 

эти годы. Очень болезненно граждане восприняли и 

пенсионную реформу, как бы власть ни пыталась 

«подсластить пилюлю». До бесконечности испыты-

вать людей на прочность все-таки нельзя. И курс лю-

бых реформ должен соотноситься с теми ресурса-

ми, которыми общество реально располагает. Сей-

час мы видим, что люди негативно оценивают пра-

ктически все составные части так называемого «че-

ловеческого капитала». Но без него об экономиче-

ских реформах говорить проблематично. Получится 

как в анекдоте: «Почему артиллерия не стреляла во 

время наступления? — По восьми причинам. Первая 

— не было снарядов. Остальные перечислять?» 

Может, нам все-таки нужнее стабильность? 
МИХАИЛ ГОРШКОВ: Стабильность у нас есть. Но она — 

особого рода. Стабильность благо, когда она насту-

пает после длительного ухудшения ситуации. А сей-

час мы видим обратное — после только наметивше-

гося оживления и некоторого эмоционального подъ-

ема — снова «болото» неопределенности, тревоги, 

напряженного ожидания. Год назад люди полагали, 

что скоро их положение станет лучше — опыт преды-

дущих кризисов убеждал, что так обычно и бывает. 

Но последний кризис шел в особых условиях — на 

фоне санкций и внешнеполитического давления и с 

учетом этого затянулся. В массовом сознании очень 

силен эффект «несбывшихся надежд». К лету 2019 г. 

число пессимистов почти в полтора раза превысило 

количество оптимистов (исключение — только моло-

дежь до 30 лет). Ситуация примерно такая же, как 5 

лет назад, в момент начала кризиса. Особенно силь-

но это чувствуется в крупных, но не столичных горо-

дах. Мегаполисы имеют больше ресурсов, провин-

ция — меньше притязаний. А эти региональные цен-

тры постепенно становятся новыми полями соци-

ального напряжения в стране. 

Все чаще в России говорят о «ностальгии по 
СССР». А возможность такого «шага назад» на-
сколько серьезна? 

МИХАИЛ ГОРШКОВ: Для нас в общественном мнении 

«серьезно» и важно абсолютно все. Но надо пра-

вильно интерпретировать любые высказывания. На 

мой взгляд, «социалистический ренессанс» — это же-

лание вернуть не уравниловку, дефицит, тотальную 

национализацию или всеобщий «учет и контроль», а 

бесплатную медицину и образование, уверенность в 

будущем, отсутствие рисков нищеты и безработицы. 

Это протестный феномен, причем направлен про-

тест против неэффективной бюрократической си-

стемы, а не института частной собственности или ка-

питалистов-работодателей. Опросы показывают 

сейчас падение доверия практически ко всем власт-

ным и общественным институтам. Но если власть бу-

дет в состоянии обеспечить людям то, что они оправ-

данно требуют — социальную справедливость, сгла-

живание самых острых и болезненных неравенств в 

обществе, стабильность и благополучие, — ни о ка-

ком «возврате к СССР» общество мечтать точно не 

станет. А доверие к власти будет основано на ее ре-

альных достижениях. Чего бы мне очень хотелось и 

как социологу, и как гражданину нашей страны. 

Между различными точками зрения 
в обществе есть баланс. Вопрос — 
насколько он устойчив.

А К Ц Е Н Т

До бесконечности испытывать людей 
на прочность нельзя. Курс реформ
должен учитывать их возможности
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АРМИЯ В Сирии 
российские военные 
заняли бывший опорный 
пункт США   

Триколор 
над базой  

Александр Степанов

Подразделения российской военной полиции вошли 
на бывшую американскую военную базу неподалеку 
от города Ракка. Бывший опорный пункт американ-
ских морских пехотинцев располагается в здании шко-
лы в поселке Телль-Самин. 
Он находится на перекрестке дорог, которые связыва-
ют бывшую столицу международных террористов Рак-
ку с центральной частью Сирии и ее северными райо-
нами. 

Российские военные рассказывают, что база имеет 
стратегическое значение, так как позволяет контроли-
ровать транспортную развязку, ведущую к границе 
Сирии. 

Еще недавно в опорном пункте находилось порядка 
100 бойцов морской пехоты США. Сейчас территорию 
школы уже заняли российские военные полицейские. 
Вместо американских «Хаммеров» теперь на базе на-
ходятся российские «Тайфуны» и «Тигры». На терри-
тории опорного пункта уже провели работу россий-
ские саперы, которые проверяли, не оставили ли мор-
пехи нашим военным «сюрпризы» в виде мин. Сейчас 
на крыше здания развивается российский триколор. 

Как рассказал журналистам офицер военной поли-
ции Арман Мамбетов, его подразделение уже разме-
стилось в опорном пункте. Полицейские приступили к 
патрулированию своей зоны ответственности. Кроме 
того, наши военные будут также решать задачи по 
обеспечению безопасности мирных жителей поселка.

 Сирийские военные рассказывают, что американ-
цы находились в поселке Телль-Самин около 5 лет. 

Характерно, что за это время мимо базы проезжали 
караваны боевиков, которые везли в Ракку оружие, бо-
еприпасы и пополнение, однако американские морпе-
хи закрывали на это глаза.

Сирийская сторона утверждает, что во время штур-
ма Ракки, через американский опорный пункт в сторо-
ну города Дейр эз-Зор беспрепятственно прошло не-
сколько тысяч боевиков..   

ЧП В Подольске мужчина 
порезал колеса у более 
чем 70 автомобилей

Резня по шинам

Александр Степанов

Подмосковные полицейские задержали мужчину, ко-
торый в Подольске повредил сразу более 70 автомоби-
лей. 

Многих владельцев машин в подмосковном Подоль-
ске во вторник утром ждал неприятный сюрприз. Ос-
матривая автомобиль, они с ужасом обнаруживали, 
что их железный конь захромал на одну ногу. Вместо 
поездки на работу автолюбителям пришлось на запа-
ске добираться до ближайшего шиномонтажа, чтобы 
отремонтировать пробитое колесо. В дежурную часть 
Подольска стали звонить разгневанные водители и со-
общать о поврежденных покрышках. Как выяснилось, 
пострадали автомобили, которые были припаркованы 
у одного из домов на улице Ленинградская. Судя по за-
писям с камер наблюдения, мужчина методично пере-
ходил от одной припаркованной машины к другой и 
наносил по колесу удар острым предметом. Причем 
своего лица он особо и не скрывал.   

Оперативники довольно быстро установили лич-
ность вредителя. Им оказался 46-летний местный жи-
тель. Мужчина был задержан и доставлен в отдел поли-
ции.  В ходе допроса он рассказал, что не считает, что 
совершил преступление, а во всем виноваты водители, 
которые неправильно припарковывают свои автомо-
били. Вместе с тем он отметил, что раскаивается в со-
деянном.  

Очевидцы этого происшествия рассказывают, что 
таким способом мужчина боролся с водителями, кото-
рые на ночь ставят свои автомобили на газон. Как рас-
сказала начальник пресс-службы ГУ МВД России по 
Московской области Татьяна Петрова, по факту повре-
ждения автомобилей следователь следственного 
управления УМВД возбудил уголовное дело по статье 
УК РФ «Умышленные уничтожение или повреждение 
имущества». «Санкция указанной статьи предусма-
тривает максимальное наказание в виде лишения сво-
боды на срок до 5 лет», — сказала Петрова. Аналогич-
ный случай произошел в конце октября в городе Еман-
желинск Челябинской области. Там борец с покрышка-
ми проколол за одну ночь колеса у 80 машин. Уголов-
ное дело аозбудили по статье УК РФ «Хулиганство».       

ДОРОГИ Наш корреспондент проехал по открытой 
вчера новой развязке на трассе М-1 «Беларусь»

Во Внуково, 
мимо пробок
Владимир Баршев

Т
оржественно открыта 
долгожданная развяз-
ка на 27-м километре 
автомагистрали М-1 
«Беларусь». Железно-
дорожный переезд те-
перь не будет созда-
вать проблем для во-
дителей, поворачива-

ющих с Минского шоссе во Вну-
ково, и пробок для всех, кто дви-
жется по этой трассе в сторону 
Москвы. Прямо долгожданный 
новогодний подарок. Корре-
спонденту «РГ» удалось одному 
из первых проехать по ней. 

Выехал на нее со стороны по-
селка Внуковский. В этот мо-
мент автомобили тех, кто не 
участвовал в запуске новой раз-
вязки, еще стояли на закрытом 
переезде. 

Новая развязка состоит из 
трех эстакад общей длиной 2,7 
километра. Они выполнены в 
форме подковы, обеспечиваю-
щей удобный и плавный съезд 
автомобилей. Две дуги идут ря-
дом и параллельно друг другу, а 
третья возведена напротив — че-
рез 1,1 км. На выезд из Внуков-
ского, проезд над железной до-
рогой и выезд на М-1 по плавной 
дуге ушло меньше минуты. А да-
лее снова уходим на эстакаду, 
которая расположена напротив. 
Совершаем плавный разворот 
над Минским шоссе, и вот уже 
справа от нас дома «Одинцо-
во-1». 

Здесь слева выезд на М-1, а 
справа — съезды в Одинцово. Но 
едем по дублеру и снова выез-
жаем на эстакаду. Проезжаем 
над М-1, железной дорогой и вы-
езжаем туда, откуда стартовали 
— поселок Внуковский. Пять ми-
нут — полет нормальный. Все те 
же машины стоят на закрытом 
переезде. А в чате навигатора 
водители интересуются, когда 
же их пустят на эстакаду.   

Первые две эстакады позво-
лят автомобилистам, которые 
едут из Москвы, съехать с трас-

сы М-1 и попасть в поселок Вну-
ково, а далее через Боровское и 
Внуковское шоссе в аэропорт 
Внуково и обратно. Третья эста-
када предназначена для автомо-
билей, которые движутся по 
обратному направлению, из 
Смоленска в Москву. По ней ав-
томобилисты смогут также бес-
препятственно съехать с трассы 
М-1 и въехать во Внуково. 

Таким образом, от М-1 до аэ-
ропорта можно добраться при-
мерно за 15 минут. Переезд за-
держивал движение минут на 
сорок — час. И это не считая сто-
яния в собранной им на Мин-
ском шоссе пробке. 

Не забыли дорожники и о пе-
шеходах. Между эстакадами 
установлен надземный переход. 
Его длина — чуть более 135 ме-
тров. Для людей с ограниченны-
ми возможностями установле-
ны пандусы. А на пешеходной 
части перехода уложен проти-
воскользящий материал.

Запуск движения по эстака-
дам позволит вообще закрыть 
этот железнодорожный пере-
езд. Помимо этого на участке 
ликвидированы два светофора, 
что также позволит существен-
но разгрузить трассу и повы-
сить на ней скорость проезда 
транспорта. 

Впрочем, не обошлось и без 
некоторых неприятностей. Так, 
например, жителям двух новых 
спальных районов «Одинцо-
во-1» и «Одинцовский парк» до-
бираться до Москвы проще не 
будет. Дело в том, что эта раз-
вязка, если въезжать на нее со 
стороны Москвы, не выходит 
обратно на М-1. Поэтому им 
предстоит либо пользоваться 
прежним маршрутом, то есть 
доезжать до Лесного городка и 
там разворачиваться, либо 
въезжать во Внуково, развора-
чиваться около станции и снова 
выезжать на эстакаду, чтобы от-
правиться в Москву.   

Железнодорожный переезд у Внуково теперь объезжается сверху по новой эстакаде. 

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560 

Юрий Гаврилов

С
егодня на Федеральном 
военном мемориальном 
кладбище в подмосков-

ных Мытищах с воинскими по-
честями похоронят выдающего-
ся советского и российского во-
еначальника, президента Ака-
демии военных наук, доктора 
военных и исторических наук, 
ветерана Великой Отечествен-
ной войны, генерала армии 
Махмута Ахметовича Гареева. 
Он скончался в минувшую сре-
ду на 97-м году жизни.

Гареев более полувека отдал 
военной службе. Это официаль-
но. А неофициально еще боль-
ше, ведь служба эта, по сути, на-
чалась еще в конце 30-х годов 
прошлого столетия, когда ма-
ленький Махмут стал воспитан-
ником кавалерийского полка в 
узбекском городе Карши, играл 
на трубе в оркестре военные 

марши. Средняя Азия, можно 
сказать, стала для Гареева вто-
рой родиной. Сюда он перебрал-
ся с семьей из голодающего По-
волжья. Накануне Великой Оте-
чественной, поступил в Таш-
кентское пехотное училище, ко-
торым тогда командовал гене-
рал Петров, впоследствии из-
вестный военачальник.  

Автору этих строк Махмут 
Ахметович рассказал любопыт-
ный эпизод, связанный с учили-
щем и генералом Петровым. Од-
нажды тот построил курсантов 
и зачитал им письмо матери од-
ного паренька родом из бело-
русского села. Когда фашисты 
напали на СССР, юноша отпра-
вил домой письмо, где спраши-
вал, стоит ли ему учиться на 
офицера? Генерал озвучил ее от-
вет, написанный на простой 
оберточной бумаге: «Конечно, 
иди в училище, чужие нашу зем-
лю защищать не будут».

Судя по всему, эти бесхи-
тростные строки так запали в 
душу Гареева, что даже спустя 
более 70 лет он помнил их чуть 
ли не наизусть. И наверняка не 
раз вспоминал зимой 41-го, ког-
да мерз в окопах 120-й отдель-
ной стрелковой бригады, защи-
щавшей подступы к Москве в 
районе Медыни. Еще не обстре-
лянный комвзвода, он принял 
сразу батальон, поскольку офи-
церов там не осталось. «Страш-
ное было время, — рассказывал 
Махмут Ахметович. Многие 
годы спустя Гареев признался, 
что если бы ему в 41-м или 42-м 
году сказали, что он доживет до 
90, рассмеялся бы в ответ.

Фронтовыми дорогами Гаре-
ев прошагал от Москвы до Ке-
нигсберга. Был дважды ранен, 
чуть не потерял руку. За муже-
ство и отвагу получил несколь-
ко орденов, в том числе Красной 
Звезды. За бои в Манчжурии 
осенью 1945-го Махмута Гарее-
ва с формулировкой «За лич-
ную храбрость» наградили 
«полководческим» орденом 
Александра Невского. Второй 
такой орден, уже  российский, 
ему вручил в начале мая 2018-
го президент Владимир Путин. В 
указе главы государства было 
сказано, что награды Гареев 
удостоен «за заслуги в укрепле-
нии обороноспособности стра-
ны и многолетнюю добросо-
вестную работу».

Про заслуги можно судить по 
такому факту: одних только ор-
денов у Махмута Ахметовича 
было два десятка. Что же касает-
ся многолетней и добросовест-
ной работы, здесь тоже есть что 
вспомнить. Гареев был автором 
более 250 научных и публици-
стических трудов, активно бо-
ролся с фальсификацией исто-
рии. Он стоял у истоков созда-
ния и более четверти века воз-
главлял Академию военных 
наук. В свои девяносто шесть 
выглядел достаточно бодрым, 
практически каждый день хо-
дил на службу в Управление ге-
неральных инспекторов мино-
бороны.  Поэтому обороненная 
им как-то фраза: «Мы не напра-
сно жили, не напрасно сража-
лись» абсолютно не выглядела 
пафосной.  

УТРАТА Президента Академии военных наук 
Махмута Гареева похоронят на военном 
мемориальном кладбище в Мытищах

Был полвека в строю

Генерал армии Махмут Ахметович Гареев был не только военачальником, 
но и автором более 250 научных и публицистических трудов. 
Он многие годы активно боролся с фальсификацией истории.
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ВПК В Петербурге 
спустили на воду новую 
подлодку

«Волхов» ждут

Вера Черенева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

В Петербурге на «Адмиралтейских верфях» в торжест-
венной обстановке спустили на воду дизель-электри-
ческую подлодку нового поколения «Волхов» проекта 
636.3. Субмарина относится к классу легендарных 
подводных судов «Варшавянка» и строится для нужд 
Тихоокеанского флота.

«Волхов» — это вторая подлодка проекта 636.3. Го-
ловной корабль серии, получивший имя «Петропав-
ловск-Камчатский», уже передан в состав Тихоокеан-
ского флота.

«Волхову» еще предстоит достройка на воде. Сер-
дце субмарины — это силовая установка с двумя ди-
зель-генераторами по 1000 кВт и электродвигателем 
мощностью 5,5 тысячи лошадиных сил. Также имеют-
ся два резервных электродвигателя мощностью 102 
лошадиных силы. Экипаж корабля составляет 52 чело-
века, субмарина может находиться в автономном пла-
вании 45 дней, погружаться на глубину до 300 метров.

Осенью следующего года «Волхов» обещают пере-
дать заказчику. Всего проектом предусмотрено созда-
ние шести кораблей проекта для Тихоокеанского фло-
та. 

Ожидается, что работа над всеми шестью корабля-
ми будет завершена в ноябре 2022 года.  

РЕЛИГИЯ  РПЦ 
прекратила 
общение
с патриархом  
Феодором

АФРИКА 
В РУССКОЙ 
ЦЕРКВИ
Владимир Емельяненко, 
Елена Яковлева

Русская православная церковь 
прекратила общение с Алек-
сандрийским патриархом Фео-
дором, признавшим расколь-
ническую ПЦУ на Украине. И 
поддержала предложение ие-
русалимского патриарха Фео-
фила III о проведении в Иорда-
нии Всеправославного совеща-
ния.

О том, что украинский рас-
кол и разделение в мировом 
православии станут одной из 
главных тем вчерашнего Сино-
да, все знали еще до его начала. 
«Проанализировать все то, что 
имело место в текущем году, и 
подумать, как строить церков-
ную жизнь в следующем» — так 
обозначил задачи, стоящие пе-
ред Синодом открывавший его 
Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл.

— К сожалению, украинский 
раскол спровоцировал серьез-
ное разделение среди Помест-
ных церквей, и от решения 
этой проблемы зависит буду-
щее Вселенского православия. 
Каждая Поместная церковь не-
сет ответственность, в том чи-
сле, за общую судьбу Вселен-
ской церкви, за сохранение ее 
единства. Это относится и к 
Русской православной церкви 
— самой большой и по количе-
ству епископата, и по количе-
ству верующих, и, конечно, 
нам совсем не безразлично, 
что происходит сейчас в семье 
Православных церквей, — ска-
зал он.

В результате в постановле-
нии Синода говорится о невоз-
можности «поминовения име-
ни патриарха Александрийско-
го Феодора в диптихах, а также 
молитвенного и евхаристиче-
ского общения с ним». При 
этом Русская церковь сохраня-
ет церковное общение со все-
ми архиереями Александрий-
ской православной церкви, 
кроме тех, которые поддержа-
ли или в будущем поддержат 
легализацию украинского рас-
кола. Это важно, потому что 
решение о признании расколь-
нической структуры на Украи-
не было принято патриархом 
Феодором единолично, оно не 
принималось на  заседании 
александрийского Синода, не 
выносилось на голосование ар-
хиереев и, соответственно, не 
имеет соборного характера. 
Синод выразил «глубокую 
скорбь» в связи с антиканони-
ческими действиями патриар-
ха Феодора.

Решением Синода также 
приостановлена деятельность 
представительства (подворья) 
Александрийского патриарха-
та при Московском патриар-
шем престоле. А представи-
тельство Патриарха Москов-
ского при патриархе Алексан-
дрийском решено преобразо-
вать в приход Русской право-
славной церкви в Каире.

Приходы Русской церкви в 
Африке будут выведены из 
юрисдикции Александрийско-
го патриархата и перейдут в 
прямое подчинение Патриарха 
Кирилла.

Синод своим решением так-
же отметил важность визита в 
Россию Патриарха Иерусалим-
ского Феофила III и положи-
тельно оценил его инициативу 
о проведении в Иордании Все-
православного совещания, на-
правленную на преодоление 
разделений и восстановление 
единства в Православной цер-
кви. 

СПРАВКА «РГ» 

В 2019 году так называемую Пра-

вославную церковь Украины 

(ПЦУ) признали первоиерархи 

Александрийской и Элладской 

православных церквей. Русская 

православная церковь в ответ за-

явила о разрыве евхаристическо-

го общения с теми иерархами Эл-

ладской православной церкви, 

которые признают ПЦУ и будут 

сослужить с раскольниками. Те-

перь к этому прибавилось реше-

ние о разрыве общения с патри-

архом Александрийским Феодо-

ром II.

Приходы Русской 
церкви в Африке 
перейдут в прямое 
подчинение 
Патриарха 
Кирилла

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Объем 
московского экспорта вырос 
на 15 процентов

Made in Moscow 

Александр Мелешенко

Москва за 10 месяцев этого года 
экспортировала на 15% больше 
продукции, чем за такой же пе-
риод прошлого года. Причем 
речь идет не о сырьевом или 
энергетическом экспорте, а 
преимущественно о высокотех-
нологичных товарах — промыш-
ленном оборудовании, технике, 
компьютерах и многом другом. 

Как рассказали «РГ» в сто-
личном департаменте инвести-
ционной и промышленной по-
литики, с января по октябрь по-
добных товаров из Москвы за 
границу отправили на 4,9 млрд 
долларов. А общий объем несы-
рьевого и неэнергетического 
экспорта достиг 21,9 млрд дол-
ларов. Заммэра столицы по во-
просам экономической полити-
ки и имущественно-земельных 
отношений Владимир Ефимов 
подчеркивает, что экспортные 
показатели города растут не 
только в этом году — это ста-
бильная динамика последних 
лет. Например, по итогам 2018 
года Россия поднялась на три 
строчки в рейтинге крупней-
ших стран-экспортеров и заня-
ла 28-е место — свой вклад в это 
внесла и Москва.

Среди покупателей москов-
ской продукции отнюдь не толь-
ко страны СНГ — первое место, к 
примеру, занимает Великобри-
тания, второе Казахстан, а за-
мыкает тройку лидеров Бела-
русь. Следом идут Турция и 
США. Великобритания закупи-
ла у Москвы товаров за 10 меся-
цев на 3,4 млрд долларов, а США 
— на 1,5 млрд.

Что же эти страны с доволь-
но развитой собственной про-
мышленностью закупают у Мо-
сквы, где на первый взгляд за-
водов куда меньше офисных и 
торговых центров? Среди веду-
щей экспортной продукции 
столицы — лекарства, оптиче-
ские приборы, медицинская 
техника, аппаратура связи, ме-
ханическое оборудование и 
многое другое.

Производят все это главным 
образом 650 средних и крупных 
предприятий, на которых заня-
то 700 тысяч москвичей. Не от-
стают и технопарки, которых с 
каждым годом становится боль-

ше — там обычно работают не-
большие, но высокотехнологич-
ные компании с большим эк-
спортным потенциалом продук-
ции.

По словам главы департа-
мента инвестиционной и про-
мышленной политики Москвы 
Александра Прохорова, москов-
ский экспорт в последние годы 
становится более разнообраз-
ным — линейку товаров расши-
ряют и небольшие, и крупные 
предприятия. Для них столич-
ные власти в этом году создали 
центр «Моспром», где старают-
ся не только решать проблемы 
производителей, но и знакомят 
их с мерами поддержки. «Одним 

из наиболее востребованных 
видов поддержки оказался по-
иск зарубежных покупателей, — 
отмечает Прохоров. — По итогам 
этого года центром уже органи-
зовано более 1500 деловых 
встреч с ними».

Например, московский про-
и з в о д и т е л ь  м о р о ж е н о г о 
«Amore» с  помощью «Мо-
спрома» участвовал в выстав-
ках «WorldFood» в Москве и 
«Anuga» в Кельне. «Сейчас 
компания находится на стадии 
подписания контрактов с ди-
стрибьюторами из Германии, 
Израиля и стран Прибалтики», 
— отмечает Прохоров. При этом 
экспортировать мороженое 
компания начала только этим 
летом — первые контракты за-
ключили с Беларусью и Арме-
нией.

Куда больше экспортного 
опыта у столичной группы ком-
паний «Световые Технологии» 
— в их ассортименте больше 9 
тысяч всевозможных светиль-
ников, которые экспортируют-
ся почти в 30 стран, включая Ве-
ликобританию, Германию и Ав-
стрию.    

Великобритания 
закупила 
у Москвы товаров 
за 10 месяцев на 
3,4 млрд долларов
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АНАЛИЗ Что может спасти 
Трампа от импичмента и 
помочь ему переизбраться

Броня 
от Клинтона

Игорь Дунаевский

В американской мэйнстрим-прессе Дональд Трамп вы-
глядит беспрецедентным политическим неудачником, 
все президентство которого — непрекращающийся гран-
диозный скандал. И тем не менее консервативная поло-
вина Америки стоит за него горой. В чем же секрет? Не-
смотря на сегодняшнуюю вражду с Клинтонами, Трамп 
полагается на формулу, которую Билл Клинтон сформу-
лировал еще в 1990-х: «Все дело в экономике, дурачок» 
(англ.: «It’s the economy, stupid»). Нанешний глава Белого 
дома уверен, что экономический рост является его бро-
ней от попыток противников вынести ему импичмент и 
поможет ему переизбраться на второй срок в 2020 году.

Но кандидаты в президенты от оппозиционной Демо-
кратической партии на недавних дебатах ставили под 
сомнение радужную экономическую картину, настаи-
вая, что жизнь рядовых американцев лучше не становит-
ся. «РГ» попыталась разобраться, так это или нет.

Фундаментом Трампономики стали реформа по сни-
жению налоговой нагрузки, прежде всего для бизнеса, 
стимулирование создания рабочих мест, дерегуляция, 
пересмотр условий внешнеторговых сделок.

По статистике Белого дома, за три года ликвидирова-
но 393 регулирующих нормативных акта, а новых введе-
но всего 52, что яко-
бы позволило сэко-
номить около 50 
миллиардов долла-
ров. Кроме того, ад-
министрация Трам-
па развязала торго-
вую войну на мно-
гих фронтах, прежде 
всего с Китаем, что 
последние полтора 
года сдерживало 
экономический рост 
и активность инвесторов. Но недавние сообщения о гря-
дущей первой фазе сделки с Поднебесной вызвали при-
лив оптимизма на рынках.

Трамп любит припоминать слова своего предшест-
венника Барака Обамы о том, что потолок роста в 2 про-
цента — это «новая реальность» для американской эко-
номики. Действительно, при Обаме средний рост ВНП 
составлял 1,65 процента в год. При Трампе он почти уд-
воился и колеблется от 2,5 до 3,5 процента. А фондовые 
индексы продолжают обновлять рекорды: Dow Jones с 
момента прихода Трампа к власти вырос более чем на 
четверть. Из проблем социологи выделяют то, что плоды 
роста распределяются неравномерно, что углубляет раз-
рыв между богатыми и бедными.

В 2019 году зарплаты американцев прибавили более 
3 процентов, что больше, чем в любом другом году за по-
следние два десятилетия. Важно, что рост доходов опере-
жал темпы инфляции, не выходившие за рамки 2—2,5 
процента. Это разгоняло потребительские расходы, ко-
торые, по данным Бюро трудовой статистики США, за 
последний год увеличились на 4 процента. По прогнозам 
Gallup, средний американец в этот предпраздничный се-
зон планировал потратить на подарки около 942 долла-
ра (в прошлом году — 885 долларов).

Растущие зарплаты позволили американцам откла-
дывать больше денег на накопления. Соответствующий 
индекс за три года поднялся с 6,8 до 8 процентов. Нако-
нец, по данным Бюро переписи населения США, число 
живущих за порогом бедности в 2019 году снизилось до 
11,8 процента населения. Это самый низкий уровень со 
времен рецессии 2008 года.

К концу 2019 года безработица в Америке снизилась 
до рекордных за последние полвека 3,5 процента (в 2016 
год— 4,8 процента). С момента прихода Трампа в Белый 
дом было создано более 6 миллионов рабочих мест. При-
мечательно, что эта оптимистичная для американцев 
тенденция коснулась и тех, кто считается электоратом 
Демократической партии. Например, число безработ-
ных афроамериканцев за трехлетний период сократи-
лось с 8,4 до 6,1 процента, выходцев из Латинской Аме-
рики — с 5,9 до 3,9 процента.

Особым «пунктиком» Трампа являлось возвращение 
в США миллионов рабочих мест, которые местная про-
мышленность экспортировала за рубеж в 2000-х. Но 
предпринятые для этого меры, включая введение пош-
лин на алюминий, сталь, стиральные машины, солнеч-
ные панели и другие товары, пока возымели лишь уме-
ренный эффект. По данным Reshoring Initiative, по ито-
гам 2017—2018 го-
дов на территорию 
США удалось вер-
нуть из-за границы 
около 145 тысяч ра-
бочих мест. Это не 
так много на фоне 
общего прироста ра-
бочих мест около 2 
миллионов в год.

Крупным ими-
джевым успехом для 
Белого дома стали 
планы компании 
Apple выделить око-
ло 30 миллиардов долларов в течение 5 лет в капиталов-
ложения в США, включая 5 миллиардов на инвестиции в 
производство. Будет создано около 20 тысяч рабочих 
мест. Отчасти такую щедрость «яблочные» проявили из-
за снижения «ставки репатриации» прибыли, что позво-
лило компании сэкономить на возвращении своих дохо-
дов из Китая в США. Впрочем, действия Белого дома 
иногда давали отрицательные результаты. ЕС в ответ на 
пошлины администрации Дональда Трампа увеличил 
сборы на американские мотоциклы. Из-за этого один из 
символов Америки — компания Harley-Davidson решила 
перевести часть рабочих мест с заводов в США за рубеж.

По данным Gallup, сегодня большинство американ-
цев (56 процентов) считают экономическую ситуацию в 
стране «отличной» или «хорошей». Это лучшие показа-
тели за последние 15 лет. Для сравнения: во времена Ба-
рака Обамы так считало меньшинство. Третий год пре-
зидентства Трампа подряд более половины граждан за-
являют, что их финансовое положение улучшилось. Бо-
лее того, 71 процент опрошенных ждут, что в следующем 
году станет еще лучше.

Подытоживая, несмотря на отдельные проблемы, 
ключевые показатели экономики США идут вверх. И по 
всему выходит, что большинство американцев ощущают 
плоды этого роста в своих кошельках. Неудивительно, 
что аналитики Bloomberg предостерегают: «Перед демо-
кратами стоит вызов, с которым они не сталкивались с 
1988 года. Они пытаются убедить достаточное число 
американцев вышвырнуть президента-республиканца 
из Белого дома несмотря на то, что в экономике все в по-
рядке». Иными словами, если Демократическая партия 
не сумеет предложить внятную платформу, которая вы-
ведет экономику на еще более высокие показатели, то 
непонятно, зачем американцам что-то менять в Белом 
доме. Сомнительно, что они поверят в необходимость 
перемен из-за разговора Трампа с президентом Украины 
Владимиром Зеленским. •

РЕЗОНАНС Жители Германии окончательно разлюбили Трампа

От любви до ненависти

ПРАЗДНИКИ 
Как сказочный 
новогодний 
персонаж 
нарушает 
законы разных 
стран 

САНТА 
БЕЗ ПРАВИЛ
Екатерина Забродина

Старый добрый Санта-Клаус, 
как называют в западной тра-
диции любимого всеми Деда 
Мороза, не только приносит по-
дарки под Новый год, но и 
злостно нарушает законы са-
мых разных стран. Как призна-
ет Le Monde, Санте крупно по-
везло появиться на свет в те не-
запамятные времена, когда сов-
ременные правовые кодексы 
еще не действовали - иначе в од-
ной только Франции дедушке 
за все прегрешения грозили бы 
штрафы на 20 с лишним милли-
онов евро. При худшем раскла-
де он угодил бы за решетку на 
31 год без права на условно-до-
срочное освобождение, оставив 
целое поколение детей без  
праздника.

В Пятой республике Санту 
(французы зовут его Пэр Но-
эль) можно смело записать в 
рецидивисты. Из года в год он 
незаконно проникает ночью на 
территорию 29 миллионов 
частных домовладений. За это, 
отмечает Le Monde, нарушите-
ля следовало бы оштрафовать 
на 15 миллионов евро и отпра-
вить на исправительные рабо-
ты сроком до 12 месяцев, как 
раз до следующего Нового года. 
Правда, нет гарантии, что убе-
ленный почтенными сединами 
волшебник переосмыслит свое 
несолидное поведение и не 
возьмется за старое.  Нарушает 
он и немецкие законы, особен-
но если вламывается в дома 
граждан через камин. К ками-
нам в Германии разрешен до-
ступ исключительно лицензи-
рованным трубочистам — раз-
умеется, с согласия хозяев. По 
городу они перемещаются на 
велосипедах с опознавательны-
ми знаками, а вовсе не на санях, 
да еще в оленьей упряжке, за-
трудняющей уличный трафик. 
В  Правилах дорожного движе-
ния ФРГ выделенных полос для 
них не предусмотрено.  

Разве что углеродный след 
от повозки, облетающей плане-
ту, близок к нулю, так что по-
следователи Греты Тунберг мо-
гут спать спокойно — в отличие 
от зоозащитников. Во Франции 
Санту могли бы давно уже при-
влечь к ответу по статье о же-
стоком обращении с животны-
ми. В этой стране категориче-
ски запрещено использовать 
хлысты, шпоры и другие ин-
струменты принудительного 
воздействия на друзей челове-
ка, даже если воздействие это 
не физическое, а исключитель-
но магическое. Перспектива 
для Санта-Клауса неутешитель-
ная: 2 года тюрьмы и  пени в 30 
миллионов евро, если не счи-
тать расходов на адвокатов.

А учитывая, что вес дедуш-
ки, согласно открытым источ-
никам, составляет ни много ни 
мало 117 килограммов, в такой 
стране Евросоюза, как Греция, 
ему бы вовсе не позволили при-
ближаться к зверям. Недавно 
там даже осликов оградили от 
тучных туристов. Так что оле-
ней наверняка бы выпустили в 
дикую природу как бывших уз-
ников контактного зоопарка. 

Между тем внутри оленьего 
коллектива вообще царит су-
щий беспредел. Возглавляет 
его, как известно, вожак Ру-
дольф, с ним в упряжке еще се-
меро самцов и только одна ба-
рышня по имени Резвая. Нали-
цо нарушение гендерного ра-
венства и недобор «женских 
квот», утвержденных Евроко-
миссией. 

Санта-Клауса и его команду 
уличили и в других, гораздо бо-
лее серьезных преступлениях — 
от провоза незадекларирован-
ных товаров в обход таможни 
до нарушения воздушного про-
странства над целыми государ-
ствами и режимными объекта-
ми. Кстати, в этом году власти 
США выдали Санте однократ-
ную въездную визу,  действо-
вавшую меньше суток — с 19 ча-
сов 24 декабря до семи утра 25 
декабря. Так что если бы он ре-
шил задержаться в стране до 
начала Нового года, то перешел 
бы на положение нелегала, под-
лежащего немедленной депор-
тации. 

Евгений Шестаков

Н
е м е ц к о е  и з д а н и е 
«Бильд» обнародовало 
результаты социсследо-

вания, которое провел институт 
YouGov.  По сравнению с прош-
лым годом ответ жителей ФРГ 
на вопрос: «Кто на свете всех не 
милее?» принципиально не из-
менился. Пальму непопулярно-
сти уверенно держит Дональд 
Трамп, который, по мнению ре-
спондентов, представляет куда 
большую угрозу миру, чем гла-
вы КНДР, Китая или России. По 
этому показателю американ-
ский лидер с показателем в 41 
процент существенно перегнал 
и верховного руководителя 
Ирана Али Хаменеи  — его назва-

ли угрозой миру только 8 про-
центов немцев.

Но все же главный «мес-
седж», который приведенный 
«Бильд» опрос доносит до поли-
тиков ФРГ, заключается в «ток-
сичности» Трампа как элемента 
внутренней немецкой полити-
ки. Судя по проведенному ис-
следованию, лидеры партий, 
объявлявшие о поддержке аме-
риканских инициатив в уходя-
щем году, теряли «очки». Тогда 
как руководители государств, 
публично противостоящие Бе-
лому дому, напротив, пользова-
лись симпатией немцев.  В этой 
связи «Бильд» напоминает о ре-
зультатах другого опроса, про-
веденного институтом «Кан-
тар». Согласно нему  уровень 

доверия к французскому прези-
денту Эмманюэлю Макрону 
оказался среди жителей ФРГ 
выше, чем к канцлеру Ангеле 
Меркель — 57 процентов против 
53.  Что касается уровня недове-
рия, то и здесь Трамп в без-
условных лидерах с 89 процен-
тами, за ним следует президент 
Турции с 86 процентами и бри-
танский премьер Борис Джон-
сон с 71 процентом.

На днях в интервью порталу 
Interia бывший посол Польши 
при НАТО Ежи Мария Новак 
сформулировал три концепции, 
которых придерживаются стра-
ны Евросоюза в отношении 
США. Первую, польскую, он на-
звал «стратегическим рабст-
вом», в котором находится Вар-

шава. Вторая, французская, за-
ключается в «независимости от 
Вашингтона». Третья, немец-
кая, основана на политике 
«стратегического терпения», то 
есть расчета на то, что рано или 
поздно Трамп покинет свой 
пост. По мнению Новака, поль-
ский подход привел к тому, что 
«Западный мир перестает счи-
тать поляков своими, и они в 
связи с этим неофициально пе-
реходят в серую зону». Добав-
лю, что итогом французской, 
конфронтационной по отноше-
нию к Белому дому, концепции 
стали однозначно более высо-
кие, чем у Меркель, рейтинги 
Макрона среди немцев. И это 
несмотря на то, что, по мнению 
европейских СМИ, француз-
ский лидер провоцирует кон-
фликты внутри НАТО, вызывает 
бешеное негодование Варшавы 
и прибалтийских государств 
своими обращенными к Евросо-
юзу предложениями  улучшить 
отношения с Россией,  осу-
ществляет внутри собственной 
страны непопулярную пенсион-
ную реформу.

Перечень «прегрешений» 
Трампа перед Германией выгля-
дит настолько обширным, что 
ни один немецкий политик се-
годня уже не рискнет публично 
похвастаться дружбой с прези-
дентом США без неприятных 
для себя электоральных послед-
ствий. Если кратко, то за про-
шедший год американский ли-
дер окончательно разрушил 
веру немцев в Америку как над-

ежного, готового идти навстре-
чу союзника. Несмотря на нали-
чие трансатлантического пар-
тнерства, Трамп объявил Гер-
манию экономическим конку-
рентом США, предпринимает 
активные шаги, чтобы ослабить 
Евросоюз, лишить его собствен-
ной внешней политики.

Одним из первых негатив-
ные последствия от дружеской 
поддержки Трампа ощутил пре-
мьер Британии Борис Джонсон.  
Накануне парламентских выбо-
ров на Альбионе он демонстра-
тивно отказался от встречи с 
американским лидером «тет-а-
тет». Джонсон убедился, что 
имидж «пуделя Джорджа Буша» 
(так в прошлом называли пре-
мьера Британии Тони Блэра за 
его поддержку всех без исклю-
чения американских инициа-
тив. —  Ред.) существенно снижа-
ет его шансы на победу, и пред-
почел до голосования дистанци-
роваться от электорально ток-
сичного хозяина Белого дома.

А в четверг бывшая глава 
МИД Австрии Карин Кнайсль, 
подводя итоги прошедшего 
года, напомнила о выступлении 
2001 года президента Владими-
ра Путина в бундестаге. Тогда 
российский лидер предложил 
Европе отказаться от шаблонов 
«холодной войны» и стать рав-
ноправными партнерами. Но 
Путина не поддержали. «Вместо 
того, чтобы принять эту новую 
идею, мы, европейцы, просто 
впустую потратили время», — 
констатировала Кнайсль. •

ПРОЕКТ В Турции разгорелся спор вокруг того, надо ли рыть 
новый Босфор

Остров Стамбул
Константин Волков

П
резидент Турции 
Реджеп Тайип Эрдо-
ган намерен в бли-
жайшие недели на-
чать подготовку к 
новому мегапроек-
ту — созданию «вто-
рого Босфора», о ко-
тором мечтали сул-

таны Османской империи, начи-
ная с Сулеймана Великолепно-
го.

Такое заявление главы госу-
дарства привело к ожесточен-
ным спорам вокруг того, надо ли 
начинать строить «второй Бос-
фор», который пройдет запад-
нее первого, сделав европей-
скую часть Стамбула островом. 
Оказалось, что у проекта есть 
множество противников, осо-
бенно из числа оппозиции. Так, 
мэр Стамбула Экрем Имамоглу 
заявил, что существует 15 при-
чин, по которым канал нельзя 
строить. Ситуацию накаляют и 
слухи, что в районе предполага-
емого строительства канала 
приобрела землю мать эмира 
Катара.

Стоимость проекта, по раз-
ным данным, оценивается в 15—
20 миллиардов долларов. Рукот-
ворный пролив будет длиной 
45—50 километров, глубиной 25 
метров, его средняя ширина со-
ставит 150 метров. Такие разме-
ры позволят проходить через 
него большим пассажирским 

лайнерам, танкерам и даже под-
водным лодкам. По берегам ка-
нала «Стамбул» построят сей-
смостойкие резиденции и част-
ные дома, практически создав 
новый город.

Строительство было драйве-
ром экономического развития 
Турции все последние десятиле-
тия, что подогревает интерес к 
проекту с учетом не самой луч-
шей экономической ситуации в 
Турции в настоящее время. Идея 
создания «второго Босфора» не 
нова, при султане Сулеймане 
Великолепном в середине XVI 
века что-то подобное разраба-
тывал великий архитектор Си-
нан. Новый канал призван раз-
грузить крайне напряженное 
морское движение в проливе 
Босфор, а также снизить опа-
сность аварии танкеров. По-
следнее — источник постоянных 

страхов жителей мегаполиса, 
особенно в богатых районах 
вдоль Босфора, где суда иногда 
врезаются прямо в жилые дома. 
Кроме того, время от времени 
танкеры действительно попада-
ют в аварию в узком проливе. 
Самый известный случай — по-
жар на румынском танкере 
Independent в 1979 году, судно 
горело на протяжении семи ме-
сяцев. Сейчас через Босфор про-
ходит около 56 тысяч судов в 
год, и около десяти тысяч из них 
— танкеры.

На первом месте у противни-
ков проекта стоят экологиче-
ские опасения, хотя Министер-
ство окружающей среды и урба-
низации Турции уже провело 
оценку воздействия канала 
«Стамбул» на окружающую 
среду. Сейчас 1500-страничный 
документ разослан для ознаком-
ления, и у оппонентов проекта 
есть десять дней для того, чтобы 
предоставить свои возражения.

Как пояснил турецкий поли-
тик, бывший министр культуры 
и туризма Турции Эртугрул 
Гюнай в турецком издании 
Ahval, вода в Черном море, как 
известно, менее соленая, чем в 
Мраморном. И если в Босфоре 
существует два течения, верхнее 
идет в Мраморное море, а ни-
жнее, более соленое, — в Черное, 
то в новом канале такой меха-
низм создать вряд ли получится. 
Новый канал увеличит сток из 
Черного моря, в том числе туда 

устремятся загрязненные воды 
из Дуная. При этом течение в на-
правлении Черного моря в на-
стоящем Босфоре может ослаб-
нуть. Все это, подчеркивает 
Гюнай, отрицательно скажется 
на морской фауне в Черном, 
Мраморном и Средиземном мо-
рях. Плюс к этому канал «Стам-
бул» пройдет через пресные во-
дозаборные водохранилища в 
окрестностях мегаполиса, кото-
рые в таком случае засолятся, и 
город получит проблемы с до-
ступом к питьевой воде.

Кроме того, считает Эртуг-
рул Гюнай, превращение Стам-
була в остров опасно как с точки 
зрения обороны, так и в плане 
эвакуации людей в случае зем-
летрясения — мегаполис нахо-
дится на тектоническом разло-
ме.

С геополитической точки 

зрения остается неясным, под-
падает ли канал «Стамбул» под 
Конвенцию Монтрё 1936 года, 
ограничивающую проход воен-
ных кораблей в Черное море под 
флагами не имеющих выхода к 
Черному морю держав? Или 
Турция будет управлять новым 
каналом по своему усмотре-
нию?

Однако не все эксперты со-
гласны с тем, что экологическая 
опасность от нового пролива 
столь велика. Например, завла-
бораторией Института океано-
логии им. Ширшова РАН Конс-
тантин Рогинский отмечает, что 
«Черное море менее соленое, 
чем Средиземное, уже несколь-
ко тысяч лет, но морская фауна к 
этому приспособилась. Обмен 
морской фауной происходит 
постоянно, вплоть до крабов из 
Северо-Восточной Азии, кото-

рые проникли в Черное море на 
днищах судов и сейчас представ-
ляют определенную угрозу для 
черноморских обитателей. Но 
однозначно делать вывод о мас-
ш та б н о м  вл и я н и и  ка н а л а 
«Стамбул» на окружающую 
среду не стоит». Эксперт уве-
рен, что для более серьезных вы-
водов необходимы международ-
ные исследования с привлече-
нием государств, имеющих вы-
ход к Черноморскому бассейну.

Что касается вопроса, подпа-
дет ли новый канал под положе-
ния Конвенции Монтрё, то этот 
вопрос, который в упрощенном 
варианте звучит как «не полу-
чится ли, что американские 
авианосцы смогут по каналу 
«Стамбул» пройти в Черное 
море?», пока остается откры-
тым. Турецкие власти не делали 
определенных заявлений на-

счет правового статуса предпо-
лагаемого пролива, поэтому все 
обсуждения остаются на уровне 
спекуляций. Из заявлений Эр-
догана пока понятно, что про-
ход судов по новому каналу ту-
рецкие власти предполагают 
сделать платным. •

Планируется, что «Канал Стамбул» 
разгрузит Босфор, через который 
проходят 56 тысяч судов в год.

Желание канцлера Ангелы Меркель — стиснув зубы, переждать правление Трампа, не доводя дело до открытого 
конфликта с США — вызывает недовольство немцев.  

А К Ц Е Н Т

Новый канал призван разгрузить крайне 
напряженное морское движение 
в проливе Босфор, а также снизить 
опасность аварии танкеров 

ЦИФРА

20
МИЛЛИАРДОВ 
ДОЛЛАРОВ

В такую сумму может обойтись 

строительство нового Босфора

Во Франции Санту 
можно смело 
записать 
в преступники-
рецидивисты

А К Ц Е Н Т

Перечень «прегрешений» Трампа 
перед Германией выглядит обширным

Плодами 
Трампономики 
стали рост зар-
плат и падение 
безработицы

В США большинст-
во довольны 
своим финансо-
вым положением. 
Так зачем менять 
президента?
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НОУ-ХАУ

Лечить суставы 
без операции

ПОСТАВИТЬ 
НА НОГИ
Елена Мелихова

В Дагестане научились ставить 
на ноги пациентов с серьезны-
ми проблемами суставов, 
не прибегая к операции. Речь 
идет об уникальных инъекци-
ях, включающих ресурсы само-
го организма.

Как сообщили «РГ» в мини-
стерстве здравоохранения ре-
спублики, ноу-хау освоили в Ре-
спубликанском центре травма-
тологии и ортопедии. Первой 
больной, которой применили 
новейшую методику, стала 
57-летняя жительница Махач-
калы. Она подвернула ногу 
и повредила коленный сустав. 
Но к докторам обратилась, ког-
да боли стали невыносимыми. 

По словам медиков, это 
именно тот случай, когда меди-
каментозное лечение малоэф-
фективно. При этом эндопроте-
зирование делать еще рано. Да-
гестанские специалисты реши-
ли применить новую методику, 
чтобы облегчить состояние па-
циентки.

Техника такая: через инъек-
цию в поврежденные участки 
вводят уникальный материал, 
состоящий из плазмы и жира 
самого больного. Плазму полу-
чают в специальной центрифу-
ге из его крови. Затем совмеща-
ют с жировыми клетками и че-
рез небольшой прокол вводят 
в поврежденный сустав. 

Как говорят специалисты, 
данная методика продлевает 
жизнь суставов, а использова-
ние жировых клеток позволяет 
ускорить процесс регенерации. 
Также среди преимуществ — бы-
строе и полное восстановление 
работоспособности. Уникаль-
ную технологию в Дагестане 
применили впервые. Но теперь 
планируют ввести на регуляр-
ной основе. 

— Уже через неделю пациен-
тка сможет выписаться домой. 
Пока мы за ней наблюдаем. 
Но результат уже налицо. Вернее 
на ногу, — доволен заведующий 
отделением травматологии и ор-
топедии № 5 Артур Курбанов.

В самом отделении — 40 коек. 
Здесь успешно проводятся вы-
сокотехнологичные операции 
по эндопротезированию тазобе-
дренных суставов, деформаци-
ям конечностей, заболеваниям 
костно-мышечной системы, ак-
тивно применяются артроско-
пические методы лечения пато-
логии коленных суставов.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Пациентка 
вживила себе 
микрочипы

ПОЧТИ 
КИБОРГ

Елена Толина

После тяжелейшего ДТП аме-
риканка Винтер Мраз стала ин-
валидом:  сложные переломы 
позвоночника, пострадали 
ноги.  Но женщина не отчая-
лась. Справляться с повседнев-
ными делами и вообще вести 
нормальный образ жизни ей 
помогают имплантаты. 

В частности, в тело Винтер 
вживлены два микрочипа, в  
руках — светодиодные излуча-
тели, а в пальцах — магниты.  
Одна ее коленная чашечка на-
печатана на 3D-принтере, а 
еще в теле стоит… имплантат-
контрацептив, — передает The 
Daily Mail. Одной рукой паци-
ентка может открывать двери 
с электромагнитным замком, 
второй — передавать данные о 
себе (вписана информация с 
личной визитки). По словам 
женщины, имплантаты изме-
нили жизнь к лучшему. Напри-
мер, она не может забыть клю-
чи от дома, ведь они «вшиты» 
под кожу.

Вот, правда, светодиоды в 
руках  никакого практического 
значения не имеют. «Мне всегда 
нравились блестящие вещи», — 
говорит американка.  

КАСАЕТСЯ ВСЕХ Немытые 
руки — проводники самых 
опасных бактерий

Привет 
от Мойдодыра

Валерия Наумова

Новый год совсем близко. Хозяйки готовят блюда 
к праздничному столу. И вот он уже накрыт. Гости собра-
лись. Заметили? В руках почти у каждого — мобильник 
или планшет. Садясь за стол, в лучшем случае — отложи-
ли гаджет в сторону, но руки-то мыть не пошли! 

Впечатление такое, что мы становимся приверженца-
ми давнего, но анекдотического постулата: в грязи ми-
кробы дохнут. А уж на мобильнике они и вовсе не живут?

Любопытный эксперимент провела американская 
учительница Дайна Робертсон из штата Айдахо. О нем 
рассказало научное издание ScienceAlert со ссылкой 
на пост Дайаны в Facebook. Вкратце суть эксперимента. 
Педагоги взяли буханку хлеба и порезали ее на ломтики. 
Одним куском хлеба 
они натерли клавиа-
туры всех стоящих 
в школьном классе 
компьютеров, кото-
рых касаются десят-
ки немытых рук. 
Второй ломтик не 
был тронут никем. 
Третий был взят 
в грязные руки. Чет-
вертый взял в свои 
руки ученик, кото-
рый предварительно 
помыл руки водой 
и мылом. Пятый ку-
сок достался учени-
ку, который обработал руки дезинфицирующим средст-
вом. Потом все ломтики хлеба вложили в герметичные 
пакеты. 

Спустя месяц учительница показала ученикам, как 
изменились ломтики хлеба. В первом пакете, внутрь ко-
торого был вложен хлеб, побывавший на клавиатурах 
всех школьных компьютеров, обнаружилось огромное 
количество плесени. Кусок, которого человеческие руки 
вообще не касались, остался чистым. Много плесени 
образовалось на хлебе, который был взят в грязные 
руки. Но при этом четвертый ломтик, которого касались 
вымытые водой и мылом руки, на вид практически не из-
менился. К удивлению учеников, плесень образовалась 
на куске, которого касался ученик с продезинфициро-
ванными руками. О чем это говорит? Даже такие средст-
ва не могут обеспечить полной защиты от микробов и не 
заменяют мытье под струей воды. 

А чем чревата наша беззаветная любовь к животным? 
Ведь она доходит до того, что чуть ли не едим из одной та-
релки, спим на общей подушке. И далеко не каждый за-
думывается, что братья наши меньшие могут быть пере-
носчиками безопасных для себя, но очень опасных для 
человека бактерий. А значит, погладил — бегом к умы-
вальнику!

И еще об одном, о чем не принято говорить вслух. 
Но о чем просто нельзя молчать: среди нас немало тех, 
кто умудряется не мыть руки после посещения туалета. 
Кроме всего прочего, так мы невольно становимся рас-
пространителями устойчивых к антибиотикам бакте-
рий. Ведь доказано, что самые опасные штаммы бакте-
рий живут в туалете... 

Мытье рук — это азы гигиены. Однако не всегда — 
не только дети, но и мы, взрослые, — делаем это правиль-
но. Все мытье нередко ограничивается небольшой пор-
цией воды, вылитой на руки. Так и говорят: «сполоснул 
руки». А нужно не споласкивать. Нужно тщательно мыть 
с обязательным использованием мыла. И… не только 
в канун Нового года. Всегда.  Привет от Мойдодыра!  

ПРАКТИКА Проведена 
уникальная операция 
на грудной клетке

Дышите глубже

Наталья Граф, Омск

В торакальном центре омского клинического медико-
хирургического центра (КМХЦ) прошла сложнейшая 
высокотехнологичная операция: пациенту установили 
имплант вместо пораженной остеомиелитом грудины.

61-летнего жителя Нововаршавского района Ом-
ской области несколько месяцев преследовали боли 
в грудной клетке и повышенная температура. А одна-
жды он неудачно повернулся и сломал кость. Пенсио-
нера доставили в КМХЦ. И там при обследовании вра-
чи обнаружили крайне редкую патологию: вся грудина 
была поражена инфекцией. Сельчанину грозил сепсис 
со всеми страшными последствиями. 

— Хирургией грудины мы занимаемся давно, — рас-
сказал «РГ» торакальный хирург, кандидат медицин-
ских наук Илья Зятьков. — Но этот случай уникален 
тем, что пациенту пришлось проводить обширную ре-
зекцию грудины с реконструктивно-восстановитель-
ным компонентом. Иначе говоря, удалять всю кость 
целиком. А грудина очень важна для организма. Это 
каркас, который должен быть и подвижным, и в то же 
время достаточно стабильным. Все прошло успешно. 
Мы установили пациенту имплант из специального 
костного цемента с антибиотиком. Это необходимо 
для того, чтобы не допустить дальнейшего инфициро-
вания костной ткани.  Через полгода планируем заме-
нить антибиотиконесущий имплант на постоянный — 
из подвздошной кости пациента. Пациент пошел на по-
правку. Полное восстановление после операции зай-
мет около месяца. Важно, что помощь была оказана 
бесплатно — в рамках программы ОМС.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Ректор Сеченовского медуниверситета 
академик Петр Глыбочко о том, откуда берутся хорошие врачи

Доктор в цифре
Ирина Краснопольская

С
егодня развитие ме-
дицинской науки 
опережает развитие 
многих других наук. 
И, чтобы соответст-
в о в ат ь  в р е м е н и , 
нужна иная система 
подготовки будущих 
врачей. Российские 

медвузы к этому готовы? Об 
этом мы беседуем с председате-
лем Ассоциации «Совет ректо-
ров медицинских и фармацев-
тических вузов России» акаде-
миком РАН Петром Глыбочко.

Петр Витальевич, вы не 
только командуете всей ву-
зовской медицинской подго-
товкой. Прежде всего вы рек-
тор самого известного россий-
ского медицинского вуза — ме-
дуниверситета имени Сече-
нова. И так сложилось, что 
именно этот вуз задает тон 
нынешнему медицинскому 
образованию в России. На ваш 
взгляд, оно повсеместно отве-
чает требованиям времени?

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: К сожалению, не 
могу быть столь категоричным. 
Хотя бы потому, что у нас ог-
ромная страна, и условия выс-
шего образования могут раз-
ниться. Тем более что только 
в системе минздрава 46 меди-
цинских вузов. А кроме того, по-
чти столько же факультетов 
и институтов в университетах 
минобрнауки.

На ваш взгляд, везде подготов-
ка на достойном уровне?

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Уровень разный. 
В медицинских вузах ведется 
подготовка по классическим 
принципам, а в вузах минобрна-
уки крен в фундаментальную 
сто р о н у,  в   м е ж д и с ц и п л и -
нарность. У них более развиты 
физика, математика, которая 
используется при подготовке 
врача.

Современному практическо-
му врачу это необходимо?

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Необходимо. И по-
тому сейчас мы у себя открыли 
кафедру высшей математики, 
механики и математического 
моделирования. Более того, 
в Сеченовке открываем Инсти-
тут математического моделиро-
вания живых систем и Центр 
искусственного интеллекта 
в области управления здравоох-
ранением по созданию больших 
данных на базе Клинического 
центра. Непонятно? Объясню: 
просто появилась возможность 
более глубоко и широко обсле-
довать каждого пациента, а по-
лученные данные тут же ис-
пользовать в клинической пра-
ктике.

И кто это будет препода-
вать? Ведь специалист, полу-
чивший диплом даже пять 
лет назад, об этом ничего не 
знает.

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: А теперь обязан 
знать. 

Вы такой оптимист? Вы хо-
тите сказать, что на приеме 
в поликлинике уже сидит 
врач-исследователь?

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Если бы я мог так 
сказать… Более того, это не 
только наша проблема, это про-
блема подготовки врачей во 
всем мире. Могу оперировать 
примерами из практики. Ведь, 
скажем, мы не можем говорить 
сегодня, что ту же пересадку 
сердца делают везде и повсе-
местно. Или реабилитацию по-
сле перенесенного инсульта 
грамотно проводят во всем 
мире. Это же очень непросто. 
Врачевание — особая профес-
сия. Она имеет дело не с маши-
нами, а с человеком. А каждый 
человек непредсказуем.

Вот сейчас все чаще говорят 
о кардиоонкологии. До недавне-
го времени кардиология была 
одной отраслью, онкология — 
другой. И в тех же онкологиче-
ских центрах не было кардиоло-
гов. Да и необходимости такой 
не было. Тут еще вмешалась тен-

денция к увеличению продол-
жительностью жизни во всем 
мире. Люди стали жить дольше. 
И нередко, когда они заболева-
ют раком, у них к тому времени 
накопились проблемы кардио-
логические. Потому в онкологи-
ческих центрах работают кар-
диологи, и наоборот.

Хочется спросить, что умеет 
современный выпускник мед-
института? Может, пото-
му, что в моей памяти при-
мер моей старшей сестры. 
Когда началась Великая Оте-
чественная война, она училась 
на 4-м курсе Горьковского ме-
динститута. Всех студен-
тов, кроме беременных и полу-
слепых, отправили в действу-
ющую армию. Предупредили: 
те, кто уцелеет, смогут доу-
читься и получить дипломы. 

Уцелели немногие. Но никто 
не доучивался, а дипломы им 
дали. И они того заслужили. 
Срок обучения тогда был 
5 лет. Но оказалось, что все, 
кто был с четвертого, умели 
не только собирать раненых 
с поля боя, но и оперировать, 
лечить их. Что и делала моя 
сестра. Потому спрошу у вас, 
ректора, ученого, практикую-
щего уролога, выпускник Сече-
новского на такое способен?

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Да, наука, совре-
менные технологии очень важ-
ны, но мы каждого студента ста-
раемся «окунуть» в клиниче-
скую практику. Мы еще, пони-
мая ситуацию, несколько лет на-
зад создали «школы мастерст-
ва». Эти школы не входят в про-
граммы подготовки. Однако 
пользуются громадной популяр-
ностью и среди преподавателей, 
и среди студентов. Вне занятий 
корифеи университета — лучшие 
ученые и клиницисты — занима-
ются с нашими студентами по-
сле 3-го курса. Учат таким нюан-
сам, которых, к сожалению, нет 
в программах. Как подойти к па-
циенту, как перевязать, даже 
тому, как посочувствовать род-

ственникам. И все это не где-ни-
будь в аудиториях, а у постели 
больного в наших клиниках. Мо-
жет, кто-то подумает, что это из-
лишество. Убежден, даже в наше 
цифровое время слово лечит.

А цифра?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: А цифра облегчает 
труд врача и позволяет правиль-
но поставить диагноз и назна-
чить лечение.

А реабилитацию? Мне бы хо-
телось, чтобы и о ней было 
сказано пару слов. Опять же 
по той причине, что все чаще 
спасаем тех, кого раньше спа-
сти было невозможно. Курс 
реабилитации в ваших про-
граммах есть? Я была в одном 
из центров реабилитации ва-
шего университета под Звени-
городом.

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Есть курс меди-
цинской реабилитации. Не 
скрою, не просто удалось запо-
лучить это место для реабили-
тации наших пациентов. А ведь 
п р и  н а ш е м  у н и в е р с и те те 
3500 клинических коек по раз-
ным профилям медицины. И, 
конечно, нам такой центр ну-
жен. И не один. Признаюсь, 
у нас их два. Они достались нам 
непросто. Но за прошедшие че-
тыре года явно себя оправдали 
и доказали, что при каждом 
крупном медучреждении долж-
ны быть реабилитационные по-
дразделения. Объясню, почему 
два. В одном, в том, что располо-
жен на Большой Пироговской 
улице, проводится реабилита-
ция первых двух этапов, а за го-
родом — третьего и четвертого. 
Это позволяет вернуть в социум 
большинство пациентов.

Подобные реабилитационные 
центры есть везде?

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Ирина Григорьев-
на, у вас не лучшая привычка за-
давать неудобные вопросы.

Но они же важны!
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Не спорю, потому 

немало своего времени трачу 
именно на внедрение подобных 
мелочей.

Я не говорила, что это мело-
чи. А насчет неудобных вопро-
сов согласна. И — задам еще 
один. Постоянно получаю ин-
формацию о том, что в Сече-
новском университете от-
крылись новые институты: 
молекулярной медицины, ре-
генеративной медицины, пер-
сонализированной медицины, 
трансляционной медицины 
и биотехнологии, бионических 
технологий и инжиниринга. 
Будут открыты Институт 
науки о питании и Центр гу-
манитарных наук в области 
науки о жизни. Голова кругом. 
Столько зазывающего. А как 
же стать вашим студентом? 
К тому же студентом не ком-
мерческого отделения, а бюд-
жетного? Приведу конкрет-
ный пример. Знаю выпускни-
цу медицинского училища, ко-
торая очень успешно трудит-
ся в одной из больниц Москвы 
и которая спит и видит себя 
студенткой Сеченовского 
университета. Какой она 
должна пройти путь, чтобы 
стать ею?

П Е Т Р  Г Л Ы Б О Ч К О :  Н е о б хо д и м о 
в июне подать заявление и доку-
менты в приемную комиссию 
университета. Есть два пути для 
выпускника медицинского кол-
леджа. Первый: сдать ЕГЭ. Вто-
рой: сдать вступительные испы-
тания, проводимые самостоя-
тельно в Сеченовском. В нашем 
университете принято сдавать 
три экзамена: химию, биоло-
гию, русский. Один успешный 
экзамен — это 100 баллов. Для 
того чтобы поступить, нужно 
набрать 285—289 баллов.

Отбор жестокий. Он оправ-
дан?

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Более чем! Я уже 
сказал вначале и повторю сно-
ва: медицина — специальность 
особая. И ни в коем случае нель-
зя, чтобы вузовское обучение 
ограничено было только пред-
метной программой.  Врач 
просто обязан быть широко 
образованным человеком. 
И милосердным. Медицина без 
милосердия — не медицина. Сей-
час популярно волонтерское 
движение. Участие в нем, счи-
таю, просто необходимо буду-
щему врачу

Как-то разговаривала с ваши-
ми студентами разных кур-
сов. И, конечно же, задавала 
им неприятные вопросы. На-
пример, о месте будущей рабо-
ты. Отвечали по-разному. Но 
если честно, даже те, кто 
приехал в Сеченовский универ-
ситет из глубинки, не горели 
желанием туда же вернуться. 
Не случайно на самом «верху» 
говорят о провале работы 
первичного звена здравоохра-
нения?

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Эту ситуацию не-
обходимо исправлять немед-
ленно. Поскольку первичное 
звено, особенно в глубинке, по 
существу диктует качество ме-
дицинской помощи. И это не 
только внедрение иной зарпла-
ты медицинским работникам, 
отказ от позорной оплаты их 
труда. Но и создание условий 
работы на местах. Нужны и но-
вая тактика, и новая стратегия, 

и новая идеология подготовки 
специалистов, отношения к ме-
дику. С каждого надо спраши-
вать по высокому счету. Сегод-
няшний пациент, даже благода-
ря интернету, так или иначе 
подготовлен к тому, как его 
должны лечить, как к нему 
должны относиться. Современ-
ный пациент требует современ-
ного врача. Наша обязанность 
эту задачу выполнить. 

Вот вы сказали, что мы пос-
тоянно что-то открываем, при-
думываем. Нельзя иначе. Сече-
новский университет одним из 
первых среди российских уни-
верситетов получил междуна-
родное признание образова-
тельных программ. Это было 
непросто. Надо было пройти 
процедуру официального под-
тверждения соответствия ме-
ждународным стандартам авто-
ритетным аккредитационным 
агентством. А образовательная 
программа по «лечебному 
делу» — первая российская, про-
шедшая контроль качества и по-
лучившая аккредитацию в Ев-
ропе.

Вы хотите сказать, что наш 
врач не уступает мировым 
стандартам медицинского 
образования? Но вы же не мо-
жете отрицать, что многие 
россияне по-прежнему при 
возможности предпочитают 
лечение в зарубежных клини-
ках. Мне лично это очень 
обидно. Своим знакомым всег-
да твержу: в нашей медицине 
есть все, что есть за рубежом. 
Считаю, что лечиться мож-
но в своей стране. Хотя фак-
ты практической медицин-
ской помощи нередко меня 
опровергают. По той, навер-
ное, простой причине, что 
у нас есть все, но не для всех.

П Е Т Р  ГЛ Ы Б О Ч К О :  Это печально! 
И мне лично больно, когда уз-
наю, что какого-то пациента 
убеждают отправляться в зару-
бежную клинику и лечиться 
там. Вот в этом году мы приняли 
в наши стены 3000 студентов. 
Кто-то наверняка отсеется: 
учиться у нас трудно, требова-
ния очень высокие. Но врачи 
просто обязаны быть оптими-
стами. И потому надеемся, что 
пришедшие нам на смену ситуа-
цию наконец изменят.

 Год назад мы открыли па-
мятник Склифосовскому, кото-
рый связан с нашим универси-
тетом. Мы носим имя великого 
Сеченова. Это же не пустые сло-
ва. Российская медицина тради-
ционно была одной из лучших 
в мире. Да, умудрились утра-
тить ее огромную значимость. 
Тот же ваш пример о сестре, ко-
торая после 4-го курса попала 
на фронт и умела лечить ране-
ных, свидетельствует о том, что 
есть все предпосылки к тому, 
чтобы вернуть значимость рос-
сийской медицины, российско-
го врачевания. У нас уже есть 
институт цифровой медицины. 
Мы в цифре. А на днях будет от-
крыт геномный центр Сеченов-
ского университета. 

Мы беседуем накануне Но-
вого года. И, пользуясь предо-
ставленной возможностью, по-
здравляю всех читателей «РГ» 
с новой цифрой — 2020. И будьте 
все здоровы!  

Петр Глыбочко: Врач имеет дело 
не с машиной, а с человеком. 
А каждый человек непредсказуем.

А К Ц Е Н Т

Лучшие ученые и клиницисты учат 
наших студентов нюансам, которых нет 
в программах. Как подойти к пациенту, 
как посочувствовать родственникам

Врачи установили пациенту имплант из специального костного 
цемента с антибиотиком. 

В Сеченовском медуниверситете каждого студента стараются «окунуть» в практику.
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Давний, но анекдо-
тический постулат: 
в грязи микробы 
дохнут.
А уж на мобиль-
нике они и вовсе 
не живут? 
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Благодаря микрочипу невозможно 
забыть ключи от дома: ведь они 
«вшиты» под кожу.
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ЭКСПЕРИМЕНТ 
«Социальная 
отара» 
помогает 
сельским 
жителям 
Бурятии

НЕ ПРОТИВ 
ШЕРСТИ
Дина Непомнящая, 
«Российская газета», Бурятия

Необычный способ поддержки 
сельского населения нашли в 
Бурятии. Любой житель может 
бесплатно получить отару овец 
и заняться их разведением. 

Все началось шесть лет на-
зад, когда глава Буддийской тра-
диционной сангхи России Хам-
бо-лама Дамба Аюшеев разра-
ботал проект «Социальная от-
ара», который поддержало пра-
вительство России. Суть проста: 
фермер получает отару от санг-
хи, в которой может быть 300, 
500, 600 (в зависимости от того, 
за сколькими животными он го-
тов ухаживать) овец бурятской 
породы буубэй, а спустя два 
года, когда они подрастут и да-
дут потомство, часть овец нуж-
но отдать сангхе, чтобы та пере-
дала их другому человеку. На-
пример, если ты получил 300 го-
лов, отдать надо 100.

Если за это время фермер су-
мел увеличить поголовье, он 
останется в плюсе. Держателям 
социальных отар это удается, 
и в последующие годы они про-
должают делиться приплодом. 

— Не у каждого фермера есть 
возможность приобрести зараз 
такое поголовье овец и начать 
развиваться. Потому что сегод-
ня овцематка стоит пять тысяч 
рублей. Это минимальная 
цена, — говорит местный фер-
мер Александр Гильмутдинов. — 
Это значит, что отара даже в 300 
овечек — подарок царский! Ее 
цена около 1,5 миллиона ру-
блей. Больше — дороже.

Пример Хамбо-ламы вдох-
новил бурятов на собственный 
проект под условным названи-
ем «Сто овечек». Фермер Миха-
ил Башкуев поделился собст-
венными овцами с соседом. 
«Год назад я отдал ему на выпас 
сотню покрытых ярок. Сами 
овцы останутся у него, зато ны-
нешней осенью я заберу 60 го-
лов из приплода, 40 голов сосед 
оставит себе. Таким образом, 
приплод я буду забирать в тече-
ние трех лет, — объясняет Миха-
ил. — Сосед, осев на земле, обя-
зуется таким же образом по-
мочь другому соседу». 

Развитию овцеводства спо-
собствовал ряд мер господдер-
жки. Деньги фермеры могут по-
лучить на содержание овец, на 
наращивание поголовья, на про-
изводство и реализацию тонкой 
и полутонкой шерсти и на дру-
гие цели. Начинающие могут 
рассчитывать и на грант от 1,5 
до трех миллионов рублей. 

МНЕНИЕ

Александр Петриков, 
академик РАН:
— Опыт бесплатного выделения 

скота с последующей передачей 

приплода односельчанам использу-

ется в мировой практике как сред-

ство борьбы с сельской бедностью. 

Сначала хозяйство получает скот 

по гранту, а затем первый приплод 

передает односельчанам, желаю-

щим заниматься животноводством. 

Подобный пилотный проект по раз-

витию села мы реализовывали в Ле-

нинградской области с 1999 

по 2004 год. Было условие — скот 

должен был быть высокопродук-

тивным. Для личных подсобных хо-

зяйств (ЛПХ) очень важно иметь 

скот именно с большой продуктив-

ностью, чтобы проект оказался эф-

фективным. В последующем в го-

спрограмму развития сельского хо-

зяйства такие проекты не были 

включены. ЛПХ получали не гранты 

и товарные кредиты, а только суб-

сидированные краткосрочные 

и среднесрочные кредиты.

В ряде регионов владельцы ЛПХ по-

лучают различную поддержку. На-

пример, в Ставропольском крае 

(гранты в 400 тысяч рублей выде-

ляются владельцам с площадью 

 садов от 0,1 до 0,5 га на закладку 

 садов суперинтенсивного типа), 

в Ульяновской области (2,2 рубля 

на 1 литр реализованного молока), 

в Тюменской области (компенса-

ция оплаты по кредитам, которые 

чаще всего используются на покуп-

ку животных, кормов и на другие 

цели хозобзаведения). Впечатляют 

меры поддержки ЛПХ в Татарстане: 

субсидии на возмещение части за-

трат на строительство мини-ферм 

молочного направления и теплиц; 

приобретение товарного и племен-

ного поголовья нетелей и первоте-

лок, козоматок, молодняка птиц.

Целесообразно разработать специ-

альную программу по переходу 

ЛПХ в фермеры как часть го-

спрограммы по развитию сельско-

го хозяйства. Сейчас такие меры 

реализуются в рамках поддержки 

начинающих фермеров.

Подготовила Алена Узбекова

ДОРОГИ

ЗАВТРА НАЧНУТСЯ ОГРАНИЧЕНИЯ ДЛЯ ДВИЖЕНИЯ 
ТРАНСПОРТА В ЦЕНТРЕ СТОЛИЦЫ
Иван Пышечкин

У
же завтра центр столицы 
начнут перекрывать для 
транспорта. Десятки улиц 

отдадут пешеходам. Там начнут 
устанавливать площадки и сце-
ны для проведения спектаклей, 
концертов, мастер-классов и 
спортивных шоу.

Центральным местом гуля-
ний станет улица Тверская. Ее 
закроют для авто с 02.00 28 де-
кабря до 22.00 6 января. В это 
же время нельзя будет проехать 
по Моховой от Воздвиженки до 
Тверской, а также по Охотному 
Ряду от Моховой до Театрально-
го проезда. Закроют Театраль-
ный проезд от Петровки до 
Охотного Ряда. Пешеходными 
станут и переулки:  Малый Гне-
здниковский, Леонтьевский, Га-
зетный, Никитский, Глинищев-
ский и Брюсов. 

ЦОДД призывает водителей 
пересесть на метро, которое 
вместе с МЦК будет работать 
всю новогоднюю ночь бесплат-
но. Но если кто-то не представ-
ляет жизни без машины, дадим 
пару советов. Парковаться удоб-
нее вблизи метро «Площадь Ре-
волюции» — на Ильинке, Богояв-
ленском или Большом Черкас-
ском переулках. Их тоже пере-
кроют (с 08.00 31 декабря до 
23.00 8 января). Остаются Боль-
шая Лубянка, Мясницкая и По-
кровка. Поэтому минут 15—20 
придется прогуляться пешком  
до мест гуляний. Другой вари-
ант — можно припарковаться на 
Бульварном кольце или в близ-
лежащих переулках. Ну или 
оставить машину в Замоскворе-
чье. В этом случае прогулка в 
сторону Кремля и Тверской зай-
мет еще больше времени. Но по-
чему бы и не погулять? 

Стоит обратить внимание и 
на дополнительные ограниче-

ния, которые введут близи Кра-
сной площади в момент запуска 
праздничного фейерверка. 31 
декабря в течение часа (с 23.30 
до 00.30) для проезда автомоби-
лей будут закрыты улицы Мо-
скворецкая и Варварка, Софий-
ская, Раушская, Кремлевская 
(от Боровицкой площади до 
Большого Москворецкого мо-
ста) и Москворецкая (от Боль-

шого Москворецкого моста до 
Китайгородского проезда) на-
бережные. Кроме того, пере-
кроют Васильевский Спуск и 
сам Большой Москворецкий 
мост. 

Более подробно обо всех ог-
раничениях можно узнать на 
Едином транспортном портале 
столицы по ссылке http: / /
transport.mos.ru/. 

АДРЕСА

ГДЕ ЛУЧШЕ ВСЕГО СМОТРЕТЬ 
НОВОГОДНИЕ ФЕЙЕРВЕРКИ

Сергей Жуков

Новый год Москва встретит 
праздничными фейерверками. 
Их запустят из 33 разных то-
чек — в парках и местах массо-
вых гуляний. 

Залпы прогремят в парке 
Горького, «Сокольниках», пар-
ке Победы, саду «Эрмитаж». 
Небо на пять минут озарится 
красными, синими, зелеными, 
золотыми и серебряными огня-
ми в 01.00 ночи по Москве, 
уточнили в пресс-службе «Мос-
горпарка». Именно к этому вре-
мени НГ встретят жители всех 
регионов. Самое красочное пи-
ротехническое шоу обещают в 
Таганском парке — небо украсят 
золотые пионы, хризантемы, 
вееры, кометы и букеты. А мо-
сквичи, решившие отметить 

праздник в саду имени Баумана, 
Сиреневом саду и усадьбе Во-
ронцово, увидят золотые и сере-
бряные волны, короны и цветы 
сакуры. Помимо парков уви-
деть фейерверки можно будет 
еще на 13 площадках. Первые 
залпы в городе прозвучат над 
Большим Москворецким мо-
стом  в полночь. Остальные, как 
и в парках, в 01.00. Небо «разри-
суют» над Поклонной горой, 
ВДНХ, городком имени Баума-
на, акваторией Москвы-реки 
(напротив дома 41а на улице Гу-
рьянова).

В новогодние праздники 
пройдет более 270 крупных ме-
роприятий. Главные гулянья в 
новогоднюю ночь запланирова-
ны на Тверской улице. Там пока-
жут уличные спектакли, прове-
дут концерты звезд.  

ПРАЗДНИК Особенности Нового года в Москве 

Где смотреть и как не опоздать

СОТРУДНИЧЕСТВО Спасенную молодую львицу москвичи 
 подарили Ярославскому зоопарку

Дом для Симы

Ирина Огилько

М
олодой москов-
ской львице Симе 
Новый год прине-
сет и новый дом. 
Вместо неболь-
шого вольера в 
центре реабили-
тации диких жи-
вотных, где жил 

зверь в последние полгода, она 
получит просторное жилье и 
площадку для выгула в Ярослав-
ском зоопарке. Этот современ-
ный зоосад входит в топ 10 луч-
ших в России. Среди провожаю-
щих Симу на новое место жи-
тельства были и корреспонден-
ты «РГ». 

В Центре реабилитации ди-
ких животных, расположенном 
под Яхромой Дмитровского 
района Подмосковья, живут 5 
тысяч представителей дикой 

фауны. Большинство хвостатых 
и пернатых приехали из распо-
ложенной рядом столицы. Они 
оказались на ее улицах, когда 
хозяева, набаловавшись, выгна-
ли их из дома. Трехмесячный 
львенок Сима «работала» в од-
ной из популярных кальянных. 
По выходным ее отдавали в до-
рогие дома на фотосессии с 
детьми их владельцев. Но пред-
варительно накачивали нарко-
тиками, чтобы случайно кого-
то не покусала. «Два года назад 
полицейские обнаружили Симу 

в ужасном состоянии, — расска-
зал  «РГ» директор центра реа-
билитации животных Виталий 
Ратнер. — Они изъяли зверя и пе-
редали его нам. Первые полгода 
мы никак не могли отмыть и от-
кормить малыша. От голодного 
детства у Симы и сейчас оста-
лась привычка: лечь на кусок 
мяса и не вставать, пока не 
съест». 

За два года львица выросла в 
красивую кошку, для прокорма 
которой  нужно в день 10—12 кг 
мяса. И то, что сейчас для нее на-

шелся хороший дом, — большая 
удача, считает Ратнер.  Ведь 
центр создан для временного со-
держания животных, чтобы 
только восстановить их. А тут 
время передержки затянулось 
на два года. Пристроить круп-
ных животных тяжело, говорят 
работники центра,  в городскую 
квартиру их разумный хозяин не 
возьмет — тесно, да и питание не 
каждому по карману. «Департа-
мент природопользования Мо-
сквы контактирует со многими 
зоопарками страны, пристраи-
вая наших питомцев, — продол-
жал Виталий Ратнер. — Наши мо-
сквичи разъезжаются по всей 
России — обезьяны уехали в Ли-
пецкую область, волки — в Крас-
ноярск, тигренок Тамерлан осе-
нью 2012 года — в Ярославль.  
И вот сейчас именно ярославцы 
решили взять и Симу. Отдавать 
ее жаль, мы к ней привыкли как к 

родной, но понимаем: там ей бу-
дет лучше». 

Другие обитатели центра — 
еще одна львица и лев и два раз-
новозрастных львенка устроили 
Симе настоящий прощальный  
концерт. Опытные ветеринары 
дали снотворное в дорогу буду-
щей путешественнице, чтобы не 
волновалась. Затем полусонной 
ее поместили в грузовую маши-
ну со специальной перевозкой.

— Впереди у Симы пять часов 
дороги, — рассказала «РГ» заве-
дующая отделом хищных мле-
копитающих Ярославского зоо-
парка Мария Еремеева. — К сло-
ву, рядом с вольером, приготов-
ленным для москвички, у нас 
живет лев Сизиф. Надеемся, что 
они понравятся друг другу. Мо-
жет быть, у нас даже львята бу-
дут. 

Обитатели центра устроили Симе 
настоящий прощальный концерт. А К Ц Е Н Т

За два года львица выросла в красивую 
большую кошку, для прокорма которой 
нужно в день 10—12 кг мяса

ТУРИЗМ 
Открыта «горячая линия» 
для гостей «Путешествия 
в Рождество»

Звоните 122

Ангелина Зеленькова

На фестиваль «Путешествие в Рождество» съезжаются 
туристы со всего мира. Праздничная программа встре-
чает их на 80 площадках  города. Шумные ярмарки, де-
корации, гирлянды и мишура могут легко увлечь ино-
странных гостей и завести в незнакомые места. Как до-
браться до отеля, как оплатить метро или где проходят 
ночные экскурсии, гости могут узнать у оператора 
«горячей линии». Нужно набрать на сотовом телефоне 
номер 122.

Операторы центра информационной поддержки, 
говорящие на русском и английском, на связи круглые 
сутки. А с 8.00 до 24.00 в будни и с 10.00 до 22.00 они 
ответят и в выходные. В месяц поступает более трех 
тысяч звонков. Как уточнили в комитете по туризму, 
в контакт-центре ответят практически на любой во-
прос. Подскажут  контакты посольств, консульств 
и визовых центров, как добраться до вокзалов и аэро-
портов, расписание. Для звонков из-за границы и реги-
онов страны доступен стандартный десятизначный но-
мер: +7 (495) 122-01-11.

«Операторы подскажут, как действовать в экстрен-
ных ситуациях, например если человек вдруг потерял 
документы», — рассказал «РГ» Алексей Цыганов, по-
мощник председателя Комитета Совета Федерации по 
международным делам. Хорошо и то, что операторы 
говорят  на немецком, французском и испанском язы-
ках. А еще на время «Путешествия в Рождество» в од-
ном из павильонов на Манежной площади открылся 
информационный центр для туристов. Здесь путешест-
венникам расскажут  о фестивальных мероприятиях 
и достопримечательностях города, распечатают кар-
ты, чтобы им было легче ориентироваться в городе. 
Информационный центр работает ежедневно до 12 ян-
варя. Он открыт с 11.00 до 21.00 в будни и с 10.00 до 
22.00 в выходные и праздники. 

АКЦИЯ  В подмосковных 
автобусах открылись 
библиотеки

Читай 
без остановок

Ирина Рыбникова 

В Подмосковье вчера стартовала акция «Читающий 
транспорт». На маршруты 46 городских округов выш-
ли первые брендированные автобусы с библиотеками 
в салонах. Заменить планшеты и телефоны, которыми 
привыкли развлекать себя в дороге пассажиры общест-
венного транспорта, на обычные бумажные книги 
предложили в министерстве культуры Московской об-
ласти. И библиотек, и стационарных точек букроссин-
га, где можно обмениваться книгами, при этом в Под-
московье хватает. «Не хватает читающих людей», — зая-
вили «РГ» в минкультуры. К тому же в следующем году 
региональные библиотеки ожидает крупное пополне-
ние фондов, в преддверии которого библиотечные сети 
списали часть книг, в том числе и находящихся в хоро-
шем состоянии. Эти книги и перекочевали в автобусы.

Не успели дочитать книгу за время пути? Не беда, 
можно сделать это и дома. Как и в стационарных пун-
ктах букроссинга, понравившуюся книгу из автобуса 
не возбраняется забрать с собой. Можно также прине-
сти и свои книжки, чтобы пополнить передвижной чи-
тальный зал.

За тем, какая именно литература лежит в карманах 
автобусных сидений, будут следить городские библио-
теки. В обязанности их сотрудников также войдет 
и контроль за тем, чтобы карманы не пустовали — если 
пассажиры-читатели станут охотно разбирать книги 
по домам, нужно будет оперативно докладывать новые 
экземпляры. Но, как показывает практика, в любом 
пункте букроссинга есть равновесие  — сколько книг 
читатели забирают, столько же и приносят.

В первый день на маршруты вышло 200 автобусов 
с книгами. «В течение следующего года доведем их ко-
личество до 600», — говорят в министерстве культуры. 
Кстати, обратите внимание: в карманы сидений кладут 
анонсы праздничных мероприятий. 
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ЧП На трассе М-4 
опрокинулся грузинский 
автобус

До Тбилиси 
не доехали

Антон Валагин, «Российская газета», Липецк

Два человека погибли, 15 ранены в результате аварии 
международного автобуса под Липецком. Большин-
ство пострадавших — граждане Грузии.

Сообщение о ДТП поступило в оперативные служ-
бы в 18.40. На 356-м километре федеральной трассы 
М-4 «Дон» у поселка Яркино Становлянского района 
опрокинулся в кювет автобус «Сетра» с пассажирами, 
следовавший из Москвы в Тбилиси. Тяжелая машина 
перевернулась через крышу, отчего та сложилась как 
картонная коробка и съехала набок. Пассажиров в са-
лоне зажало.

— Два человека погибли, остальные выбрались из 
автобуса самостоятельно, — рассказали в региональ-
ном управлении МЧС.

В «Сетре» ехали два водителя и 17 пассажиров. 
Травмы получили 15 человек, среди них пятилетний 
ребенок. Девятерых пришлось доставить в больницу 
для более тщательного осмотра, остальным оказали 
медицинскую помощь на месте аварии. 

Пассажиров — большинство из них жители Грузии — 
отправили в райцентр Становое, где есть гостиница 
и возможность разместить потерпевших крушение пу-
тешественников. 

Что с ними делать дальше, региональные власти бу-
дут решать после консультаций с грузинским посоль-
ством. По предварительным данным, погибшие — тоже 
иностранцы.

На месте происшествия работают сотрудники поли-
ции, они устанавливают все обстоятельства аварии. 
По предварительным данным, водитель автобуса не 
справился с управлением. 
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ТОЛЬКО В «РГ» Константин Косачев о 20-летии внешней политики Владимира Путина

Россия меняет мир 
Константин Косачев, 
председатель Комитета Совета 
Федерации 
по международным делам 

Н
едавно журналисты 
спросили меня об 
оценках внешней 
политики В.В. Пути-
на за минувшие 20 
лет. И это стало по-
водом для данного 
р а з м ы ш л е н и я  о 
том, насколько дей-

ствия России на международной 
арене в новом тысячелетии из-
менили не только ее собствен-
ную роль в мире, но и сам мир. 

При том что модальности са-
мой внешней политики России 
при главе правительства и пре-
зиденте России В.В. Путине ви-
зуально менялись. Однако это 
не было эволюцией взглядов са-
мого Путина на какие-то цели и 
принципы самой российской 
внешней политики, как это 
иногда интерпретируют. Он не 
пришел от «западничества» к 
«ревизионизму», от «Европы» к 
«Азии», от демократизма к 
«державничеству» во внешней 
политике. Просто внешние ус-
ловия диктовали ту логику, ко-
торую попросту пришлось при-
нять примерно к концу «нуле-
вых»: слабых не слушают. 

Задача первых лет — восста-
новление суверенной великой 
державы, затем укрепление меж-
дународных позиций, и, нако-
нец, переход к инициативной 
внешней политике — все это след-
ствие той обстановки, в которой 
приходилось продвигать интере-
сы страны. Одна из самых лако-
ничных и точных формулировок, 
которой В.В. Путин охарактери-
зовал эту трансформацию, со-
держалась в Послании Федераль-
ному Собранию в 2018 году: 
«Нас никто не слушал. С нами 
никто по существу не хотел раз-
говаривать. Послушайте сей-
час». 

Россия действительно бук-
вально заставила считаться с со-
бой, причем на стадии, когда иг-
норирование ее интересов со 
стороны прежде всего Запада 
(но не только) стало уже пред-
ставлять собой серьезную угро-
зу. Мы действительно могли бы 
сейчас жить в мире, где в Севас-
тополе был бы флот НАТО, в Си-
рии власть была бы поделена 
между ставленниками США и 

ИГИЛ (террористическая орга-
низация, запрещена в РФ), а Ка-
ракас, Тегеран и Пхеньян об-
стреливали бы ракетным ору-
жием по примеру Багдада или 
Белграда.

Ничего такого, к счастью, 
нет, и это прямой результат 
энергичной и эффективной 
внешней политики России при 
Путине. Но сам факт, что все это 
воспринимается весьма болез-
ненно теми, кто не привык счи-
таться с Россией и ее союзника-
ми, вытекает из упущенных воз-
можностей первого десятилетия 
нового века. 

Напомню, что после теракта 
11 сентября 2001 года Путин 
поддержал операцию США в Аф-
ганистане и не препятствовал 
развертыванию американских 
вооруженных сил в Средней 
Азии. Увы, это было ошибочно 
интерпретировано как подчине-
ние, а не как солидарность. Вы-
ступая в германском бундестаге 
в 2001 году, он заявил: «Сегодня 
мы должны раз и навсегда зая-
вить: с «холодной войной» по-
кончено!» Но, вспоминая эту 
историческую фразу, забывают 
ее продолжение: «Мы понимаем 
— без современной, прочной и 
устойчивой архитектуры без-
опасности нам никогда не со-
здать на континенте атмосферу 
доверия».

И опять ошибка интерпрета-
ции: не «поражение России в 
«холодной войне» — гарантия 
мира и безопасности в Европе, 
но формирование системы без-
опасности на новых принципах. 
Однако и последовавшее через 
несколько лет российское пред-
ложение о разработке соответ-
ствующего Договора о европей-
ской безопасности было вновь 
показательно проигнорирова-
но. 

Еще одна попытка достучать-
ся в закрытые двери — выступле-
ние В.В. Путина на Мюнхенской 
конференции по вопросам поли-
тики безопасности 10 февраля 
2007 года. «Однополярный мир 
не состоялся», сказал россий-
ский лидер, поскольку «он озна-
чает на практике только одно: 
это один центр власти, один 
центр принятия решения. И это 
ничего общего не имеет с демо-
кратией». А потому для совре-
менного мира однополярная мо-
дель «не только неприемлема, 
но и вообще невозможна». Меж-

ду тем, как отметил Путин, «все 
(!), что происходит сегодня в 
мире… — это следствие попыток 
внедрения именно этой концеп-
ции в мировые дела — концепции 
однополярного мира». 

Я был на той исторической 
конференции и слышал, как не-
которые германские политики в 
кулуарах говорили: российский 
президент озвучил вслух то, что 
многие из них думают про себя. 
Но на публику звучали совсем 
другие тезисы — так, министр 
иностранных дел Чехии Карел 
Шварценберг тогда заявил: «Мы 
должны поблагодарить прези-
дента Путина, … который ясно и 
убедительно доказал, почему 
НАТО должно расширяться». 
Они опять ничего не поняли… 

А вот в России был сделан од-
нозначный вывод: однополяр-
ный мир не отвечает интересам 
России. Задачи внешней полити-
ки — обеспечение благополучно-
го и мирного развития страны в 
интересах ее граждан — попро-
сту не могут быть реализованы в 
такой модели. Как говорится, 

«ничего личного» к тому же За-
паду, а исключительно живой 
опыт: «товарищ волк кушает — и 
никого не слушает». 

Поэтому ставка России на 
многополярный мир — не анти-
западная, а пророссийская. Тем 
более логичная для страны, 
большая часть территории ко-
торой находится в Азии. И уж 
тем более в условиях опережаю-
щего роста на Востоке и Юге 
планеты. Не случайно еще до 
Мюнхена-2007 состоялось одно 
очень важное событие, значе-
ние которого мы в полной мере 
можем оценить сегодня: 14 ок-
тября 2004 года лидеры России 
и Китая подписали дополнение 
к соглашению о российско-ки-
тайской государственной гра-
нице, согласно которому прои-
зошла ее демаркация. В мае 
2005 года Государственная 
Дума ратифицировала это со-
глашение, и я очень хорошо 
помню, с каким жестким сопро-
тивлением со стороны оппози-
ционных фракций мы тогда 
столкнулись (против тогда про-

голосовали 80 депутатов, воз-
держались двое). 

Именно тогда удалось снять 
потенциально очень опасный 
территориальный вопрос в рос-
сийско-китайских отношениях, 
что дало «зеленый свет» даль-
нейшему прогрессу на этом на-
правлении. Итог (и явно проме-
жуточный) на сегодня прези-
дент подвел на своей недавней 
пресс-конференции: главное в 
российско-китайских отноше-
ниях — не цифры торговли, но 
«беспрецедентный уровень до-
верия, который сложился между 
нашими странами». Это факт, 
который сегодня трудно отри-
цать даже скептикам. 

На этом непростом фоне раз-
вивался и евразийский интегра-
ционный проект, сначала в виде 
Таможенного союза, а затем в 
формате более продвинутого 
ЕАЭС. Но и здесь объединение 
бывших республик СССР с це-
лью облегчения торговли и пе-
редвижения людей, товаров и 
капиталов — не самоцель. 8 мая 
2015 года миру было представ-
лено Совместное заявление Рос-
сийской Федерации и КНР о со-
трудничестве по сопряжению 
строительства Евразийского 
экономического союза и Эконо-
мического пояса Шелкового 
пути. А В.В. Путин предложил 
концепцию Большого евразий-
ского партнерства, то есть про-
ект «интеграции интеграций», 

совмещения всех существую-
щих интеграционных проектов 
на огромном евразийском про-
странстве в интересах населе-
ния всех без исключения стран 
миллиардного континента. 

Противоречит ли это интере-
сам Европы, как и европейской 
самоидентификации большин-
ства населения России? Ответ 
на эти вопросы российский ли-
дер дал еще в 2012 году в своей 
программной статье в «Москов-
ских новостях» под названием 
«Россия и меняющийся мир»: 
«Россия — неотъемлемая, орга-
ничная часть большой Европы, 
широкой европейской цивили-
зации. Наши граждане ощущают 
себя европейцами». Но именно 
поэтому Россия не собирается 
входить на подчиненных усло-
виях в чужие структуры, а 
«предлагает двигаться к созда-
нию от Атлантики до Тихого оке-
ана единого экономического и 
человеческого пространства, … 
поработать в пользу создания 
гармоничного сообщества эко-
номик от Лиссабона до Влади-
востока. А в будущем выйти и на 
формирование зоны свободной 
торговли и даже более продви-
нутых механизмов экономиче-
ской интеграции».

И это показывает, что Путин 
мыслит более широкими и стра-

тегическими категориями, чем 
те же европейские лидеры. Они 
по-прежнему видят свой интег-
рационный проект неким «вен-
цом эволюции», под правила ко-
торого должны подстраиваться 
все остальные. Впрочем, Россия 
и Китай, живущие более отда-
ленными перспективами, уме-
ют ждать. В том числе того вре-
мени, когда в Европе появятся 
политики, равные по масшта-
бам творцам современного ев-
ропейского проекта — де Голлю 
или Аденауэру. Сегодня, чтобы 
быть лидерами мировых дер-
жав, им уже понадобится выйти 
за сугубо европейский гори-
зонт, и в этом их, безусловно, 
поддержат на Востоке.

Мощным дипломатическим 
успехом внешней политики В.В. 
Путина стало и возвращение 
России на африканский конти-
нент, увенчанное громким сам-
митом «Россия — Африка». Как и 
бесспорно решающее слово в 
предотвращении силовой опе-
рации против Венесуэлы, да и в 
целом рост российского влия-
ния в Латинской Америке. 

Но самым впечатляющим 
оказался, безусловно, ближне-
восточный прорыв, под кото-
рым нужно понимать не только 
военную операцию в Сирии. 
Предотвращение иракского и 
ливийского сценариев в этой 
стране и конструктивная дипло-
матия в диалоге со всеми важ-
ными игроками, включая таких 
непростых и во многом антаго-
нистичных, как Иран, Турция и 
Израиль, сделали роль России 
важнейшей в позитивном раз-
витии как сирийского сюжета, 
так и в ближневосточных про-
цессах в целом. Ее дипломатия 
выгодно отличается от западно-
го подхода, строго делящего 
Ближний Восток (как, впрочем, 
и любой другой регион мира) на 
своих и чужих. Чужих, соответ-
ственно, объявляют «диктато-
рами», «коррупционерами», 
«нарушителями прав человека» 
и т.п., что автоматически выво-
дит их, по версии Запада, из пра-
вового и гуманитарного поля — с 
их интересами можно не счи-
таться, их можно подвергать же-
сточайшим санкциям, от кото-
рых страдают простые люди, к 
ним «можно» (то есть разреша-
ют самим себе) даже применять 
силу без санкции Совбеза ООН. 

Подобная обвиняющая «про-

курорская» линия, в отличие от 
посреднической «арбитраж-
ной», конечно, дает большие 
преимущества одной из сторон 
сложных конфликтов, но ни в 
коей мере не решает их и не со-
здает основу для прочного и дол-
госрочного урегулирования. На 
этом фоне российская внешняя 
политика выглядит качественно 
иной, что создает ей авторитет в 
глазах даже враждующих сто-
рон, тем самым кратно усиливая 
реальное влияние нашей страны 
относительно ее объективных 
экономических или политиче-
ских возможностей. 

Именно этим объясняется 
трансформация международ-
ных позиций России даже по не 
самым лояльным к ней оценкам 
от статуса «региональной дер-
жавы» в 2014 году по версии тог-
дашнего президента США Б. Об-
амы до второй по влиянию дер-
жавы мира в 2019 году в рейтин-
ге издания US News & World 
Report. Наша страна не совер-
шила за этот период никаких 
экономических рывков — что и 
понятно в условиях тотальных 
санкций и слабой конъюнктуры 
на энергоносители. А потому по-
добный прогресс целиком при-
ходится на эффективную внеш-
нюю политику страны, опреде-
ляемую ее президентом. 

При этом, как я уже отмечал, 
сама эта политика в своих прин-
ципиальных основах не претер-
пела коренных изменений за 20 
лет — ее цели и принципы оста-
ются прежними. Изменилась 
среда, в которой она реализует-
ся, но изменилась она не сама по 
себе. Можно сказать, Россия во 
многом изменила мир, и сегодня 
он уже не таков, каким он был на 
рубеже тысячелетий. В совре-
менном мире уже бы никто не 
атаковал Белград ракетами. В 
нем не играет существенной 
роли «Большая семерка» после 
выхода из нее России, зато выро-
сла роль институтов, не находя-
щихся под влиянием Запада — 
«двадцатка», ШОС, БРИКС. И 
накал санкционного давления на 
Россию — очень точный индика-
тор сопротивления происходя-
щим под ее влиянием изменени-
ям в мире. Те, кто объявляют сан-
кции, прекрасно видят источник 
этих изменений, иначе нас бы 
скорее всего попросту игнори-
ровали, как это делали в 90-е. Се-
годня уже не получается.   

РЕЗОНАНС Внешняя политика на пороге нового десятилетия

Куда идти и с кем идти
С.А. Караганов
Почетный председатель 
Президиума Совета по внешней 
и оборонной политике, 
Научный руководитель — декан 
факультета мировой экономики 
и мировой политики НИУ ВШЭ

В 
новое десятилетие Россия 
вступает со значительны-
ми (так и хочется восклик-

нуть — блестящими) достижени-
ями во внешней и оборонной 
политике, с изрядным запасом 
прочности. Но впереди вызовы 
и проблемы, опасные замедле-
нием, а то и откатом. Несмотря 
на трудности, враждебность ча-
сти мира, накопившуюся от де-
сятилетней жесткой борьбы 
усталость, стоит, наверное, при-
знать, что 2010-е гг. с точки зре-
ния внешней и оборонной поли-
тики были самым успешным пе-
риодом,  по  крайней мере 
с 1970-х гг. СССР тогда находил-
ся на пике своего внешнеполи-
тического влияния и военной 
безопасности. Но последовала 
серия ошибок, в первую оче-
редь Афганистан, продолжение 
участия, если не лидирование, 
в гонке вооружений и главное — 
внутренняя стагнация. Уже 
к концу следующего десятиле-
тия страна рухнула.

В 2010-е России удалось пре-
сечь экспансию западных сою-
зов, угрожавшую жизненно 
важным интересам страны. 
В Сирии была остановлена раз-
рушавшая целые регионы чере-
да навязанных «цветных рево-
люций». Россия заняла выгод-
ные, в том числе экономически, 
позиции на Ближнем Востоке. 
Отношения с Китаем приобрели 
де факто союзнический харак-
тер, что качественно укрепляет 
позиции обеих стран в мировой 
системе. В 1960 — 1980-е гг. 
СССР приходилось бороться на 
два фронта.

Начав поворот на Восток, мы 
существенно изменили в свою 
пользу баланс сил в отношениях 
с Западом, особенно с Европой. 
Из ее окраины, стремящейся 
к центру и готовой за это пла-
тить, превращаемся в центр но-
вого большого евразийского 
пространства, возвращаем осо-
бенно выгодную сейчас, при 
подъеме Азии, русскую евразий-

скую идентичность. Естествен-
но, не отказываясь от своей 
в основном европейской культу-
ры.

Может быть, самое важное — 
проведя успешную военную ре-
форму и перевооружение сил 
общего назначения, начав раз-
вертывать новейшее поколение 
сверхтехнологических страте-
гических вооружений, мы упре-
ждающе развенчали надежды 
вернуть военное превосходство, 
пока выиграли гонку вооруже-
ний, не ввязавшись в нее. Похо-
же, что, покончив с этими над-
еждами, мы, сами еще не осоз-
нав этого, окончательно выбили 
фундамент из-под пятисотлет-
него доминирования Запада 
в мировой политике, экономи-
ке, культуре. Фундаментом 
было военное превосходство. 
Десятки стран, раньше подавля-
емые цивилизации получают го-
раздо более широкие возможно-
сти для свободного и суверенно-
го развития. 

За успехи пришлось запла-
тить. Но плата мизерна по срав-
нению с обычной, которую при-
ходилось отдавать за сохранение 
безопасности, способности иг-
рать суверенную роль в опреде-
лении мировой политики.

Позиции страны на мировой 
арене несравнимо мощнее, чем 
они были десять лет тому назад. 
Создано «окно возможностей», 
которое можно и нужно исполь-
зовать для развития. Или в оче-
редной раз провалимся, как это 
было после относительного 
успеха конца 1960 — 1970-х гг. 
Это «окно» уже открыто года 
три-четыре. Но бездарно упу-
стив волну крымского подъема 
2014 — 2016-х гг., мы продолжа-
ем его не использовать.  Главный 
вызов очевиден. И он схож 
с прошлым — внутренняя стагна-
ция, наложенная на отсутствие 
цели национального развития, 

утерю русского куража. Партне-
ры и противники исходят из 
того, что в экономико-техноло-
гическом отношении (плюс де-
мография) Россия будет слабеть. 
Отсюда — уменьшение готовно-
сти учитывать ее интересы. Эта 
слабость — один из ключевых по-
будительных мотивов политики 
жесткого давления. У страны не-
велик рынок для привлечения 
союзников и мало возможно-
стей их «покупать».

В условиях стагнации исто-
щается поддержка твердого кур-
са даже в новых элитах (средний 
бизнес, силовики, профессиона-
лы). Старые, прозападные, дис-
кредитированы прошлыми про-
валами и враждебной полити-
кой Запада. В населении нака-
пливается раздражение, кото-
рое все труднее компенсировать 
внешними успехами или пропа-
гандой. Объективно, несмотря 
на успех оборонной политики, 
сохраняется или даже увеличи-
вается угроза войны. Смесь тра-

диционных и новейших воору-
жений по нарастающей грему-
ча, чревата угрозой непредна-
меренной эскалации. Появи-
лись новые игроки, налицо паде-
ние интеллектуального и мо-
рального уровня элит во многих 
странах. На Западе выбывают 
ответственные элиты.

Сейчас Китай нуждается 
в нас. Но по мере экономическо-
го, а главное — военного усиле-
ния его склонность учитывать 
наши интересы может объектив-
но уменьшаться. И Пекин может 
начать проводить более жест-
кую политику.  Очевидна опа-
сность научно-технического от-
ставания в ряде сфер, ставящая 
под вопрос суверенитет, способ-
ность упреждающе обесцени-
вать попытки США вернуть во-
енное превосходство. Связан-
ный вызов — потенциальное 
стремление к зеркальным отве-

там или втягивание в процесс ог-
раничения вооружений по преж-
ним лекалам.

В новом десятилетии пред-
стоит решить сложнейшую по-
литико-технологическую про-
блему. В мире формируются две 
технологические, цифровые 
платформы — американская (за-
падная) и китайская (восточ-
ная). Наши надежды на создание 
с европейцами третьей не оправ-
дались. Собственную, учитывая 
узость рынка, создать невоз-
можно. Помимо узкой группы 
критических технологий пока 
мы по большей части сидим на 
западной. Но она показывает 
себя по нарастающей опасной 
из-за американской санкцион-
ной политики. Придется перехо-
дить на более дружелюбную вос-
точную. Но не оказаться в из-
лишней зависимости и от нее.  
Информационно-пропагандист-
ское и политическое давление со 
стороны Запада будет продолже-
но. Его корни — не российские 
«грехи», в которых нас обвиня-
ют, постоянно выдумывают, 
а необходимость для него само-
организоваться против хотя бы 
и искусственно создаваемого 
«врага» в попытке остановить 
собственное ослабление и де-
зинтеграцию.

Россия политически пропу-
скает рост обеспокоенности 
всех ухудшением качества 
окружающей среды. Эти про-
блемы будут занимать все более 
существенное место в мировой 
повестке дня. И обороняться 
или закрываться от них будет 
становиться все труднее. Они 
же — объединительный фактор 
и с большинством не Запада, и с 
частью Запада. У нас потенци-
ально сильные позиции в сфере 
защиты окружающей среды. 
Пока же она — пассив. Но глав-
ный вызов — отсутствие пози-
тивной повестки дня в самой 
России, экономического роста, 
ведущее к деморализации элит 
и населения. К тому же у страны 
нет большого проекта, вокруг 
которого возможно хотя бы ча-
стичное объединение элит. Без 
такого проекта разваливались 
все великие державы. (Тем бо-
лее опасен подобный вакуум 
для исторически высокоидеоло-
гизированной России). При-

мер — развал СССР по мере рас-
творения с 1960 — 1970-х гг. на-
вязанного нами самими себе 
в ХХ веке идеологического стер-
жня — коммунистической идео-
логии. На глазах расплывается 
Европа Евросоюза. Националь-
ный стержень утеряли (что-то 
пытается сохранить только 

Франция). А европейская идея — 
создание мирной Европы до-
стигнута, новой не появилось. 
Ее пытались заменить безбреж-
ным расширением. Но оно и ряд 
других ошибок подрывают ев-
ропроект. 

По нарастающей идет осла-
бление привычных международ-

ных институтов и режимов. Уси-
ление протекционизма  будет 
усугублено весьма вероятным 
обострением мирового эконо-
мического кризиса. На обозри-
мый период (10 лет) можно ожи-
дать продолжения тенденции 
к политизации экономических 
отношений, частичной фрагмен-

тации и регионализации миро-
вой экономики. Экономическая 
взаимозависимость из преиму-
щественного позитивного фак-
тора развития будет все больше 
становиться фактором уязвимо-
сти. Потребуется качественно 
иная внешнеэкономическая 
стра тегия.  

Современная Россия всеми призна-
на ведущим игроком на внешнепо-
литическом поле. 

А К Ц Е Н Т

В мире формируются две технологиче-
ские, цифровые платформы — американ-
ская (западная) и китайская (восточная)

А К Ц Е Н Т

Россия во многом изменила мир, 
и сегодня он уже не таков, каким 
был на рубеже тысячелетий

Ключевой вопрос

ЧТО ДЕЛАТЬ?
Состояние внешней международно-политической и экономиче-

ской среды требует качественной активизации и переформатиро-

вания государственной экономической, социальной политики, по-

явления активной идеологической политики. Без этого — ослабле-

ние и даже поражение на международной арене представляется 

крайне вероятным. 

Существенный ресурс и настоятельная необходимость — активная 

политика мира или мироспасения в современном исполнении (ну-

жен новый язык). Она должна сочетать твердое сдерживание с от-

казом от прямых угроз и продвижением лозунга «Россия — главный 

поставщик мира, защитник суверенитета и свободы выбора для 

всех стран и цивилизаций, гарант нового неприсоединения, предо-

твращения гегемонизма». (Напомню — де факто мы уже таковыми 

и являемся.) 

Нужна не только мощная миротворческая линия, но и рядом с ней — 

активная политика в области защиты окружающей среды. Она нуж-

на нам самим для изживания привычки мусорить вокруг и должна 

найти мощный отклик в еще очень близком к природе народе. (Чего 

стоит уникальный в мире опыт многомиллионного дачевладения.)

Активная политика в области защиты окружающей среды — почти 

по определению объединительная идея. (В том числе и с большей 

частью Запада.) Общий лозунг, который может предлагать Россия 

и себе, и человечеству, — «Спасем мир и Землю вместе».

Все три темы — и мироспасение, и обеспечение свободы для всех, 

и защита природы и земли призваны в том числе хотя бы частично 

заполнить опасный идейный вакуум внутри страны, сделать наци-

ональное существование более осмысленным, а политику — пред-

метом заслуженной гордости. Они в полной мере отвечают и тра-

диционному для русского менталитета стремлению осчастливить 

и освободить другие народы. (На этот раз — не за свой счет, а сов-

местно.) Требует подъема на уровень национальной идеи для себя 

и для мира — развитие и продвижение русской культуры. но это — 

отдельный важнейший проект. 

Одновременно — запуск большого национального проекта «Си-

бирь» — ускоренного подъема всех сибирских регионов, а не толь-

ко Дальнего Востока. Необходимо и идейное оформление «пово-

рота к Востоку». В нынешнем преимущественно бюрократически-

технократическом формате он обречен на замедление, а то и на ту-

пик.

Естественно, необходимо нарочитое подчеркивание европейских 

корней нашей культуры, стремление к добрым отношениям с евро-

пейскими странами и ЕС. Антиевропеизм противоречит современ-

ной идентичности большинства россиян, хотя нынешние постевро-

пейские ценности вызывают раздражение. Реальное сближение 

с ЕС пока малоперспективно из-за его внутреннего состояния. Но 

пытаться стоит. С НАТО — восстановление политических отноше-

ний, о чем периодически заговаривают даже и весьма высокопо-

ставленные сограждане, просто контрпродуктивно и опасно, будет 

легитимизировать слабеющий и генетически нацеленный на проти-

востояние союз. В Европе — упор на взаимодействие со странами 

Юга и Центра. 

В целом необходим курс на преодоление остаточного западноцен-

тризма. Он более не ведет к модернизации и усилению. Мы практи-

чески исчерпали западный (петровский) ресурс. Нужна реально 

многовекторная, в том числе идеологическая политика.

С Китаем — осторожное сближение (у нас и так почти союз). Но глав-

ное — встраивание его в систему балансов и институтов Большой 

Евразии. Если не будет получаться или Пекин не захочет — некото-

рое охлаждение почти неизбежно. Хотя дружеские отношения 

надо беречь. Это — мощный актив.

В отношениях с США курс не требует коррекции — жесткое сдержи-

вание при демонстрации готовности договариваться о снижении 

угрозы войны. Там антироссийская волна, имеющая преимущест-

венно внутренние корни, набрала мощную инерцию. Придется пе-

режидать лет шесть. После этого возможна определенная норма-

лизация. (Когда США привыкнут к потере роли безусловного геге-

мона и если политика давления на Россию не увенчается уступка-

ми. Если, не дай Бог, такое произойдет, скорее всего будут пытаться 

добивать.) После американских выборов 2020 года откроется 

«окошко возможностей» для придания отношениям чуть менее 

конфронтационного характера. Но надеяться на полновесную нор-

мализацию пока не стоит. Санкции — навсегда. 

Необходима и интенсификация курса на диверсификацию внешне-

экономических связей, уход от доллара, на выборочную автаркию 

при ударном развитии ряда ключевых научно-технических отра-

слей.

Главный курс — на жесткую борьбу с коррупцией, особенно подав-

ляющую экономический рост, «кошмарящую» бизнес, на судебную 

реформу, делающую законоприменение более справедливым, 

а собственность — надежно защищенной, на резкую либерализа-

цию условий для среднего и мелкого бизнеса, особенно в Сибири. 

Ну и, естественно, госпрограммы в ряде ключевых научно-техниче-

ских областей, в строительстве инфраструктуры, в науке. Придется 

противодействовать и мечтающим об очередном революционном 

самоубийстве. 

Боюсь, что для проведения необходимых преобразований, отте-

снению мешающих развитию коррумпированных или цепляющих-

ся за прошлое элит понадобится «образ врага», которому они фак-

тически содействуют. Страна, созданная в отчаянной тысячелетней 

борьбе с внешними врагами без него, похоже, интенсивно разви-

ваться не может. Но противника выдумывать не придется. Мир его 

услужливо предоставит. Главное — борясь с «врагом внутренним 

и внешним», не забывать устремленной в будущее стратегии и иде-

ологии. Которой у нас пока не просматривается, а она должна быть.
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КНИГИ Чтобы стать  
писателем, не обязательно 
ехать в столицу 

Талант — 
единственная 
новость

Роман Сенчин

Поговорка «талант рождается в провинции, а славу об-
ретает в столице» в отношении литературы, по-моему, 
все менее справедлива. Нет, основные издательства и 
журналы, главные литературные премии у нас по-преж-
нему сосредоточены в Москве. Это, наверное, неизбеж-
но и справедливо. Но вот переселяться начинающему ли-
тератору в столицу теперь необязательно.

Так повелось, что все наши классики на заре своей 
творческой жизни оказывались в Москве или Петербур-
ге. Одним из немногих исключений может считаться Лев 
Толстой, чье «Детство» пришло в журнал «Современ-
ник», что называет-
ся, самотеком, но 
при первой же воз-
можности автор рва-
нул в тогдашнюю 
столицу  и провел 
там несколько меся-
цев, заведя необхо-
димые знакомства.

В «вонючие чуди-
ща» тогдашних ме-
гаполисов переби-
рались славить зем-
лю крестьянские и новокрестьянские поэты, столичны-
ми жителями становились почвенники и народники, 
представители «южнорусской школы», «памировцы»; 
чтобы быть лучше слышимым, в зрелом возрасте пра-
ктически москвичом стал Валентин Распутин… 

Выросший далеко от Москвы, я не стану провинцию 
идеализировать. В маленьких городах и в деревнях нака-
тывает порой такая тоска, что жить не хочется, не то что 
писать. Поэтому бывать в культурных центрах, общать-
ся с собратьями, редакторами необходимо.

Для многих спасением от провинциальной безысход-
ности и в советское время, и в 90-е были Литинститут и 
Высшие литературные курсы. Литинститут спас и меня. 
Но одновременно и затянула Москва, в которой я жить 
не собирался. Впрочем, и возвращаться на родине тоже 
было некуда. Некуда в смысле писательства. Казалось, я 
уеду и сгину, забудусь, несмотря на публикации в журна-
лах, на первую книгу.   

Да не просто казалось: на всю мою родную Сибирь 
тогда, в конце 90-х, был один маячок – журнал «День и 
ночь» («Сибирские огни» не выходили), издательство 
Геннадия Сапронова в Иркутске только запускалось, да 
и вообще литераторов, живущих не в Москве и Питере, 
почти не печатали. Торжествовала мегаполисная лите-
ратура. Всю провинцию в те годы представлял едва ли не 
один Борис Екимов.

Но настал 2001-й. Ключевой для литературного про-
цесса последних десятилетий год. Только что возникла 
премия «Дебют», был организован Форум молодых пи-
сателей «Липки», которые занялись поиском молодых 
талантов по России, да и по всему русскоязычному миру. 
Искали в буквальном смысле слова — снаряжали брига-
ды и отправляли по городам и весям. И оказалось, что та-
ланты, часто уже неюные, давно пишущие, есть и на Са-
халине, и в Хабаровске, в Иркутске, Волгограде, Петро-
заводске, Казани…«Дебют» и «Липки» сразу привлекли 
внимание издателей и редакторов толстых журналов, 
началось чуть ли не соревнование, кто первым завладеет 
рукописями нового автора. Желательней, чтоб из глу-
бинки да поглубже.

В 2003 году появилась премия «Ясная Поляна», скон-
центрировавшая свое внимание на нестоличной — «гу-
бернской» — литературе.

Спустя два десятилетия мы наблюдаем, на мой 
взгляд, отрадную картину. Страна освещена прозой и 
стихотворениями, драматургией и публицистикой пра-
ктически вся. Нет огромных черных пятен, нет и полыха-
ющей Александрийским маяком, одновременно делая 
черноту вокруг гуще, столицы. Кажется, постепенно ухо-
дит в прошлое понятие «региональная литература». То 
есть та, что просто обречена — по месту нахождения — не 
покидать границ региона; когда вырвавшийся за эту сво-
его рода «черту оседлости» воспринимался как неверо-
ятный везунчик.

Конечно, горько видеть пожилых писателей, которые 
когда-то обладали мощным талантом, но не смогли пока-
зать его стране. Остались «региональными». Сейчас, в 
восемьдесят лет пытаться выходить «на федеральный 
уровень» им вроде как поздно и бессмысленно. Хотя есть 
счастливые исключения. Например, Сергей Кузнечихин 
из Красноярска, Олег Рябов из Нижнего Новгорода — их 
книги издаются в крупных московских издательствах, 
они замечены, о них говорят.

Но куда больше со временем повезло тем, кому сей-
час тридцать — пятьдесят лет. Василию Авченко из Влади-
востока, Василию Ширяеву и Жанне Германович с Кам-
чатки, Андрею Антипину из Иркутской области… Пере-
числять можно долго, и все это будут писатели отнюдь не 
провинциальные, но пишущие преимущественно имен-
но о ней, о нестоличной России.  

Уходящий 2019-й отметился появлением новой лите-
ратурной премии — «Дальний Восток» имени Владимира 
Арсеньева. И хоть вручение состоялось в Москве, но ее 
вряд ли стоит считать именно московской. Здесь Белока-
менная выступила именно как столица государства, 
пригласившая к себе тех, кто пишет о восточном рубеже. 
И в числе финалистов и лауреатов почти все оттуда, с 
Дальнего Востока России. Повторять идею премии, по-
моему, не стоит, литература не делится по регионам и 
федеральным округам. Но привлекать внимание к тому, 
что пишут авторы из российской провинции, необходи-
мо. Премиями ли (которые при отсутствии критики яв-
ляются навигаторами для читателя), книжными ли сери-
ями, фестивалями. Ведь там, вдали от столицы, создается 
поистине народная литература. •

МУЗЫКА Новый соратник Queen Адам Ламберт выпустил необычный фортепианный альбом

Баллады на клавишах
Александр Алексеев

С
амые лучшие группы в 
истории обычно еще и са-
мые дружные. The Beatles, 

Led Zeppelin, The Rolling Stones, 
Eagles почти всю карьеру прове-
ли в неизменных составах, разве 
что у «роллингов» и «орлов» 
иногда менялись вторые гитари-
сты, а юные «битлы» не сразу 
нашли тотчас ставшего незаме-
нимым ударника Ринго Старра. 
Вот и Queen (в переводе с ан-
глийского — «Королева») все 
«золотые годы» провели вчетве-
ром. А после смерти Фредди 
Меркьюри группу распустили. 
Но затем гитарист Брайан Мэй и 
ударник Роджер Тейлор верну-
лись, уже в формате дуэта, при-
глашая басистов и вокалистов 
на время гастролей. Пели с ними 
и Джордж Майкл, и Пол Род-
жерс... Уже несколько лет Queen 
«арендуют» выпускника амери-
канской «Фабрики звезд» Адама 

Ламберта, благодаря новому ди-
ску True не захотевшему ми-
риться с второстепенной ролью 
в музыке.

В январе рок-звезды снова от-
правятся в мировой Rhapsody 
Tour под названием «Queen + 
Adam Lambert» и с репертуаром 
саундтрека «Рапсодия»… В Рос-
сии, увы, не сыграют. 

Новых песен у них пока нет. 
Зато теперь Брайан и Роджер 
способствовали выходу книги A 
Life in His Own Words, посвящен-
ной Фредди Меркьюри. Сам Мэй 
назвал книгу «полной коллек-
цией мыслей Фредди». И уточ-
нил, что «это самое близкое к его 
автобиографии издание, которо-
го можно было бы достичь...» 
Книгу уже переводят на фран-
цузский, итальянский, япон-
ский... Русского среди них пока 
нет. 

Из всех певцов, которых про-
бовали Мэй и Тейлор, на роль во-
калиста, максимально точно 

имитирующего манеру Фредди 
Меркьюри, лучше всех подходил 
именно Адам Ламберт. У Адама и 
голос схожий, и темперамент. Но 
критики как «самостоятельную 
творческую единицу» Ламберта 
всерьез не воспринимали. Ско-
рее, их тон был такой: ну, довери-
ли парню прикоснуться к вели-
кому искусству, и он картины не 
испортил, хотя и не внес в нее ни-
чего своего, впрочем, мэтры это-
го от него и не требовали… Мо-
жет, поэтому певец и записал те-
перь столь необычный диск — 
True. 39 минут романтической и 
красивой фортепианной музы-
ки. Элегии, ноктюрны и баллады. 
Причем сам Адам Ламберт не 
поет, а играет на фортепиано. Он 
освоил этот инструмент не без 
влияния Фредди Меркьюри, ко-
торый на концертах и в студии 
охотно играл на рояле, да и «Бо-
гемская рапсодия» начинается 
именно с клавишного вступле-
ния. •Музыканты легендарной группы Queen Мэй и Тейлор на роль вокалиста выбрали Адама Ламберта.  

Литература 
не делится 
по регионам 
и федеральным 
округам

Роман Сенчин: Вдали от столицы создается поистине 
народная литература.
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УТРАТА  Ушла Галина Волчек

Современница 

Варвара Карпеева

О
на возглавляла театр 
«Современник» с 
1972 года.

И долгое время в 
ее «царстве» на Чи-
стых прудах была 
очень красивая теа-
тральная традиция 
— каждый год в но-

вогоднюю ночь в 12 часов 
встречаться всей труппой у 
«Современника», чтобы средь 
зимней сказки поднять всем 
вместе бокалы шампанского. 
За новые спектакли. Талантли-
вых режиссеров. Здоровье ма-
стеров. Подрастающую моло-
дежь. За «Современник», что-
бы он оставался современным 
театром всегда. «Кто не придет, 
ролей в новом сезоне не полу-
чит», — шутила Галина Бори-
совна. Но приходили все — с се-

мьями, друзьями, отменяя при-
быльные актерские новогодние 
елки и корпоративы, перенося 
съемки и поездки на горнолыж-
ные склоны… 

Под Новый наступающий ви-
сокосный год Галина Борисовна 
соберет всех вновь. Только тради-
ция поменяет настрой на поми-
нальный минор. Не чокаясь, 
вспомнят, как последний в ее би-
ографии 64-й сезон Московского 
театра «Современник» откры-
вался спектаклем Галины Волчек 
«Три товарища», который в этом 

году отметил свой 20-летний 
юбилей.

Как возвращался театр после 
масштабной реконструкции ос-
новной сцены в здание «Совре-
менника» на Чистых прудах, — к 
счастью, она застала этот празд-
ник возвращения домой, вместе 
со всеми очень достойно пере-
жив все невзгоды «выездной ре-
монтной жизни» «Современни-
ка» во Дворце на Яузе.

На последнем сборе труппы 
артисты встречали своего худо-
жественного руководителя ова-

циями, а сама Галина Борисовна 
удивила неожиданной просьбой 
к коллективу найти ей помощни-
ка и словами, призывающими 
коллег быть готовыми к его появ-
лению. «Я проболела весь отпуск, 
и до отпуска я лежала в больни-
цах, отлежалась за всю жизнь, не 
знаю, сколько еще предстоит. По-
этому, конечно, вы должны по-
нять, что мы должны найти при 
вашей помощи кого-то, кто будет 
помогать, человека, который бу-
дет постоянно находиться здесь, 
в театре, — обратилась к труппе 
Галина Волчек. — Здесь сидеть, от-
вечать на телефонные звонки, но 
при этом, кто бы этот человек ни 
был, я должна вас заверить, что я 
все равно буду стараться быть с 
вами и не закрою свой кабинет, 
буду приходить. Я на вас очень 
рассчитываю, и я верю в вас, что 
только вы сумеете сохранить то, 
что мы сделали и создали за 

столько лет жизни. Я очень рада 
видеть вас всех, я вас всех люблю. 
Самое главное, что мы вместе, 
чтобы мы держали друг друга за 
руки, и когда мы вместе — это сте-
на, которую невозможно проши-
бить… И только тогда с вашей по-
мощью у нас все будет хорошо… 
Сегодня молодые остаются край-
ними на берегу. Им сегодня при-
ходится стоять, биться и утвер-
ждать ту правду, за которую мы 
бились всю жизнь». 

Последние слова звучали как 
завещание. Хотя  верилось, что 
просьбу-ремарку о преемнике 
можно будет еще долго оставлять 
без внимания. И казалось — «над-
еялось», что театральное время 
все-таки способно раздвинуть 
границы человеческой жизни, 
столько отдавшей театру. •

«Кто не придет, ролей в новом сезо-
не не получит», — каждый год 
в новогоднюю ночь шутила 
Галина Борисовна. 

А К Ц Е Н Т

Галина Волчек: Верю в вас, что вы сумее-
те сохранить то, что мы сделали и созда-
ли за столько лет жизни

Галина Волчек в фильме «Дон Кихот» (режиссер Григорий Козинцев).
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Из последних интервью Галины Волчек:

 О служении Театру 
— Я работаю в театре сестрой-хозяйкой, директором столовой, кухар-

кой… Все должности, которые есть, занимает один человек — это я. 

Причем этому человеку не надо платить, не надо выслушивать от него 

криков, возмущений, угроз. Его можно обмануть, и ему не обязательно 

доказывать каждый раз свою боеспособность. А главное — с ним можно 

жить не по его правилам, а по своим».

Фильм «Грешный ангел». Афродита — Галина Волчек (слева). Галина Волчек (в центре) в спектакле «Баллада о невеселом кабачке».
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Мария Бабалова

Н
овогодний фестиваль, 
уже ставший традицией, 
откроется концертом ле-

гендарного французского ком-
позитора румынского проис-
хождения Владимира Космы. 29 
декабря автор почти трех сотен 
саундтреков к фильмам, среди 
которых такие киношедевры, 
как «Игрушка»,  «Высокий 
блондин в черном ботинке», 
«Невезучие», «Беглецы», встав 
за пульт Российского государст-
венного симфонического орке-
стра кинематографии, предста-
вит хиты своей музыки.

Самый ответственный вечер 
фестиваля — 31 декабря — отдан 
самому знойному драматиче-
скому тенору мировой оперы — 
аргентинцу Хосе Куре. Облада-
тель «черного пояса» по кунг-
фу, чьи демонические портреты 
ныне смотрят с обложек десят-
ков глянцевых журналов и ком-
пакт-дисков, в Москве исполнит 
самые любимые публикой арии 
из популярных опер вместе с 
оркестром Московского 
академического Музы-
кального театра им. 
К.С. Станиславского 
и Вл. И. Немировича-
Данченко под управ-
лением Феликса Ко-
робова. Надо иметь в 
виду, что гостей в этот 
день будут встречать 
на красной ковровой до-
рожке и с шампанским.

Оперную тему фестиваля 
3 января продолжит также ла-
тиноамериканский тенор, но 
уже лирический — мексиканец 
Хесус Леон. «Новый роман-
тик» и «красавец с голосом ан-
гела» (как его окрестили в му-
зыкальном мире) в сопрово-
ждении Московского государ-
ственного симфонического ор-
кестра (дирижер Ариф Дада-
шев) посвятит выступление 
итальянской опере.

Финалом фестиваля 5 янва-
ря станет выступление 
уникальных моло-
дых исполнителей 
г о л л а н д с к о й 
классической 
музыки — пи-
анистов Лу-
каса и Арту-

ра Юссенов. Дуэт исполнит 
программу из интерпретаций 
сочинений Бетховена, Шубер-
та, Пуленка и Равеля.

Но самый главный концерт 
фестиваля пройдет накануне, 4 
января. На консерваторскую 
сцену выйдет двукратная обла-
дательница премии «Грэмми», 
выдающаяся американская пе-
вица, настоящая дива мировой 
оперы Джойс ДиДонато.

Обладательница редкого по 
красоте и виртуозности лири-
ко-колоратурного меццо-со-
прано и одна из самых востре-
бованных исполнительниц в 
мире в сопровождении Москов-
ского государственного акаде-
мического симфонического ор-
кестра (дирижер — Максим Еме-

льянычев) исполнит специ-
альную праздничную 

программу.
Судьба Джойс Ди-

Донато многим по-
кажется воплоще-
нием мечты. Ше-

стой ребенок в ирландско-аме-
риканской семье, красавица лег-
ко и вовремя была коронована 
на самых важных мировых тур-
нирах вокалистов. Но у триум-
фов есть своя цена. На «Севиль-
ском цирюльнике» в Ковент-Гар-
дене десять лет назад певица 
оступилась, сломала малую бер-
цовую кость правой ноги. Закон-
чила первый акт хромая. Потом 
вышла петь на костылях. Остав-
шиеся 5 спектаклей исполняла 
роль Розины, передвигаясь по 
сцене в инвалидной коляске.

Обнаружить окошко в га-
строльном графике для «рус-
ского блица» было не-
просто, тем более не 
стоит упускать 
в о з м о ж н о с т ь 
встретиться с 
ней.  

ГДЕ ЕЩЕ ПОСЛУШАТЬ 
ХОРОШУЮ МУЗЫКУ  
НА НОВОГОДНИХ 
КАНИКУЛАХ?

28 декабря, Дом музыки. 
Фестиваль «Владимир 
Спиваков приглашает».
По традиции фестиваль заверша-

ется под Новый год оперным гала-

концертом. Вместе с маэстро и 

возглавляемым им Национальным 

филармоническим оркестром вы-

ступят знаменитая сопрано Хибла 

Герзмава и харизматичный тенор 

Арсен Согомонян.

30 декабря, Зал «Зарядье». 
Камерный оркестр 
«Виртуозы Москвы».
Вместе с оркестром выступят со-

листы Анна Аглатова (сопрано), 

Сергей Накаряков и Вадим Эйлен-

криг (труба). Дирижер — Констан-

тин Хватынец. В программе музы-

ка от Моцарта до Гершвина.

29 декабря и 3—7 января, 
«Геликон-опера». Премьера 
музыкального 
спектакля Александра 
Покидченко «Снежная 

Королева. Глобальное 
потепление».

Режиссер — Илья Ильин, худож-

ник-постановщик — Ростислав 

Протасов. Зрителям обещаны но-

вые приключения Кая и Герды: они 

уже не маленькие дети, а подрост-

ки, путешествующие в надежде, 

разумеется, спасти весь мир. 

1—8 января, Зал «Зарядье». 
Премьера «Щелкунчик-2020». 
Балет-опера-сказка 
на музыку Чайковского.
Режиссер Нина Чусова, художник 

Андрей Бартенев, сценограф Па-

вел Каплевич, дирижер Филипп 

Чижевский и балетмейстер Анна 

Абалихина утверждают, что созда-

ли удивительную историю с уча-

стием артистов оперы, балета и 

даже цирка. Стоит сходить и 

проверить, чему удив-

ляться.

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Андреем Васяниным

ВЫСТАВКИ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

Новогодний спецвыпуск проекта 
«Большая опера» — «Сон в 
Новогоднюю ночь» — на «России 
К» 31 декабря в 18.25 и в 01.10
Завершен конкурсный марафон 

шестого сезона проекта «Большая 

опера», который с успехом шел со 2 

ноября на телеканале «Россия-

Культура». 10 участников —  Анна 

Шаповалова (именно она и стала 

победителем проекта в этом сезо-

не), Инна Деменкова, Анастасия Та-

раторкина, Евгения Бабич, Алек-

сандра Шмид, Сергей Кузьмин, Ва-

лерий Макаров, Михаил Широчен-

ко, Станислав Ли и Борис Жуков — 

на протяжении двух месяцев при-

меряли на себя самые разные обра-

зы и смогли не только покорить  

жюри, но и завоевать сердца  телез-

рителей. 

В судейской коллегии проекта были 

профессионалы высочайшего 

класса: Екатерина Семенчук, мец-

цо-сопрано, звезда мировой опер-

ной сцены; Дмитрий Бертман, гене-

ральный директор — художествен-

ный руководитель театра «Геликон-

опера»; в двух программах его сме-

нял Аксель Эйверарт (Бельгия), те-

нор, коуч; Нелли Миричою (Румы-

ния — Великобритания), сопрано, и 

Джанкарло дель Монако (Италия), 

оперный режиссер, сын легендар-

ного Марио дель Монако. 

В последний вечер уходящего года  

телеканал дарит зрителям встречу 

с полюбившимися участниками и 

членами жюри шестого сезона, ко-

торые предстанут в  необычных 

образах и ролях. 

Ведущие «Большой оперы» —зна-

менитая оперная певица Аида Гари-

фуллина и не менее знаменитый ар-

тист балета, педагог Николай Ци-

скаридзе тоже удивят неожиданны-

ми перевоплощениями. 

Новогодний концерт Венского 
филармонического оркестра-2020  
— на «России К» 1 января в 13.15
Новогодний концерт Венского фи-

лармонического оркестра, кото-

рый традиционно проходит в сто-

лице Австрии в первый день насту-

пившего нового года и транслиру-

ется в 100 странах мира, на этот раз 

проведет дирижер Андрис Нел-

сонс. В этом качестве музыкальный 

руководитель Бостонского симфо-

нического оркестра выступит впер-

вые. 

Концерты имеют многолетнюю 

историю, которая началась в 1939 

году. Причем сначала они проходили 

31 декабря. Это праздничное собы-

тие было с восторгом встречено зри-

телями. Ныне оно открывает евро-

пейский музыкальный календарь, 

вызывая огромный резонанс во 

всем мире. И это не случайно. К кон-

церту готовятся долго. А накануне 

знаменитый «Большой Зал», более 

известный как «Золотой Зал», куда 

съезжается публика со всего мира, 

украшают живыми цветами лучшие 

флористы Европы.  

Музыкальная основа программы — 

произведения семьи Штраусов: 

Иоган на Штpауса I, Иоганна Штpау-

са II, Йозефа Штpауса и Эдуаpда 

Штpауса. Также будут исполнены 

композиции дpугих австpийских 

композитоpов, включая Йозефа Хел-

лмесбеpгеpа-младшего, Джозефа 

Лэннеpа, Bольфганга Амадея Мо-

цаpта, Отто Николаи (основателя 

Bенской филаpмонии), Эмиля фон 

Резничека, Фpанца Шубеpта, Фpан-

ца фон Зуппе, Каpла Майкла 

Зихpеpа.  Пpодолжительность кон-

цеpта  — два с половиной часа. 

«Ария», Невероятный новогодний 
концерт, Москва, клуб Red, 
29 декабря 
Это будет и в самом деле необычное 

шоу. Никакие рок-группы, да и рэп 

или поп-звезды, еще так не поступа-

ли! «Ария» играет тяжелый рок, эти 

музыканты — суровые, длинноволо-

сые парни с гитарами — классика оте-

чественного хард-энд-хэви… И 

вдруг такие озорные театральные 

забавы? Ведь на протяжении «Неве-

роятного новогоднего концерта» 

(именно так написано на афишах!) 

«арийцы» будут превращаться то в 

космонавтов (специальный рекви-

зит и экипировка уже закуплены), то 

в музыкантов с танцплощадки вре-

мен СССР, то, конечно же, — в Дедов 

Морозов. Очень непривычное зре-

лище, надо признаться. Но зрителям 

в предновогодний вечер так будет 

только интереснее!

При этом музыканты исполнят свои 

главные хиты, их у них много от 

«Воли и разума», «Торреро» и «Улицы 

роз» до совсем свежих «Крещения 

огнем» и «Проклятья морей». А мно-

гие композиции прозвучат в необыч-

ной, новой аранжировке. При этом 

гитарист Сергей Попов выразился о 

программе так: «Ржаку мы вам об-

ещаем». В самом деле, музыканты, 

исполняющие свой тяжелый рок в 

костюмах Дедов Морозов, выглядят 

довольно забавно. Может, заодно 

исполнят и какие-то общеизвестные 

новогодние песни? И раздадут со 

сцены подарки? 

«Ария», кстати, в последние годы во-

обще старательно расширяет свою 

аудиторию. Байкерская для них и 

прежде была привычной, и поэтому 

группа — уже много лет завсегдатай 

байк-фестивалей в Крыму и Калуж-

ской области. Ну а недавно выступа-

ла и на спортивной арене перед боем 

между мастером пауэрлифтинга Ми-

хаилом Кокляевым и корифеем сме-

шанных единоборств Александром 

Емельяненко. Интересно, что приду-

мают «арийцы» в следующий раз?

«Ленинград», программа 
«ЛЕНИНГРАДский Новый Год», 
Москва, «Известия Hall», 30 дека-
бря; Санкт-Петербург, «Тинькофф 
Арена», 31 декабря
Сергей Шнуров несколько раз объ-

являл, что вот эти-то концерты обя-

зательно будут прощальными: вна-

чале предварял так стадионный тур 

по России, затем — сет на одном из 

open-air в городе на берегу Черного 

моря… Но выступления 30 и 31 

декабря действительно станут про-

щальными, в этом году уж точно. А 

затем музыканты уходят на неопре-

деленное время в творческий 

отпуск, во время которого их лидер 

будет сниматься в кино, вести теле-

программы и т.д. Зато напоследок 

обещаны яркое красочное шоу, 

праздничная атмосфера и то, что 

Шнур со сцены пошлет Старый год 

на все известные ему буквы...  

Те, кто хочет провести этот пред-

праздничный вечер так же, как он, 

должны, впрочем, учесть, что такое 

типично шнуровское удовольствие 

будет не дешевым. Ведь стоимость 

билетов начинается с 23 тысяч ру-

блей. А есть и по 100… Так что не зря 

тянули с прощанием до праздников, 

когда люди бывают готовы на самые 

необычные поступки. 

На сцене Шнуров создает атмосфе-

ру праздника непослушания. Тем, 

кому приятно его снова услышать, 

наверное, не поскупятся. Но, может, 

и хорошо, что ругаться ныне удо-

вольствие не дешевое? 

«Эдуард Успенский. Наше детст-
во», Государственный литератур-
ный музей, до 31 марта.
«Пишущая машинка — плохой ин-

струмент. Она всегда слышит, что ты 

не работаешь». Лист с двумя строч-

ками вставлен в старинный «зинге-

ровский» механизм, один из многих, 

украшающих стену напротив входа 

на выставку. Эдуард Успенский кол-

лекционировал старинные пишу-

щие машинки, часы (на выставке 

лишь небольшая часть коллекции), 

плоскогубцы, собирал модели само-

летов, дружил с попугаем Стасом, 

пел песни и вел телепередачи. И не 

давал своим пишмашинкам пере-

дышки: все писал и писал — стихи, 

пьесы, рассказы, сценарии, письма. 

«Его придумали на 120 вольт, а вклю-

чили на 220», — говорил о младшем 

товарище Зиновий Гердт.

Выставка в Литературном музее — 

первая попытка измерить вольтаж 

Успенского, охватив его наследие, 

творческое и человеческое. Музей и 

куратор выставки Надежда Тузов-

ская готовили ее с осени, получив со-

гласие вдовы писателя на использо-

вание семейных архивов и пригласив 

к сотрудничеству Музей кино, «Союз-

мультфильм», Гостелерадиофонд...

Где еще увидишь довоенное фото па-

цана в тюбетейке, грамоту от фабко-

ма, дирекции и партбюро «Союз-

мультфильма» — «за плодотворную 

творческую работу». А вот с этим Че-

бурашкой, рыжим и лохматым, вися-

щим на выставке над рабочим сто-

лом писателя, знакомы были только 

зрители спектакля ленинградского 

Театра кукол 60-х годов. 

«…Это только могилы бывают брат-

скими, а объединить судьбы совер-

шенно разных писателей под одной 

крышей — просто нелепо!» — читаем 

мы на пожелтевших листках «писем 

протеста» Успенского в Союз писа-

телей. И затея СП в конце 70-х со-

здать в переделкинском доме Чу-

ковского «братский» музей писате-

лей-переделкинцев провалилась. 

Последний зал выставки — пример 

того, как один талант зажигает дру-

гие: тут иллюстрации к Успенскому. 

Вышагивают толстые румяные «ко-

лобки» от Дмитрия Трубина. Похо-

жие на Холмса и Ватсона — от Над-

ежды Бугославской. Важничают чи-

жиковские. На противоположной 

стене — «Простоквашино»: класси-

ческие иллюстрации Боголюбовой, 

Новикова, того же Чижикова и рас-

кадровки к мультсериалу от Арка-

дия Шера. «Рыжий, рыжий, конопа-

тый» — мультяшный от Носырева и 

сказочный от Гуковой. Жаб Жабыч 

Сковородкин, клоун Иван Бултых, 

профессор Чайников, академик 

Иванов, Вера и Анфиса, Сидоров 

Вова. Каждый герой — неповтори-

мый — вдохновлен Успенским. 

А еще на выставке — выступления 

клоунов, мастер-классы от художни-

ков из «Союзмультфильма».  

Фестиваль «Новогодняя кутерь-
ма», Государственный музей-
заповедник «Гатчина», 1—8 января 
На протяжении недели детей и взро-

слых ждут рождественская ярмарка, 

игры, концерты, квесты, тематиче-

ские экскурсии и разные чудеса. 

Например, «Чудовищный экспери-

мент» в Подземном ходе. Известно, 

что он был устроен еще при первом 

владельце Гатчинского дворца Григо-

рии Орлове  и сохранился до наших 

дней. В «Новогодней кутерьме» Под-

земный ход станет частью програм-

мы «Гатчинский дворец и все, все, 

все». А если встретится здесь гостям 

эксцентричный «профессор» - это 

тоже неспроста: он расскажет о чу-

десах электричества.

В других залах посетителей ждут да-

ма-медиум, горничная, художник и 

фотограф. Они откроют некоторые 

тайны дворца - и предложат салон-

ные игры и развлечения, популяр-

ные в конце XIX века.

Плац перед Гатчинским дворцом 

превратится в ярмарочный городок. 

Понятно, с сувенирами и разносола-

ми от фермеров. Для детей - новогод-

ние интермедии, хороводы, игры с 

Дедом Морозом, Снегурочкой и дру-

гими сказочными персонажами.

 7 января в 14.30 на плацу выступят 

артисты театра «Малый Трианон» с 

рождественской программой «А в 

Иерусалиме радостно звонили…».

Фестиваль выдержан в стилистике 

начала XX века. Ежедневно в 13 ча-

сов в парадных залах костюмиро-

ванные экскурсоводы будут расска-

зывать о бывших обитателях дворца 

и опять же развлекать сюжетами в 

духе тех самых времен. Например, 

на третьем этаже Центрального кор-

пуса маги будут гадать на кофейных 

зернах и картах Таро. Фокусник и ил-

люзионист господин Роман с асси-

стентками представят программу 

«ИллюзионЪ для взрослых» — в фойе 

театра посетителей ждут настоящая 

левитация, живые голуби, исчезно-

вение женщины в кованом сундуке, 

чтение мыслей на расстоянии, смер-

тельный номер с протыканием голо-

вы — самые модные фокусы начала 

прошлого столетия.

Посетительницам музея - пожалуй-

ста, театрализованный показ шля-

пок с «преображением» публики. 

Любая дама, примерив стилизован-

ный головной убор, сможет почувст-

вовать себя телефонисткой или по-

чтенной супругой госчиновника, а то 

и молодой вдовой помещика.

Программа «Все дело в шляпке» бу-

дет проходить ежедневно в фойе те-

атра, а 3 и 5 января там же состоится 

показ платьев «Новыя образы»: кол-

лекция создана для современных 

дам, но дополнена фрагментами под-

линного кружева и бисерной вышив-

ки начала XX века.

Каждый день с 11.00 до 17.00 будут 

открыты Детские гостиные, в парад-

ных залах пройдут квесты, а на пер-

вом этаже Мраморной лестницы — 

показы спектакля «Петрушкин ряд» 

театра «Папьемашенники».

Приоратский дворец также прини-

мает участие в фестивале.

Здесь в программе «Зимний сон ста-

рого замка» сказочный персонаж 

проверит, хорошо ли дети помнят 

всеми любимые сказки, а экскурсо-

воды расскажут о старинных обыча-

ях празднования Рождества: коляд-

ках, гаданиях и других святочных 

развлечениях.

Зрители увидят настоящий вертеп-

ный ящик - и в довершение ко всему 

сфотографируются в костюмах вол-

хвов и пастухов. Мечта, да и только. 

КИНО На экранах — историческая драма «Союз Спасения»

По тонкому льду 
КЛАССИКА Мировые оперные звезды споют на фестивале 
«Новый год в консерватории» 

Чокнуться — можно

Сусанна Альперина

М
асштабная историче-
ская драма «Союз Спа-
сения», рассказываю-

щая современным языком исто-
рию восстания декабристов, 
выходит в прокат 26 декабря. В 
Москве уже состоялась премье-
ра киноленты — ее смогли оце-
нить первые зрители. Предста-
вить фильм вышла вся съемоч-
ная группа, включая продюсе-
ров Константина Эрнста и Ана-
толия Максимова и актеров, ис-
полняющих главные роли: Пав-
ла Прилучного, Леонида Биче-
вина, Антона Шагина, Максима 
Матвеева, Александра Домога-
рова, Софью Эрнст, Алексея 
Гуськова, Виталия Кищенко, 
Игоря Петренко и других. Нака-
нуне выхода фильма на вопросы 
обозревателя «РГ» ответил ре-
жиссер Андрей Кравчук.

У вас очень мощные спецэф-
фекты в картине. Трудно не 
заиграться в них, когда дела-
ешь серьезное кино?

АНДРЕЙ КРАВЧУК: Нет. Просто все-
таки хотелось показать все как 
есть — чтобы не было ощуще-
ния условности. Потому что, 
когда мы стали все изучать 
подробно, то я вдруг с ужасом 
узнал, что пушки на Сенатской 
площади стояли на углу Адми-
ралтейского бульвара, метрах 
в 50 от людей, и расстреливали 
картечью в упор. И даже в вос-
поминаниях Бестужев расска-
зывал, что рядом с ним в кло-

чья разнесло картечью молодо-
го барабанщика. Но мы это не 
показывали — старались ща-
дить зрителя.

Но у вас в фильме тоже крови 
немало.

АНДРЕЙ КРАВЧУК: Конечно, она есть. 
Если по официальным данным 
погибло около полутора тысяч 
человек. Большая часть из них 
были расстреляны в упор и уто-
нули в ледяной воде.

 Какие книжки, исторические 
свидетельства эпохи оказали 
на вас влияние?

АНДРЕЙ КРАВЧУК: Меня поразила 
книга Якова Гордина «Мятеж 
реформаторов». Любопытно 
было читать «Русскую правду» 
Пестеля. Она тяжелым языком 
написана, но это — неожидан-
ный документ. Мемуары Нико-
лая I, то, что написал Трубецкой 
про допросы декабристов, его 
же «Манифест к русскому наро-
ду». И очень хорошую точку 
зрения на все это дал Лев Тол-
стой. У него есть незакончен-
ный роман о декабристах, он на-
чал его писать, потом бросил и 
написал «Войну и мир».

Я смотрю практически все, 
что вы снимаете. Но что ка-
сается «Адмирала» и «Ви-
кинга» — эти кинополотна 
задумывались как сериалы. А 
«Союз Спасения»?

АНДРЕЙ КРАВЧУК: «Викинг» мы сни-
мали как фильм — не думали про 
сериал. Просто материала ока-
залось много, и, возможно, сте-
пень натурализма — того, кото-
рый нам был необходим, непро-
ста для восприятия. Поэтому 
мы сильно ужимались. Но в 
этом случае только кино. Сери-
ала не будет.

Подбор актеров — это ваш 
«список желаний»? Или были 
те, кто отказался сниматься?

АНДРЕЙ КРАВЧУК: Отказов не было. 
Был долгий-предолгий выбор. 

Серьезные пробы. Мы целена-
правленно искали на роль каж-
дого героя артиста, который бы 
наиболее ему соответствовал.

У вас в фильме коптерные 
съемки очень эффектные. Как 
так делается: снимается 
сверху вид и… другая эпоха?

АНДРЕЙ КРАВЧУК: Не буду раскры-
вать все секреты. У нас много 
компьютерной графики. Сейчас 
же Петербург выглядит иначе. 
Правда, мы построили «украин-
скую» деревню в Белгородской 
области. Она была как живая, и 
мы ее оставили там — подарили 
эту декорацию местным жите-
лям.

А как вы в Питере снимали?
АНДРЕЙ КРАВЧУК: Тяжело. Морозы 
были чудовищные. На самой Се-
натской площади мы не снима-
ли — она сейчас выглядит по-
другому. Специально строился 
и Исаакиевский собор. Дворцо-
вую площадь и на Мойке снима-
ли в реальности.  

В «Союзе Спасения» используется 
компьютерная графика, но многие 
локации снимали в реальности. 

А К Ц Е Н Т

Мы целенаправленно искали на роль 
каждого героя артиста, который бы ему 
соответствовал 

А К Ц Е Н Т

Главный концерт — выступление дивы 
мировой оперы Джойс ДиДонато

Зрителей новогоднего спецвыпуска 
«Большой оперы» удивят не только 
участники, но и ведущие. 

На выставке в Гослитмузее легко 
почувствовать себя в мире героев 
Успенского.

В парадных залах Гатчинского дворца костюмированные гиды расскажут 
о его бывших обитателях и развлекут гостей в духе ушедших эпох. 

Обычно суровая «Ария» под Новый год примерит праздничные костюмы. 
Кто-то из музыкантов переоденется в космонавта, кто-то — в Деда Мороза. 

с Ольгой Штраус

ФЕСТИВАЛЬ 

Джойс ДиДонато пригото-
вила для публики специ-
альную программу. 
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НА КАКИЕ ЕЩЕ КИНОПРЕМЬЕРЫ МОЖНО СХОДИТЬ 
В ПРАЗДНИКИ? 

«Вторжение», Федор Бондарчук — с 1 января 

«Холоп», Клим Шипенко — с 26 декабря 

«Иван Царевич и Серый волк-4», Дарина Шмидт, Константин Феок-

тистов — с 26 декабря

«Кошки», Том Хупер — со 2 января

«Он и Она», Седрик Клапиш — со 2 января 

«Нотр-Дам», Валери Донзелли — со 2 января 
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НА КАКИЕ ЕЩЕ ВЫСТАВКИ СТОИТ ЗАГЛЯНУТЬ 
В КАНИКУЛЫ: 

«Елка сто лет назад. Старинные елочные украшения». Музей-заповедник 

усадьба «Коломенское».

«Коровин. Учитель и ученики». Галерея «Веллум».

«Гарри Бенсон. The Beatles и не только». Центр фотографии им. братьев Люмьер.
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В соответствии с Федеральным законом №174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе» от 23.11.1995 г., ООО «Агропромком-
плектация-Курск» совместно с администрацией Железногорс-
кого района проводит общественные слушания по материалам 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объекту 
капитального строительства: Реконструкция мясохладобойни в 
Железногорском районе Курской области, с местоположением: 
Курская область, Железногорский район, Линецкий сельсовет, с. 
Линец, ул. Южная, д. 91, с целью изучения общественного мнения 
и выявления возможного влияния деятельности на окружающую 
среду и здоровье населения Железногорского района Курской 
области, а также для принятия мер по устранению влияния, если 
таковое будет выявлено. Слушания состоятся 27 января 2020 г. в 
10.00 по адресу: Курская обл., Железногорский район, с. Линец, 
в административном здании сельсовета. С материалами ОВОС 
можно ознакомиться с 26.12.2019 г. по 26.01.2020 г. с 9.00 до 
17.00 по указанному адресу. Замечания и предложения от граж-
дан и общественных организаций принимаются в письменном 
виде. Телефон для справок: 8 (903) 872-31-31.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации», решением от 25.04.2018 
№203 «Об утверждении Порядка проведения на территории го-
родского округа Ревда общественных обсуждений по вопросам о 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности, которая подле-
жит экологической экспертизе», постановлением администрации 
городского округа Ревда от 23.12.2019 № 2308 Открытое акцио-
нерное общество «Среднеуральский медеплавильный завод» сов-
местно с Администрацией городского округа Ревда уведомляют 
о начале общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы: проект технической документации 
«Золы электрофильтров, образующиеся в медеплавильном цехе 
ОАО «СУМЗ», для использования в качестве сырья при производс-
тве черновой меди, цинка и его соединений».

Цель намечаемой деятельности: использование технологии 
производства золы электрофильтров ОАО «СУМЗ» в соответст-
вии с ТУ 24.45.30-002-00194441-2017.

Месторасположение намечаемой деятельности: Свердловская 
область, г. Ревда, в границах действующей промышленной пло-
щадки ОАО «СУМЗ», расположенной в районе Первоуральско-
Ревдинского промузла, дополнительный землеотвод не требует-
ся.

Наименование и адрес заказчика: ОАО «Среднеуральский ме-
деплавильный завод», 623280, Свердловская область, г. Ревда.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: со 2 сентября 2019 г. по 15 марта 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация городского округа Ревда (при содействии 
ОАО «СУМЗ»). 

Форма общественных обсуждений: в форме опроса (анкетиро-
вания).

Форма представления замечаний: письменная.
Общественные обсуждения по объекту государственной эко-

логической экспертизы проект технической документации «Золы 
электрофильтров, образующиеся в медеплавильном цехе ОАО 
«СУМЗ», для использования в качестве сырья при производстве 
черновой меди, цинка и его соединений», включая материалы 
оценки воздействия, будут проводиться: с 30 января 2020 г. в те-
чение 14 дней в г. Ревда и г. Первоуральске (близлежащие к гра-
ницам ГО «Ревда» территории).

Ознакомиться с материалами по объекту государственной эко-
логической экспертизы можно: 

1. Администрация городского округа Ревда: отдел охраны ок-
ружающей среды и благоустройства, ул. Спартака, д.4, в рабочие 
дни с 9.00 до 16.00, тел. (34397) 3-08-14;

2. ОАО «СУМЗ», в рабочие дни с 9.00 до 16.00, тел. (34397) 
2-46-09.

Материалы доступны для ознакомления с 30.12.2019 г. по 
14.02.2020 г.

Направить свои замечания и предложения можно по адресам: 
1.Администрация городского округа Ревда (623280, Свердлов-

ская обл., г. Ревда, ул. Цветников, д. 21);
2. ОАО «СУМЗ» (623280, Свердловская область, г. Ревда).
Сроки представления замечаний и предложений: 30 дней с 

даты опубликования настоящей публикации, а также в течение 30 
дней с даты окончания проведения опроса (анкетирования).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений в рамках l этапа ОВОС (заочные)
Публичное акционерное общество «Новолипецкий ме-

таллургический комбинат» совместно с Управлением Ле-
вобережным округом администрации города Липецка 
уведомляет о начале проведения первого этапа обще-
ственных обсуждений материалов оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) – Технического задания на 
проведение ОВОС по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы: «ПАО «НЛМК». УЖДТ. Реконструкция 
железнодорожной инфраструктуры комбината и грузовых 
фронтов ЦПМШ для отгрузки шлаковой продукции до 450 
тыс.т/мес.». 

Целью намечаемой деятельности является: обеспечение 
отгрузки шлаковой продукции до 450 тыс.т/мес.

Месторасположение намечаемой деятельности: Липец-
кая область, г. Липецк, объект расположен в Левобережном ок-
руге г. Липецка, в промышленной зоне на земельном участке 
площадью 26968835 м², кадастровый номер 48:20:0000000:32843, 
на территории ПАО «НЛМК». 

Наименование и адрес заявителя: Публичное акционер-
ное общество «Новолипецкий металлургический комбинат», 
Липецкая область, г. Липецк, пл. Металлургов, 2, 398040, 
тел. 8 (4742) 44 22 44.

Разработчик (представитель заявителя): АО «НЛМК-
Инжиниринг», тел. +7 (4742) 77-46-32, г. Липецк, ул. Калинина, 
д. 1, почтовый индекс 398008.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: декабрь 2019 г. — апрель 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Управление Левобережным округом администра-
ции города Липецка, Россия, 398005, г. Липецк, пр. Мира, д. 30, 
тел. 8 (4742) 43-17-20, levokr@cominfo.lipetsk.ru.

Предлагаемая форма общественных обсуждений на 
первом этапе: сбор замечаний и предложений.

Форма представления замечаний: в письменном виде в 
журнал учета предложений и замечаний.

Ознакомиться с материалами — проектом ТЗ на прове-
дение ОВОС, Предварительной экологической оценкой 
намечаемой деятельности и декларацией о намерениях 
можно с 30 декабря 2019 г.:

— в электронном виде на официальном сайте администрации 
города Липецка: lipetskcity.ru;

— в бумажном виде по адресам: г. Липецк, пл. Металлургов, 
2а (здание библиотеки, музея ПАО «НЛМК»). Часы работы: 
пн.—чт. с 8.00 до 17.00, пт. — с 8.00 до 16.00; г. Липецк, пр. Мира, 
д. 30 (здание Управления Левобережным округом администра-
ции города Липецка).

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознакомления по 
указанным адресам в течение всего срока проведения ОВОС.

Прием замечаний и предложений будет осуществлять-
ся с 30 декабря 2019 г. по 28 января 2020 г. по адресам: 

— г. Липецк, пл. Металлургов, 2а (здание библиотеки, музея 
ПАО «НЛМК»). Часы работы: пн.—чт. с 8.00 до 17.00, пт. — с 8.00 
до 16.00; 

— г. Липецк, пр. Мира, д. 30 (здание Управления Левобереж-
ным округом администрации города Липецка).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении 
общественных обсуждений

Общество с ограниченной ответственностью «Обский 
СПГ» (ООО «Обский СПГ») совместно с Администрацией муни-
ципального образования Ямальский район уведомляет обще-
ственность о проведении общественных обсуждений проектной 
документации по объекту «Комплекс сжижения природного газа 
в п.Сабетта производительностью 5,0 млн. тонн в год», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (далее 
ОВОС). 

Цель намечаемой деятельности: Строительство Комплекса 
по сжижению природного газа с целью последующей отгрузки на 
транспорт.

Район проведения работ: Южно-Тамбейское газоконден-
сатное месторождение, п. Сабетта, Ямальский район, Ямало-Не-
нецкий автономный округ, Тюменская область.

Заказчик работ: ООО «Обский СПГ». Адрес местонахожде-
ния: 629700, Ямало-Ненецкий автономный округ, район Ямаль-
ский, село Яр-Сале, улица Худи-Сэроко, дом 39, помещение 20; 
почтовый адрес: 117393, г. Москва, ул. Академика Пилюгина, 
д.  22, БЦ «Алгоритм»; тел.: (495) 982-51-33, e-mail: olng@olng.ru.

Разработчик проектной документации: АО «НИПИгазпе-
реработка», Россия, 350000, г. Краснодар, ул. Красная, 118, тел.: 
8 (861) 238-60-60, факс 8 (861) 60-70. info@nipigas.ru

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
Ямальский район Ямало-Ненецкого автономного округа.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: ноябрь 2019 г. — февраль 2020 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний:

28 января 2020 года 14.00 в ЯНАО, Ямальский район, с. 
Сеяха, ул. Вануйто, д. 9, МБУК «Сеяхинский культурно-досуго-
вый центр».

Проектная документация, включая оценку воздействия на ок-
ружающую среду, техническое задание на проведение ОВОС бу-
дут доступны заинтересованной общественности с 28 декабря 
2019 года по следующим адресам:

— 629705, ЯНАО, Ямальский район, с. Сеяха, ул. Бамовская, 
д. 16, Администрация муниципального образования с. Сеяха;

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, 
каб. 2а, управление по делам малочисленных народов Севера Ад-
министрации муниципального образования Ямальский район;

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, 
корп. а, офис 2, Ямальское районное общественное движение ко-
ренных малочисленных народов Севера «Ямал».

Форма представления замечаний и предложений: заин-
тересованным представителям общественности предлагается за-
полнить Журналы замечаний и предложений, размещенные в 
указанных выше местах, либо отправить комментарии/отзывы в 
письменном виде по адресу: 117393, г. Москва, ул. Академика Пи-
люгина, д. 22, БЦ «Алгоритм»; тел.: (495) 982-51-33, e-mail: olng@
olng.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных слушаний
В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-

рации от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе», приказом Государственного комитета Российской Федера-
ции по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
Российской Федерации»

ООО «Мурбайгеологоразведка» и ООО «НАЦ «ВНИГРИ-
Нефтегаз» извещают о проведении общественных слушаний по 
материалам окончательной оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой деятельности в соответствии с проект-
ной документацией «Шламовый амбар на площадке бурения 
МРБ-2П Мурбайского ЛУ».

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное 
обращение с отходами бурения, которые образуются при стро-
ительстве (бурении) поисково-оценочных скважин на Мур-
байском лицензионном участке.

Наименование и адрес заявителей: ООО «Мурбай Геолого-
разведка», Россия, г. Москва, 129090, 1-й Троицкий пер. д. 12, 
корп. 5, пом. 507; ООО «НАЦ «ВНИГРИ-Нефтегаз» г. Санкт-
Петербург, 192102, ул. Салова, д. 28.

Форма общественных обсуждений: слушания, предоставле-
ние замечаний и предложений в устной и письменной форме.

Ознакомиться с материалами окончательной оценки воз-
действия на окружающую среду можно по адресам:

1. Республика Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, 
ул. Ленина, д. 65, Администрация Ленского района, каб. № 205 
,с 9.00 до 17.00 по будням. Тел.: 8 (41137) 4-15-78, эл. почта: 
admin@lenskrayon.ru.

2. Москва, 1-й Троицкий пер., д. 12, корп. 5, пом. 507 
ООО «Мурбай Геологоразведка», с 9.00 до 17.00 по будням, 
тел.: 8 (495) 662-71-33, эл. почта: office@murbaygeo.ru.

Форма и место предоставления замечаний и предложений: 
принимаются в письменном виде в местах ознакомления с ука-
занными материалами или на электронную почту организато-
ров.

Дата и место проведения общественных обсуждений в фор-
ме слушаний:

31 января 2020 г. в 15 часов 00 минут, Республика Саха 
(Якутия), г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, Администрации МО «Лен-
ский район», каб. 307.

Срок предоставления замечаний и предложений: до 1 марта 
2020 года.

Электронная почта организаторов:
— ООО «Мурбай Геологоразведка» — office@murbaygeo.ru;
— ООО «НАЦ «ВНИГРИ-Нефтегаз» — irinakushmar@

yandex.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных слушаний
В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 

от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Государственного комитета Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду Российской Федерации»

ООО «СюльдюкарНефтеГаз» и ООО «НАЦ «ВНИГРИ-Нефте-
газ» извещают о проведении общественных слушаний по материа-
лам окончательной оценки воздействия на окружающую среду на-
мечаемой деятельности в соответствии с проектной документацией 
«Шламовый амбар на площадке бурения ЮСД-3П Южно-Сюльдю-
карского ЛУ».

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное обра-
щение с отходами бурения, которые образуются при строительстве 
(бурении) поисково-оценочных скважин на Южно-Сюльдюкарс-
ком лицензионном участке.

Наименование и адрес заявителей: ООО «СюльдюкарНефтеГаз», 
Россия, г. Москва, 129090, 1-й Троицкий пер., д. 12, корп. 5;  
ООО «НАЦ «ВНИГРИ-Нефтегаз», г. Санкт-Петербург, 192102, 
ул. Салова, д. 28.

Форма общественных обсуждений: слушания, предоставление 
замечаний и предложений в устной и письменной форме.

Ознакомиться с материалами окончательной оценки воздействия 
на окружающую среду можно по адресам:

1. Республика Саха (Якутия), Мирнинский район, г. Мирный, 
ул. Ленина, д. 1/1, Муниципальное казенное учреждение «Комму-
нально-строительное управление» МО «Мирнинский район» Ре-
спублики Саха (Якутия), с 9.00 до 17.00 по будням. Телефон:  
8 (41136) 3-43-26, эл. почта: mkuksu@mail.ru;

2. г. Москва, 1-й Троицкий пер., д. 12, корп. 5, ООО «Сюльдю-
карНефтеГаз», с 9.00 до 17.00 по будням тел.: 8 (495) 662-71-33, 
эл. почта: office@suldukar.ru.

Форма и место предоставления замечаний и предложений: при-
нимаются в письменном виде в местах ознакомления с указанными 
материалами или на электронную почту организаторов.

Дата и место проведения общественных обсуждений в форме слу-
шаний:

30 января 2020 г. в 14 часов 15 минут, Республика Саха (Яку-
тия), г. Мирный, ул. Ленина, д. 19, конференц-зал Администрации 
МО «Мирнинский район».

Срок предоставления замечаний и предложений: до 29 февраля 
2020 года.

Электронная почта организаторов:
— ООО «СюльдюкарНефтеГаз» — office@suldukar.ru;
— ООО «НАЦ «ВНИГРИ-Нефтегаз» — irinakushmar@yandex.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Мугунский Южный разрез» уведомляет о прове-
дении общественных обсуждений (в форме слушаний) объекта 
государственной экспертизы проектной документации (вклю-
чая материалы ОВОС и ТЗ) «Проект строительства угледобы-
вающего участка, вскрытие и отработка Юго-Восточной части 
Южного блока Карьерного поля №1 Мугунского буроуголь-
ного месторождения». Реализацию проекта планируется осу-
ществлять на территории Тулунского муниципального района 
Иркутской области.  

Цель намечаемой деятельности: разработка проектной 
документации, связанной с необходимостью освоения место-
рождения в границах лицензии ИРК 03595 ТЭ от 27.03.2019 г., 
а также необходимостью оптимизации железнодорожного 
транспорта, организации усреднительного угольного склада с 
учетом отгрузок Южного блока и с целью улучшения и контро-
ля качества добываемого угля. Оценка воздействия на окружа-
ющую среду проводилась в период 2019 г. Ознакомиться с про-
ектной документацией, включая предварительные материалы 
ОВОС, а также с техническим заданием, оставить замечания и 
предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. можно 
в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления 
по адресам:

1.665229, Иркутская область, с.Алгатуй, ул. Школьная, 14, 
кабинет 309, в рабочие дни с 10.00 до 17.00. Тел.: (39530) 27687, 
факс: (39530) 60122, e-mail: tulun@kvsu.ru.

2. 665229, Иркутская область, Тулунский район, село 
Алгатуй, ул. Солнечная д. 16, в рабочие дни с 10.00 до 17.00.  
Тел.: 8(39530) 2-77-88, E-mail: algatuy@yandex.ru.

Ответственные за организацию общественного обсужде-
ния — администрация Алгатуйского сельского поселения сов-
местно с ООО «Мугунский Южный разрез».

Общественные обсуждения по материалам проектной 
документации, включая материалы ОВОС и техническое зада-
ние, состоятся в 11.00 12 февраля 2020 г. по адресу: Ир-
кутская область, с. Алгатуй, ул. Школьная, 14, каб. 309.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В целях информирования общественности и участников оценки 
воздействия на окружающую среду согласно Федеральному закону от 
23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и в соответст-
вии с требованиями Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации, утвержденного Приказом Госкомэкологии от 
16.05.2000 № 372, АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» совместно с Адми-
нистрациями муниципальных образований Ямальский район и Та-
зовский район уведомляют о проведении общественных обсуждений 
(в форме опроса заинтересованной общественности) технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) по проектной документации «Морской канал» (Судоходный 
подходной канал в Обской губе Карского моря)».

Местоположение объекта: Обская губа в районе пос. Сабетта, 
Ямальский район, Ямало-Ненецкий автономный округ, Тюменская 
область, Российская Федерация.

Цель намечаемой деятельности: Разработка проектной доку-
ментации по реконструкции морского канала.

Заказчик строительства объекта: ООО «Арктик СПГ 2», юри-
дический адрес: 629305, Российская Федерация, г. Новый Уренгой, 
Ямало-Ненецкий автономный округ, ул. Юбилейная д. 5, этаж 2, офис 
162’, тел.: 8 (3494) 92-22-42.

Разработчик проектной документации: АО «ЛЕНМОРНИИ-
ПРОЕКТ», юридический адрес: 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Меже-
вой канал, д. 3, корп. 2, тел.: (812) 703-40-10, факс (812) 703-49-78.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: декабрь 2019 — апрель 2020.

Орган, ответственный за проведение общественных обсуж-
дений: Администрации муниципальных образований Ямальский 
район и Тазовский район.

Техническое задание на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС)  доступно для ознакомления с 28.12.2019. 

Адреса пунктов размещения Задания на территории Ямальского 
района ЯНАО:

— с. Сеяха, ул. Бамовская, д. 16, Администрация муниципального 
образования с. Сеяха;

— с. Сеяха, ул. Совхозная, д. 14, офис Советника Главы муници-
пального образования Ямальский район;

— с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, каб. 2 «а», управление по делам мало-
численных народов Севера Администрации муниципального образо-
вания Ямальский район;

— с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, корп. А, офис 2, Ямальское районное 
общественное движение коренных малочисленных народов Севера 
«Ямал».

Адреса пунктов размещения Задания на территории Тазовского 
района ЯНАО:

— п. Тазовский, ул. Ленина, д. 28, здание Центральной районной 
библиотеки;

— с. Находка, ул. Подгорная, д. 2, Администрация муниципально-
го образования с. Находка;

— с. Антипаюта, ул. Ленина, д. 3, Администрация муниципального 
образования с. Антипаюта;

— с. Гыда, ул. Катаевой, д. 9, Администрация муниципального об-
разования с. Гыда;

— с. Газ-Сале, ул. Калинина, д. 1, Администрация муниципального 
образования с. Газ-Сале.

Форма и место предоставления замечаний и предложений: 
в письменном виде в местах ознакомления с указанными материала-
ми в журнале учета замечаний и предложений, а также в электронном 
виде по адресу: lenmor@lenmor.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о намечаемой деятельности
В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 

года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении 
положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации» ПАО «Уралкалий» совместно с Администрацией горо-
да Березники уведомляет о начале общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы — про-
ектной документации «Реконструкция газового тракта от котлов 
№№ 4, 5 ГМ-50-14 с установкой дополнительной дымовой трубы 
котельной № 1 КТЦ БПКРУ-4», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, и начинает 1 этап общественных 
обсуждений.

Цель намечаемой деятельности: установка дополнитель-
ной дымовой трубы котельной № 1 с подводящими газоходами 
и с подключением котлов ГМ-50-14 № 4, ГМ-50-14 № 5.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Пермский край, муниципальное образование «Город Березники», 
промплощадка БКПРУ-4.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2019 г. — 2020 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение об-

щественных обсуждений: Администрация города Березники.
Предполагаемая форма общественных обсуждений 

на первом этапе: в форме общественных слушаний. 
Форма предоставления замечаний и предложений: 

в письменном виде.
С целью информирования и участия общественности в про-

цессе оценки воздействия на окружающую среду на первом этапе 
предоставляются информация о намечаемой деятельности и Тех-
ническое задание на разработку ОВОС. Вся информация будет до-
ступна заинтересованной общественности с 30 декабря 2019 года 
по 28 января 2020 г. по следующим адресам:

Управление по охране окружающей среды и природопользо-
ванию администрации г. Березники (Пермский край, г. Березни-
ки, ул. Пятилетки, д. 53, каб. 4) в рабочие дни: с понедельника 
по четверг — с 9.00 до 16.00, (перерыв с 12.00 до 12.48), в пятни-
цу — с 9.00 до 15.00, (перерыв с 12.00 до 12.48). Телефоны для 
справок: (83424) 23-21-81, 23-59-71.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Березники, ул. Пяти-
летки, 63, корпус «И2», каб. 201а) в рабочие дни: с понедельника 
по пятницу — с 8.30 до 16.30, (без перерыва). Телефон для спра-
вок: (83424) 29-60-14.

Прием замечаний и предложений к проекту Техничес-
кого задания будет осуществляться в период с 30 декабря 
2019 года по 28 января 2020 г. по следующим адресам:

Управление по охране окружающей среды и природопользо-
ванию администрации г. Березники (Пермский край, г. Березни-
ки, ул. Пятилетки, д. 53, каб. 4) в рабочие дни: с понедельника 
по четверг — с 9.00 до 16.00, (перерыв с 12.00 до 12.48), в пятни-
цу — с 9.00 до 15.00, (перерыв с 12.00 до 12.48). Телефоны для 
справок: (83424) 23-21-81, 23-59-71;

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Березники, ул. Пяти-
летки, 63, корпус «И2», каб. 201а) в рабочие дни: с понедельника 
по пятницу — с 8.30 до 16.30, (без перерыва). Телефон для спра-
вок: (834253) 6-27-93.

Техническое задание будет доступно общественности в тече-
ние всего времени проведения ОВОС.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по 1 этапу 
общественных обсуждений проектной документации «Реконс-
трукция газового тракта от котлов №№ 4, 5 ГМ-50-14 с уста-
новкой дополнительной дымовой трубы котельной № 1 КТЦ 
 БПКРУ-4», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду, состоится 29.01.2020 в 16.30 по адресу: г. Бе-
резники, ул. Пятилетки, д. 53, помещение Управления ар-
хитектуры и градостроительства администрации города, 
актовый зал.

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралкалий»: 
618426, Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63, корпус 
«И2», каб. 201а. Контактные лица: Оленев Вадим Анатольевич, 
телефон: 8 (34253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com, 
Барбаков Сергей Викторович, телефон: 8 (3424) 29-67-11, e-mail: 
Sergey.Barbakov@uralkali.com.

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 614002, г. Пермь, 
ул. Сибирская, д. 94. Контактное лицо: Мальгин Александр Ва-
димович, телефон: 8 (342) 210-41-15, e-mail: Aleksandr.Malgin@
uralkali.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении 
общественных обсуждений по объекту 

государственной экологической 
экспертизы АО «ЧТК»

Непубличное акционерное общество «Чукотская тор-
говая компания» совместно с Администрацией городско-
го округа Эгвекинот Чукотского автономного округа ин-
формирует общественность о проведении общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы: «Проект рекультивация нарушенных зе-
мель поверхностного комплекса шахт №№ 200-203, 
126-127, 128, 130 и участка «Косой» месторождения 
руч. Пеньёльхин» включая материалы предваритель-
ной оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
ОВОС) и технического задания на проведение ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация на-
рушенных земель, арендованных под размещение комп-
лекса горнотехнических сооружений для разработки мес-
торождения руч. Пеньёльхин.

Район проведения работ: лицензионный участок мес-
торождения россыпного золота руч. Пеньельхин, левого 
притока р. Ванкарем г.о. Эгвекинот Чукотского АО (Ли-
цензия АНД 01267 БЭ).

Наименование и адрес заказчика: АО «ЧТК», ИНН 
8704000668, адрес местонахождения: 689202, Чукотский 
автономный округ, г.о. Эгвекинот, пгт Эгвекинот, улица 
Ленина, 12; тел.: 8 (42734) 2-30-10; chtk@chtcom.ru, кон-
тактное лицо: Акмуллина Регина Эдуардовна.

Проектная организация: ООО «Геолит», ИНН 
7727566338, адрес местонахождения: 117628, город Моск-
ва, Куликовская улица, дом 12, офис 524, тел.: 8 (495) 782-
18-44, контактное лицо: Галкин Владимир Глебович. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: III кв. 2019 г. — I кв. 2020 г.

Орган, ответственный за организацию и проведе-
ние общественных обсуждений: Администрация город-
ского округа Эгвекинот Чукотского автономного округа.

Форма общественных обсуждений: в форме обще-
ственных слушаний.

Ознакомиться с материалами объекта государствен-
ной экологической экспертизы, в том числе техническим 
заданием на проведение ОВОС, предварительными мате-
риалами ОВОС, а также оставить замечания и предложе-
ния в письменной форме в журнале учета предложений, 
замечаний, мнений и вопросов общественности можно с 
27.12.2019 г. по 30.01.2020 г. в рабочие дни с 9.00 до 17.00 
(по местному времени) по адресам:

ул. Ленина, 9, Администрация городского округа Эг-
векинот, тел.: 8 (42734) 2-31-14;

ул. Прокунина, 12/1, Муниципальное автономное 
учреждение культуры «Централизованная библио-
течная система городского округа Эгвекинот», тел.: 8 
(42734) 2-22-01;

ул. Ленина, д. 12, АО «Чукотская торговая компа-
ния», тел.: 8 (42734) 2-29-62.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы в форме общественных слу-
шаний состоятся 30.01.2020 года в 16.00 (регистрация 
участников — в 15.30) по адресу: Чукотский автономный 
округ, г.о. Эгвекинот, пгт Эгвекинот, ул. Ленина, д. 9, зал 
заседаний Администрации городского округа Эгвекинот.

Лицам, участвующим в общественных обсуждениях, 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПОГОДА Чем опасна теплая и бесснежная зима 
для растений

Не будите 
сонную клубнику

Ольга Игнатова 

Н
еобычная для зимы 
погода, стоящая по-
чти весь декабрь, 
пока не угрожает 
растениям и посад-
кам,  рассказала 
«РГ» ведущий науч-
ный сотрудник Ги-
дрометцентра Анна 

Страшная. 
«Почва оттаяла, но не везде, 

даже в Подмосковье есть про-
мерзания на 5—7 см, поэтому 
озимые как прекратили вегета-
цию, так и спят себе спокойно 
до весны, — поясняет специа-
лист. — Во всем Нечерноземье и 
на севере Черноземья вегетация 
не возобновилась. В Ленинград-
ской и Новгородской областях, 
в Поволжье, в Сибири и на Ура-
ле вообще все под снегом». 

А вот на юге — на Северном 
Кавказе, в южных районах Ро-
стовской области, в Краснодар-

ском крае, Крыму, наоборот, ве-
гетация озимых возобновилась 
в первой декаде декабря. Темпе-
ратура там повышается днем до 
плюс 12—14 градусов, почва те-
плая и насыщенная влагой. 

Дачникам все-таки не стоит 
расслабляться. Как рассказал 
«РГ» председатель Пермского ре-
гионального отделения Союза 
садоводов России кандидат био-
логических наук Сергей Шуми-
хин, очень опасно, когда нет сне-
га и появляются морозы. В лю-
бую ночь температура может 
опуститься до минус 10 градусов. 
А это уже критично для корневой 

системы, не прикрытой снегом. 
«Могут замерзнуть ягодные 
культуры, декоративные цветы. 
Как им помочь? Если есть воз-
можность, то в междурядье у кор-
ней земляники, около ирисов, 
пионов рассыпать слой опилок 
толщиной около 5 см. Еще очень 
хорошо укрывать наземную 
часть растений хвойными ветка-
ми. Если садоводы эксперимен-
тируют с южными культурами, 
например, выращивают абрико-
сы, то можно взять однослойный 
нетканый материал и в один слой 
обмотать деревья. Особенно мо-
лодые посадки в возрасте 1—2 лет. 

И тоже засыпать у корней опил-
ками (а весной их надо убрать). 
Можно использовать хвойные 
иголки или листья из-под лип», — 
советует Шумихин.

Новый год жители централь-
ных областей, по всей вероятно-
сти, будут встречать без снега. 
31 декабря и 1 января в Москве 
до плюс 5 градусов. В новогод-
нюю ночь примерно столько же. 
Возможен дождь со снегом. Это 
компьютерное моделирование 
погодных процессов, уточнен-
ный прогноз появится в пятни-
цу, сообщила «РГ» заведующая 
лабораторией Гидрометцентра 
Людмила Паршина. Но есть вы-
сокая вероятность нового при-
тока тепла.  

31 декабря и 1 января в Москве, 
вероятно, будет около плюс 5 граду-
сов. Возможен и дождь со снегом.

А К Ц Е Н Т

Новый год жители центральных обла-
стей, всего скорее, встретят без снега 
и при плюсовой температуре

— Узнайте больше: чем опасна 
изменчивость погоды
rg.ru/art/1798339 

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ 
27 января 2020 г. в 11.00 в здании администрации Уваровского райо-

на Тамбовской области, расположенного по адресу: 393460, Тамбов-
ская область, г. Уварово, ул. Шоссейная, д. 2, каб. 8, будут проводиться 
общественные слушания (в форме обсуждения) по вопросу: «Разработ-
ка технического задания и материалов «Оценка воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС) в процессе хозяйственной деятельности по произ-
водству побочной продукции «Продукт для раскисления почвы (дефе-
кат)». Изготовитель продукции — ЗАО «Уваровский сахарный завод», 
Россия. Цель общественных слушаний (обсуждений) — последующая 
государственная регистрация продукции «Продукт для раскисления 
почвы (дефекат)». Регистрант продукции: ЗАО «Уваровский сахарный 
завод», 393463, Тамбовская область, г. Уварово, ул. Центральная, д. 1. 
С материалами технической документации на «Продукт для раскисле-
ния почвы (дефекат)» можно ознакомиться по адресу: Тамбовская об-
ласть, г. Уварово, ул. Шоссейная, д. 2, каб. 22, и/или на сайте:www.
rossahar.ru. Предложения и замечания можно направлять в течение 30 
дней с момента публикации данного объявления на электронный адрес: 
usz-office@dominantsugar.ru, или по тел.: (47558)4-44-48, 4-49-09.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение о проведении 
общественных обсуждений

OOO «Берфут Логистикс Рус» и ООО «Национальная генера-
ция» совместно с управой Ломоносовского р-на ЮЗАО г. Москвы 
извещают о проведении  общественных слушаний по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы федерального уровня — 
проектной документации на новые технику, технологию в проекте 
«Использование двухступенчатой (пиролиз, плазмохимия) техно-
логии энергетической утилизации и обезвреживания широкого 
спектра отходов, в том числе твердых коммунальных отходов и ка-
нализационного ила», содержащей материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ОВОС).

Сроки проведения общественных обсуждений: 09.01.2020 г. 
10.02.2019 г. 

Проектировщик: ООО «Севзапвнипиэнергопром», Санкт-Пе-
тербург, Вознесенский пр-т, дом 26 А.

Заказчик: OOO «Берфут Логистикс Рус», Россия, г. Москва, Но-
вочеремушкинская, 71/32.

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: организация 
производства оборудования, замещающего полигоны в системе об-
ращения с отходами.

Ответственный за организацию проведения общественных об-
суждений: управа Ломоносовского р-на ЮЗАО г. Москвы.  

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомление с материалами: на сайте префектуры ЮЗАО uzao.

mos.ru и сайте управы р-на Ломоносовский (lomonos.mos.ru), будут 
размещены в период с 9.01.2020 г. по 10.02.2019 г. Контакты: Мос-
ква, ул. Кравченко, д. 8. тел: 8(499) 133-14-67; e-mail: uzao-lomonos@
mos.ru.

Прием и регистрация замечаний и предложений к ним граждан 
и общественных организаций (объединений) возможно письменно 
в журнале замечаний и предложений по адресу: г. город Москва, 
ул.  Вавилова, д. 69/75, оф. 723, тел.:+7 (495) 255-45-85, а также по 
е-mail: info@ngeneration.tech 

Общественные обсуждения состоятся 12 февраля 2020 года в 
19.00 по адресу: г. Москва, Ленинский проспект, д. 93, в помещении 
Клуба Совета ветеранов. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Газпромнефть-
ГЕО», совместно с Муниципальным образованием «Катангский 
район» (в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе» и приказом Госкомэкологии РФ № 372 
«Положение об оценке воздействия намечаемой хозяйственной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации») уве-
домляет о начале общественных обсуждений по объекту государст-
венной экологической экспертизы проектной документации: «По-
лигон промышленных отходов на Игнялинском ЛУ»,  в соот-
ветствии с утвержденным техническим заданием по оценке воздей-
ствия на окружающую среду на этапе проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду и подготовки обосновывающей доку-
ментации, а именно инженерных изысканий, проектной докумен-
тации и предварительного варианта материалов по оценке воздей-
ствия на окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности.

Наименование объекта: «Полигон промышленных отходов на 
Игнялинском ЛУ».

Цель намечаемой деятельности: новое строительство поли-
гона промышленных отходов на Игнялинском лицензионном учас-
тке.

Месторасположение намечаемой деятельности: Иркутская 
область, Катангский район, Игнялинский лицензионный участок.

Наименование и адрес заявителя — Заказчика: Общество с 
ограниченной ответственностью «Газпромнефть-ГЕО», г. Санкт-
Петербург, Синопская набережная, д. 22А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: декабрь 2019 г. — апрель 2020 г., включая:

1-й этап: с 29 декабря 2019 г. по 29 января 2020 г. — уведомление, 
предварительная оценка и составление технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду. Ознакомле-
ние общественности с предварительной оценкой и техническим за-
данием на проведение ОВОС, принятие от заинтересованной обще-
ственности замечаний и предложений в форме опросных листов. 

Утверждение протокола по 1-му этапу общественных об-
суждений (в форме опроса) по объекту государственной эколо-
гической экспертизы: «Полигон промышленных отходов на Иг-
нялинском ЛУ» 30 января 2020 г. по адресу: Муниципальное об-
разование «Катангский», Иркутская область, Катангский район, с. 
Ербогачен, ул. Комсомольская, д. 6, тел. (39560) 2-11-50.

2-й этап: с 31 января 2020 г. по 29 февраля 2020 г. проведение ис-
следований по оценке воздействия на окружающую среду и подго-
товка предварительного варианта материалов по оценке воздей-
ствия на окружающую среду, ознакомление общественности с пред-
варительным вариантом материалов ОВОС и проектной докумен-
тацией о намечаемой деятельности, принятие от заинтересованной 
общественности замечаний и предложений в форме опросных лис-
тов.

Утверждение протокола по 2-му этапу общественных об-
суждений (в форме опроса) по объекту государственной эколо-
гической экспертизы: «Полигон промышленных отходов на Иг-
нялинском ЛУ» 2 марта 2020 г. по адресу: Муниципальное обра-
зование «Катангский», Иркутская область, Катангский район, с. Ер-
богачен, ул. Комсомольская, д. 6, тел. (39560) 2-11-50.

3-й этап: с 3 марта 2020 г. по 3 апреля 2020 г. Подготовка оконча-
тельного варианта материалов оценки воздействия на окружающую 
среду и проектной документации с учетом замечаний, предложений 
и информации, поступившей от участников процесса оценки воз-
действия на окружающую среду

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Муниципального образования «Ка-
тангский район», адрес: Иркутская область, Катангский район, с. Ер-
богачен, ул. Комсомольская, д. 6, тел. (39560) 2-11-50, E-mail: 
arhkatanga@mail.ru, совместно с ЗАО «ТюменьНИПИнефть», адрес: 
г. Тюмень, ул. Республики, д. 250 Б, тел. (3452) 50-07-47, E-mail: 
info@tnipi.ru.

Форма общественных обсуждений — опрос. 
Форма представления замечаний и предложений — пись-

менная, в форме опросных листов.
Сроки и место доступности технического задания по оцен-

ке воздействия на окружающую среду: доступно для обществен-
ности в течение всего времени проведения оценки воздействия на 
окружающую среду по адресам: Иркутская область, Катангский 
район, село Ербогачен, ул. Комсомольская, д. 6; г. Тюмень, ул. Рес-
публики, д. 250 Б; г. Санкт-Петербург, Синопская наб., д. 22А.

Сроки и место доступности предварительного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду, в 
том числе: предварительный вариант материалов ОВОС, журнал 
учета предложений и замечаний и опросные листы по объекту: «По-
лигон промышленных отходов на Игнялинском ЛУ» доступны в те-
чение 30 дней с момента настоящей публикации и в течение 30 дней 
после окончания общественных обсуждений, для ознакомления и 
направления замечаний и предложений по адресам: Иркутская об-
ласть, Катангский район, село Ербогачен, ул. Комсомольская, д. 6,  
E-mail: arhkatanga@mail.ru; г. Тюмень, ул. Республики, д. 250 Б, E-
mail: info@tnipi.ru ; г. Санкт-Петербург, Синопская наб., д. 22А, E-
mail: gpn-geo@gazprom-neft.ru с 9.00 до 17.00.

Исполнитель работ по ОВОС: ЗАО «ТюменьНИПИнефть», 
г. Тюмень, ул. Республики, д. 250 Б, тел: (3452) 50-07-47, E-mail: 
info@tnipi.ru.

Доступ общественности к утвержденному техническому зада-
нию и окончательному варианту материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду будет обеспечен до момента принятия реше-
ния о реализации намечаемой деятельности по адресам: г. Тюмень, 
ул. Республики, д. 250 Б и г. Санкт-Петербург, Синопская наб., д. 22А 
с 9.00 до 17.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Инвестиции. Инжиниринг. 
Строительство» (АО «И.И.С.») информирует о прове-
дении общественных обсуждений намечаемой хозяйст-
венной деятельности, подлежащей государственной 
экологической экспертизе — проектная документация 
«Реконструкция объектов производственной базы по ад-
ресу: г. Ростов-на-Дону, ул. Нижний Железнодорожный 
проезд, д. 1б, находящийся в оперативном управлении 
ФГБУ «Морспасслужба», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду.

Цель осуществляемой деятельности: реконструкция 
объектов производственной базы, предназначенной 
для приема, технического обслуживания плавсредств, 
судоподъема, оказания услуг по корпусному ремонту  
ФГБУ «Морспасслужба» и вспомогательного флота. Мес-
тоположение осуществляемой деятельности: г. Ростов-
на-Дону, ул. Нижний Железнодорожный проезд, д. 1б.

Заказчик: Федеральное государственное бюджетное 
учреждение «Морская спасательная служба» (ФГБУ 
«Морспасслужба»), 125993, г. Москва, ул. Петровка,  
д. 3/6, стр. 2, info@morspas.com.

Инициатор: Акционерное общество «Инвестиции. 
Инжиниринг. Строительство» (АО «И.И.С.»), 194100,  
г. Санкт-Петербург, ул. Кантемировская, д. 12а,  
Б/ц «Радуга», iec@iec-spb.ru.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Комитет по охране окружающей среды Ад-
министрации г. Ростов-на-Дону.

Документация и предварительный вариант мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) доступны для ознакомления с 27 декабря  2019 г.  
по 26 января 2020 г. по адресу: г. Ростов-на-Дону,  
ул. Нижний Железнодорожный проезд, д. 1б, телефон:  
8 (863) 240-69-51, время приема: с 9.00 до 16.00, кро-
ме выходных дней, и на сайте: http//iec-spb.ru в разделе  
«Новости». 

Предложения и замечания  по документации и мате-
риалам общественных обсуждений принимаются в пись-
менной форме с 27 декабря 2019 г. по 26 января 2020 г. 
по адресу: г. Ростов-на-Дону, ул. Нижний Железно-
дорожный проезд, д. 1б, время приема: с 9.00 до 16.00, 
кроме выходных дней; по адресу электронной почты:  
iec@iec-spb.ru; по телефону: 8(812) 332-32-88. Контак-
тное лицо — директор по проектированию и развитию  
АО «И.И.С.» Бойцев Николай Викторович.

Общественные обсуждения состоятся 27 января  
2020 г. в 11.00 в помещении бизнес-зала Конгресс-оте-
ля Don-Plaza по адресу: г. Ростов-на-Дону, ул. Большая  
Садовая, д. 115.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Компания «Востсибуголь» уведомляет о проведении 
общественных обсуждений (в форме слушаний) объекта госу-
дарственной экспертизы проектной документации (включая ма-
териалы ОВОС и ТЗ) «Технический проект отработки Централь-
ного, Западного, Восточных блоков Мугунского буроугольного 
месторождения ПУ «Мугунский» филиала «Разрез «Тулунуголь» 
ООО «Компания «Востсибуголь». Реализацию проекта планиру-
ется осуществлять на территории Тулунского муниципального 
района Иркутской области. Ближайшим населенным пунктом 
является Алгатуйское сельское поселение.

Цель намечаемой деятельности: осуществление дальней-
шей добычи бурого угля открытым способом в соответствии 
с лицензией ИРК 01777 ТЭ от 18.10.2001 г. при разработке новой 
проектной документации и необходимостью оптимизации желез-
нодорожного транспорта, строительства усреднительного уголь-
ного склада с учетом отгрузок Южного блока карьерного блока 
№1 и с целью улучшения и контроля качества добываемого угля. 
Объектом настоящей оценки воздействия на окружающую среду 
является участок действующего угледобывающего предприятия. 
Оценка воздействия на окружающую среду проводилась в период 
2019г. Ознакомиться с проектной документацией, включая пред-
варительные материалы ОВОС, а также с техническим заданием, 
оставить замечания и предложения в письменной форме с ука-
занием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления по адресам:

1. 665229, Иркутская область, с.Алгатуй, ул. Школьная, 14, 
каб. 309, в рабочие дни с 10.00 до 17.00.

Тел.: (39530) 27687, факс: (39530) 60122, e-mail: tulun@kvsu.ru.
2. 665229, Иркутская область, Тулунский район, село 

Алгатуй, ул. Солнечная д. 16, в рабочие дни с 10.00 до 17.00,  
тел.: 8 (39530) 2-77-88, E-mail: algatuy@yandex.ru

Ответственные за организацию общественного обсуждения 
— администрация Алгатуйского сельского поселения совместно 
с ООО «Компания «Востсибуголь».

Общественные обсуждения по материалам проектной до-
кументации, включая материалы ОВОС и техническое задание, 
состоятся в 12.00 12 февраля 2020 г. по адресу: Иркутская 
область, с. Алгатуй, ул. Школьная, 14, каб. 309.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности Акционерное общество 
(АО) «Многовершинное» (682449, Хабаровский край, Николаевс-
кий район, р.п. Многовершинный) информирует о продолжении 
проведения общественных обсуждений по объекту Государственной 
экологической экспертизы (ГЭЭ) — проектной документации «Ре-
конструкция рудника «Многовершинный». Этап 1 — Горные рабо-
ты» (Хабаровский край, Николаевский район, р.п. Многовершин-
ный), включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС). Ориентировочные сроки проведения ОВОС: сентябрь 
2019 г. — февраль 2020 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: Хабаровский 
край, Николаевский район, р.п. Многовершинный. Цель намечае-
мой деятельности: реконструкция участков горных работ рудника 
«Многовершинный». 

Форма проведения общественных обсуждений — общественные 
слушания, прием замечаний и предложений в письменном виде. На-
именование органа, ответственного за организацию общественных 
обсуждений — администрация Николаевского муниципального 
района Хабаровского края при содействии АО «Многовершинное». 

Проектная документация, включая материалы ОВОС, будет до-
ступна для ознакомления общественности с 30 декабря 2019 г.:

-
баровский край, г. Николаевск-на-Амуре, ул. Сибирская, 102;

-
ская районная библиотека» по адресу: Хабаровский край, Николаев-
ский район, р.п. Многовершинный, ул. Светлая, 5. 

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех за-
интересованных лиц принимаются в письменной форме в местах оз-
накомления, а также могут быть направлены по факсу: 8 (495) 545-
34-21, электронной почте: obob@shaneco.ru.

Общественные слушания по объекту Государственной экологи-
ческой экспертизы — проектной документации «Реконструкция руд-
ника «Многовершинный». Этап 1 — Горные работы» (Хабаровский 
край, Николаевский район, р.п. Многовершинный), включая мате-
риалы ОВОС, состоятся 29 января 2020 г. в 16 часов 00 минут в кон-

-
су: Хабаровский край, г. Николаевск-на-Амуре, ул. Сибирская, 102.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИЯ  
о наличии земельных участков, государственного 

и (или) муниципального имущества, 
расположенных в границах особой экономической 
зоны туристско-рекреационного типа «Бирюзовая 

Катунь» и не сданных в аренду 
Контактная информация:  

АО «ОЭЗ ТРТ «Бирюзовая Катунь»   
+ 7 (3852) 65-97-42

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Перечень земельных  
участков

Кадастровый 
номер

Площадь, 
га

22:02:250005:0209 2,152
22:02:250005:1640 6,58
22:02:250005:1675 0,73
22:02:250005:1784 8,8685
22:02:250005:1815 3,8272
22:02:250005:1843 3,5691
22:02:250005:1845 2,8666
22:02:250005:1833 3,8225
22:02:250005:1849 1,5674
22:02:250005:1824 2,3448
22:02:250005:1872 3,0161

Перечень земельных  
участков

Кадастровый 
номер

Площадь, 
га

22:02:250005:2039 6,15
22:02:250005:1681 0,74
22:02:250005:2041 15,2365
22:02:250005:2197 2,0952
22:02:250005:2229 4,4
22:02:250005:2288 2,2444
22:02:250005:2297 2,9365
22:02:250005:2311 8,0267
22:02:250005:2341 6,9081
22:02:250005:2342 4,3511
22:02:250005:2733 2,4067

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Публичное акционерное общество «Славнефть-Ярославнефтеорг-
синтез» информирует о проведении оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой хозяйственной деятельности (строительство 
и эксплуатация) «Комплекс глубокой переработки нефти ПАО «Слав-
нефть-ЯНОС». I этап проектирования. УЗК с объектами ОЗХ и МЦК». 
Цель — увеличение глубины переработки нефти. Объект будет распо-
ложен на территории ПАО «Славнефть-ЯНОС» (150023, г. Ярославль, 
Московский пр-т, д. 130). Сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду — с IV квартала 2019 г. по I квартал 2020 г. 
ПАО «Славнефть-ЯНОС» и территориальная администрация Крас-
ноперекопского и Фрунзенского районов мэрии города Ярославля 
(орган, ответственный за организацию общественного обсуждения) 
предлагают гражданам и общественным организациям (объединени-
ям) принять участие в обсуждении или выразить свое мнение и выска-
зать предложения по объекту государственной экологической экспер-
тизы. Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на окружа-
ющую среду (техническое задание на ОВОС, предварительный вари-
ант материалов ОВОС) (или направить письменные предложения, за-
мечания) можно в период с момента опубликования настоящего ин-
формационного сообщения по 30.01.2020 г. в территориальной адми-
нистрации Красноперекопского и Фрунзенского районов мэрии горо-
да Ярославля по адресу: 150030, г. Ярославль, Московский пр-т, д. 107, 
каб. 336, с 8.30 до 17.30 (обед с 12.30 до 13.20), по пятницам с 8.30 до 
16.30. Наименование и адрес заказчика: ПАО «Славнефть-ЯНОС», 
150023, г. Ярославль, Московский пр-т, д. 130; e-mail: post@yanos.
slavneft.ru; телефон: 8 (4852) 49-83-87. Общественные слушания по 
объекту состоятся 30  января 2020 года в 11.00, каб. 347 территориаль-
ной администрации Красноперекопского и Фрунзенского районов 
мэрии города Ярославля.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Заказчик ООО «ЭКОТЕХ» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений в форме общественных слушаний 
по объекту государственной экологической экспертизы 
федерального уровня «Проект реконструкции и рекуль-
тивации полигона ТБО «Озеры» на территории городско-
го округа Озеры Московской области» (далее — Объект).

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
проводятся на основании Постановления администрации город-
ского округа Озеры Московской области № 2444 от 23.12.2019.

Место расположения объекта: Московская область, городс-
кой округ Озеры, земельные участки с кадастровыми номерами: 
земельные участки с кадастровыми номерами: 50:36:0010254:1 
(площадь — 49 159 кв. м), 50:36:0010254:6 (площадь 
— 10 485 кв. м), 50:36:0010254:4 (площадь — 1 894 кв. м), 
50:36:0010254:5 (площадь — 2 193 кв. м), 50:36:0010254:7 (пло-
щадь — 1 275 кв. м) 50:36:0010254:8 (площадь — 11 613 кв. м)

Основные характеристики Объекта: 
Площадь объекта размещения отходов — 7,66 га.
Ежегодная мощность в соответствии с Территориальной схе-

мой по обращению с отходами — 32 тыс. тонн.
Цель намечаемой деятельности: реконструкция и рекульти-

вация полигона ТБО «Озеры» на территории городского округа 
Озеры Московской области.

Разработчиком проектной документации является ООО 
«ГеоСтройПроект», адрес местонахождения: г. Санкт-Петер-
бург, Костромской пр-т, д. 10, литер А, помещение 17-Н, кабинет 
1А.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений, — Администрация городского округа Озеры Московской 
области.

С проектной документацией Объекта для подготовки замеча-
ний и предложений можно ознакомиться в здании ООО «ЭКО-
ТЕХ», расположенном по адресу: Московская область, г. Озёры, 
ул. Коллективная, д. 1 «Ж», в рабочие часы с 10.00 до 16.00, пе-
рерыв с 12:00 до 13:00, выходные дни — суббота, воскресенье, 
контактный телефон: 8 (49670) 2-32-52. Данная документация 
будет размещена с 30.12.2019 по указанному адресу. 

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
состоятся 30 января 2020 года в 14.00 по адресу: Московская об-
ласть, г. Озеры, ул. Ленина, д. 20. Регистрация участников ме-
роприятия начинается 30 января 2020 года с 12.00.

Письменные предложения жителей городского округа Озеры 
Московской области по Объекту общественных обсуждений 
принимаются до 29.01.2020 включительно по адресу: 140560, 
Московская область, г. Озеры, пл. Советская, д. 1 и на электрон-
ную почту ozer@mosreg.ru, а также заказчику, ООО «ЭКОТЕХ», 
по адресу: 140560, Московская область, г. Озёры, ул. Коллектив-
ная, д. 1 «Ж» или на электронную почту info@ekotehozery.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Васильевская птицефабрика» в со-
ответствии с Федеральным законом от 10.01.2002 г. № 7-ФЗ 
«Об охране окружающей среды»; Федеральным законом от 
23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»; п. 4.8 
«Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденного приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 г.  № 372, уведомляет о проведении обществен-
ных обсуждений по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) предполагаемого строительства объекта: «Площадка 
буртования и компостирования для изготовления органичес-
кого удобрения из отработанной подстилки с пометом, общей 
вместимостью 120 000 тонн в год».

Объект (площадка буртования и компостирования) плани-
руется к размещению на территории Сосновского сельсовета 
Бессоновского района Пензенской области, на земельном учас-
тке с кадастровым номером 58:05:0730802:560. 

Организация, эксплуатирующая объект (площадку буртова-
ния и компостирования), являющаяся заказчиком: Акционер-
ное общество «Васильевская птицефабрика», деревня Василь-
евка, улица Центральная, д.70.

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) и проектом технической документа-
ции можно по адресу: Пензенская область, Бессоновский район, 
село Бессоновка, улица Коммунистическая, дом 2, каб. 107, а 
также на официальном сайте администрации Бессоновского 
района Пензенской области в сети интернет http://bessonovka.
pnzreg.ru/

Замечания и предложения принимаются по телефону: 
8 (841  40) 25-135  и по адресу электронной почты: otdel_grado-
besson_adm@mail.ru

Прием и регистрация письменных замечаний и предложе-
ний принимаются по адресу: Пензенская область, Бессоновс-
кий район, село Бессоновка, улица Коммунистическая, дом 2, 
каб. 107, с 8.30 до 16.15 с 30.12.2019 г. по 30.01.2020 г. с  поне-
дельника по пятницу  (с 12.00 до 13.00 — обед).

Собрание участников проведения общественных обсужде-
ний по материалам оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) и проектом технической документации состоится 
31.01.2020 г. года в 10.00 по адресу: Пензенская область, Бессо-
новский район, село Бессоновка, улица Коммунистическая, дом 
2, здание администрации Бессоновского района. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СОБЫТИЕ Фигуристы 
поборются за медали ЧР

Лед 
все выдержит

Анна Козина

На чемпионате России по фигурному катанию в Крас-
ноярске началась борьба за места в сборной и путевки 
на главные старты сезона — чемпионаты Европы и 
мира.

В первый день турнира серьезную заявку на лидер-
ство среди спортивных пар сделали Евгения Тарасова 
и Владимир Морозов. С этого года спортсмены трени-
руются во Флориде у Марины Зуевой. Чемпионы Евро-
пы, призеры чемпионатов мира Тарасова и Морозов не 
очень успешно вкатились в сезон, не попав в финал 
Гран-при. В роли первой пары страны себя попробова-
ли Александра Бойкова и Дмитрий Козловский. Прав-
да, молодые питерские фигуристы, оставшись в фина-
ле серии в Турине без медалей, тоже получили хоро-
ший урок.

В Красноярске они хоть и получили «сизонс бест» 
(80,39 балла), но все равно уступили Тарасовой и Мо-
розову, которые замахнулись на мировой рекорд. Их 
оценка — 83,91 балла — уже превысила достижение ки-
тайцев Суй Вэньцзин — Хань Цун, установленное на 
этапе Гран-при в Саппоро в ноябре 2019-го (81,27). Од-
нако результат россиян не будет ратифицирован, так 
как национальное первенство проходит не под эгидой 
Международного союза конькобежцев (ИСУ). Тем не 
менее для Тарасовой и Морозова это очень мотивиру-
ющий промежуточный итог.

В танцах на льду соперничество двух ведущих рос-
сийских дуэтов закончилось победой Виктории Сини-
циной и Никиты Кацалапова. За ритм-танец они полу-
чили 88,43 балла. Но Александра Степанова и Иван Бу-
кин отстают всего на 1,3 балла (87,13).

Тройка лучших после короткой программы у муж-
чин получилась довольно неожиданной. Александр Са-
марин и Дмитрий Алиев, которые добрались до финала 
Гран-при этого сезона, неудачно стартовали на ЧР. 
Алиев с 87,35 балла занимает четвертое место, Сама-
рин с 80,68 балла — и вовсе восьмое. Самые высокие 
оценки набрал 19-летний Макар Игнатов, который 
вместе с Сашей и Димой стоял на пьедестале москов-
ского этапа Гран-при (88,88). На пятки ему наступают 
два юниора: 16-летний Андрей Мозалев (88,34) и 
17-летний Петр Гуменник (88,06).

Сегодня в борьбу за медали вступают девушки. Не-
задолго до чемпионата о приостановлении карьеры 
объявила олимпийская чемпионка Алина Загитова. Но 
от этого соперничество Евгении Медведевой и Елиза-
веты Туктамышевой с Аленой Косторной, Александрой 
Трусовой и Анной Щербаковой, которые, еще будучи 
юниорками, обыграли всех на прошлогоднем ЧР, не 
станет менее бескомпромиссным и зрелищным. Гото-
вимся считать количество тройных акселей и четвер-
ных прыжков всех видов, которые исполнят эти хруп-
кие девушки.    

ХОККЕЙ «Молодежка» 
уступила чехам в первом 
матче чемпионата мира

Подкачала 
дисциплина 

Сергей Сокольский

Сборная России с поражения начала свое выступление 
на молодежном (до 20 лет) чемпионате мира по хоккею, 
который стартовал в Чехии. В первом матче команда Ва-
лерия Брагина уступила хозяевам льда — 3:4.

Наши приехали в Остраву, где проведут все игры 
группового этапа, за неделю до начала МЧМ-2020, и 
успели сыграть две контрольных встречи, в которых рас-
правились с Казахстаном и Словакией с общим счетом 
14:1. Однако, как выяснилось, одно дело  громить в това-
рищеских матчах соперников второго эшелона, другое — 
играть с чехами на их льду, да еще в дебютном матче.

Хотя начало встречи получилось ужасающим для 
чешской сборной. Уже на шестой секунде травму полу-
чил один из ведущих форвардов команды Якуб Лауко и 
покинул лед. Игру он досматривал на стуле с костылем. 
Однако надо отдать должное сопернику: даже потеряв 
лидера, чешская команда не расклеилась. Наоборот, на 
третьей минуте хозяева турнира повели в счете. Боль-
шинство реализовал Петр Чайка. А на 7-й минуте Ян Мы-
шак уже в равных составах удвоил чешское преимущест-
во — 2:0.

Выйти из затянувшегося оцепенения нашим помогло 
большинство, которым с недавних пор в сборной зани-
мается Игорь Ларионов. Формально свою первую шайбу 
на турнире россияне забросили уже в равных составах, 
но взятие ворот состоялось через мгновение после появ-
ления пятого чеха на льду. Автором гола на 11-й минуте 
стал защитник Егор Замула. То же самое произошло и на 
15-й минуте, когда отличился Василий Подколзин — 2:2. 
В этот момент показалось, что россияне наконец взяли 
игру под контроль.

Третья шайба чехов после перерыва показалась недо-
разумением, тем более что благодаря Замуле, оформив-
шему дубль, наши отыгрались практически сразу. Но 
россияне организовали проблемы себе сами, дважды 
оставив себя в меньшинстве 3 на 5 в концовке второго 
периода. Испытание характера подопечные Брагина 
прошли лишь отчасти, пропустив за этот отрезок только 
одну шайбу от чеха Яника Еника, — 4:3. После этого наш 
голкипер, 17-летний Ярослав Аскаров, не сумевший от-
разить четыре броска из 17, уступил свое место сменщи-
ку Амиру Мифтакову. В оставшееся время ворота росси-
ян остались нетронутыми, но и нашим парням пробить 
чешского вратаря Лукаша Достала больше не удалось. 

Один из главных итогов матча для сборной России 
сформулировал ее наставник Валерий Брагин: «Нуж-
но улучшать дисциплину». И это правда, тем более что 
следующим соперником россиян 28 декабря станет 
Канада. •

ПРЕЦЕДЕНТ Международный спортивный суд (CAS) даст оценку решению Всемирного 
антидопингового агентства о несоответствии РУСАДА

ВАДА на листе ожидания
Николай Долгополов

К
оротко напомним о сути 
дела. 9 декабря ВАДА вы-
несло приговор: РУСАДА, 

недавно восстановленное в пра-
вах, статусу не соответствует. 
Это подразумевает введение 
санкций в отношении россий-
ского спорта. 

В течение четырех лет наши 
спортсмены не могут выступать 
на Олимпийских и Паралим-
пийских играх под собствен-
ным флагом, в случае победы 
исполнение национально гимна 
не разрешается, индивидуаль-
ное участие допускается, но 
только в нейтральном статусе. 
Кроме того, на территории РФ 
запрещено проведение круп-
ных международных соревно-
ваний, нам нельзя подавать, а 
международным спортивным 
федерациям (МСФ) принимать 
заявки на их проведение.

И сразу масса вопросов, ибо 
решение небывалое, полностью 
противоречащее Олимпийской 
хартии МОК. Тут явное главен-
ство Антидопингового кодекса 
ВАДА. И спор, кто же все-таки в 
мировом спорте выше, должен 
дать Международный спортив-
ный суд.

Однако начнем с наиболее 
простого, хотя и здесь простотой 
и не пахнет. Крупными междуна-
родными состязаниями считают-
ся Олимпиады, Паралимпиады и 
чемпионаты мира по олимпий-
ским видам спорта среди взро-
слых спортсменов. И, что очень 

важно, запрет не касается миро-
вых молодежных первенств, чем-
пионатов Европы, Универсиад. 
Можно проводить Кубки мира и 
мировые этапы Гран-при. Многое 
зависит от МСФ. Так, в Междуна-
родной федерации хоккея на льду 
искренне не понимают, почему в 
России нельзя проводить чемпи-
онат мира. А вот некоторые ме-
ждународные федерации, хотя 

решение ВАДА в силу не вступи-
ло, уже объявили о переносе со-
ревнований из России.

А вот дальше — сложнее. По-
нятно, что решение ВАДА каса-
ется именно РУСАДА, которое 
имеет право соглашаться с ним 
или нет. Общее собрание членов 
РУСАДА выразило несогласие с 
решением по статусу, о чем в 
ближайшие предновогодние дни 
должен быть официально опове-
щен CAS. То есть ВАДА должно 
доказать в CAS правомерность 
своего вердикта в отношении от-
ветчика — РУСАДА. В начале ян-
варя, после рождественских ка-
никул, CAS предстоит выбрать 
трех арбитров, которым и рас-
сматривать сложнейшее дело. 
На отбор этой тройки, как пра-
вило, уходит от одного до трех 
месяцев. Ведь порой заинтересо-
ванные стороны не соглашаются 
с предложенными кандидатура-
ми, выступают с отводами. На 
все это требуется время. Пойдет 
все гладко, и дело может быть за-
вершено к апрелю — маю. Если 
нет, предложенные ВАДА сан-
кции практически не успеют 
применить к Олимпиаде-2020. И 
тогда олимпийская команда Рос-
сии в Токио будет выступать в 
полном составе с флагом и гим-
ном. Но санкции ВАДА коснутся 
не только зимних Игр-2022 в Пе-
кине, но и летней Олимпиа-
ды-2024 в Париже.

Все же предвижу, что беспре-
цедентное дело попробуют рас-
смотреть с небывалой для Меж-
дународного суда скоростью. И 

к середине — концу апреля исход 
обнародуют.

В любом случае и речи о том, 
что команда России не поедет в 
Токио, не идет. Наш НОК не фи-
гурирует в списке подозревае-
мых. Ему и формировать олим-
пийскую сборную, и в качестве 
третьей стороны представлять 
интересы российских олимпий-
цев в Международном спортив-
ном суде. Три швейцарские юри-
дические фирмы помогут отста-
ивать российские интересы. 

Однако все это не относится 
к нашим легкоатлетам. Тут — от-
дельный случай. Из-за допущен-
ных недавно нарушений вопрос 
о восстановлении в правах Все-
российской федерации легкой 
атлетики с повестки дня снят. 
Вполне вероятно, не получат 
легкоатлеты даже нейтрального 
статуса.

Немало разговоров ведется 
сейчас о неких альтернативных 
играх. Таких игр нет, но новые 
соревнования, вовсе не альтер-
нативные, никак не противоре-
чащие олимпийским законам, 
организовывать можно. Ясно, 
например, что Европейские 
игры, вокруг которых велось 
столько споров, нашли в спор-
тивном календаре свое место. 
Болельщики проявляют инте-
рес ко всему новому. Возможно, 
привлекут их внимание, напри-
мер, Игры стран СНГ или Игры 
стран — членов БРИКС. Пока это 
гипотезы. Да, в канун Нового 
2020 года есть о чем поразмыш-
лять и подумать.  

АВТОСПОРТ Сергей Карякин — о предстоящем «Дакаре-2020»

Не затеряться в песке

Илья Соболев 

Д
о старта престижней-
шего ралли-рейда 
«Дакар» осталось 
меньше двух недель. 
Впервые автомара-
фон пройдет в Сау-
довской Аравии. 5 
января участники 
выйдут на старт в 

Джидде, а 17-го числа того же 
месяца финишируют в Киддии 
неподалеку от столицы страны 
Эр-Рияда.

Российской аудитории будет 
за кого поболеть во всех клас-
сах. Основные надежды по тра-
диции связаны с грузовой ко-
мандой «КАМАЗ-Мастер», кото-
рая выставит четыре экипажа, в 
том числе один под управлени-
ем победителя прошлогоднего 
«Дакара» Эдуарда Николаева.

Но россияне не только из 
«КАМАЗа» будут претендовать 
на победу. В классе багги сразу 
две машины выставит команда 
Сергея Карякина Snag racing 
team. Напомним, Карякин — 
единственный из россиян, не 
выступающих за «КАМАЗ», вы-
игрывал «Золотого бедуина», 
главный трофей ралли-рейда. 
Но это было, еще когда он ездил 
на квадроцикле. О подготовке к 
«Дакару-2020», специфике гон-
ки после переезда в Саудов-
скую Аравию и о многом дру-
гом «РГ» рассказал сам Сергей 
Карякин.

Сергей, где вы сейчас находи-
тесь? На каком этапе подго-
товка к «Дакару»?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Нахожусь в Екате-
ринбурге. Готов к «Дакару» на 
все сто. На данный момент под-
держиваю физическую форму, 
которая очень важна для гонки.

В связи с переездом ралли в Са-
удовскую Аравию что-то по-
меняли в подготовке?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: В целом все оста-
лось как прежде. Возможно, 
стал чуть больше заниматься за 
счет того, что перед гонкой поя-
вилось побольше времени. Сей-
час у меня четыре-пять трени-
ровок в неделю стабильно. Без 
особых истязаний. Еще стара-
юсь хорошо и много спать, для 
того чтобы перед гонкой был 
определенный запас.

Вообще перенос «Дакара» в 
Саудовскую Аравию — это хо-
рошо?

С Е Р Г Е Й  К А Р Я К И Н :  Это хорошо. В 
первую очередь, в плане осве-
щения «Дакара». За счет мень-
шей разницы во времени поя-
вилась отличная возможность 
показать зрителям гонку во 
всей ее полноте.  Теперь не 
нужно не спать ночами, что-
бы  воочию следить за всем, 
что происходит по ходу ралли-
рейда.

А если с позиции участника?
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Честно, пока труд-
но сказать. Я ни разу не был в Са-
удовской Аравии, но знаю, что 
там не так жарко, как в той же 
Аргентине, например. Для нас 
это огромный плюс, потому что 
к этому времени на Урале мы 
уже успеваем привыкнуть к хо-
лоду.

Представляете специфику 
трассы?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: О специфике слож-
но говорить, не побывав на ме-
сте. Но полагаю, там будет много 
песка. И тут нужно смотреть, что 
это за песок. Если он будет рав-
номерным, мягким — это хорошо. 
Если такой же непредсказуемый, 
как в Перу, то это безусловный 
минус. В таком случае значитель-
ную роль будет играть не столько 
мастерство гонщика, сколько 
элемент удачи. Ты никогда не 

знаешь, каким окажется песок за 
дюной. Рассчитываешь на одно, а 
по факту можешь получить сов-
сем другое.

Много у вас конкурентов в 
этом году?

СЕР ГЕЙ КАР ЯКИН: На самом деле 
подбор участников очень се-
рьезный. На титул будут пре-
тендовать порядка десяти эки-
пажей. Там и победители «Дака-
ра» последних годов, и облада-
тели Кубка мира по ралли, дру-
гие сильные гонщики с огром-
ным опытом за плечами. Не 
надо сбрасывать со счетов и 
местных ребят, у которых была 
возможность хорошенько по-
тренироваться на домашней 
трассе.

К претендентам на «Золото-
го бедуина» причисляют и вас. 
Вы сами как предпочитаете, 

быть фаворитом или темной 
лошадкой?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Лучше быть фаво-
ритом, потому что с тобой счи-
таются не только гонщики, но и 
организаторы. Если у тебя есть 
потенциал стал победителем, то 
и судят тебя честнее. А то, что я 
единственный представитель 
незаводской команды среди 
претендентов на титул, говорит 
о том, что организаторы при-
знают не только меня, но и наши 
машины.

Правда, что после неудачи на 
«Дакаре» в прошлом году ваша 
команда оказалась в непро-
стой финансовой ситуации?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Не могу сказать, 
что мы вообще когда-то купа-
лись в деньгах. Бюджет у нас 
всегда был дефицитным. Мы бо-
ремся, стараемся найти новых 
партнеров. Но сложно говорить 
о повышении бюджета, когда ты 
не выигрываешь «Дакар». Выиг-
рал — получил право попросить 
больше средств на расширение 
программы участия, чтобы 
просто повысить шансы на по-
беду. У нас есть планы по разви-
тию команды. Но на все это нуж-
ны деньги. Если выиграем «Да-
кар», уверен, спонсоры пойдут 
нам навстречу. И помогут нам 
расширить свою базу, чтобы мы 
могли поставить станки и зани-
маться производством более 
плотно. Сейчас мы работаем 
вместе с подрядчиками. Это не-
просто. Значительно удобнее 
иметь собственные станки. Тог-
да мы могли бы посвящать те-
стам гораздо больше времени и 
изготавливать наиболее опти-
мальные для реальности детали. 
Как вы понимаете, виртуальная 
модель может совершенно не 
подходить для реальной жизни.

То есть, как вы и говорили рань-
ше, единственный способ при-
влечения денег — это престиж?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Так и есть. Никто 
не посмотрит на ваши медиа-
цифры, не обратит внимание на 
твою рекламную компанию. 
Хотя мы от этого не отходим. За-
нимаемся рекламой, ведем фо-
товидеодневники. Но без побед 
все равно никуда.

Вы выражали надежду, что 
взносы на участие в «Дакаре» 
после переезда в Саудовскую 
Аравию станут более щадящи-
ми. Как с этим обстоит дело?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Никак. Наоборот, 
включили топливо в стартовые 
взносы. Но они такие большие, 
что там можно всю жизнь за-
правляться. Если честно, цен-
ник становится очень тяжелым. 
Стартовые взносы — сильней-
ший удар по бюджету команды.

Сколько стоит выставить 
на ралли две команды?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Это восьмизнач-
ная цифра. В нее входят пита-
ние, возможность выставить 
машины на старт и доставка их 
паромом от Франции до Саудов-
ской Аравии.

То есть сумма взносов оста-
лась прежней?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Нет смысла сни-
жать стартовые взносы. Есть 
спрос, и организаторы зараба-
тывают на этом большие день-
ги. Какую сумму хотят, такую и 
выставляют. Мы можем с ней не 
соглашаться, но соглашаемся, 
поскольку более престижного и 
показательного соревнования 
просто не существует.

Раньше вы говорили, что вся 
менеджерская работа замы-

кается на вас. Наверное, это 
очень отвлекает от чисто 
спортивного процесса?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Сейчас у нас есть 
два менеджера, отвечающих за 
спортивную часть, и один, ку-
рирующий вопросы медиа. Что 
касается спортивных менедже-
ров, один отвечает за подготов-
ку перед гонкой, другой — за ра-
боту команды во время гонки. 
На данный момент я макси-
мально постарался уйти от ад-
министративного управления 
команды.  Команда должна 
функционировать сама. Мы хо-
тим выйти на самоокупае-
мость. Команда — удовольствие 
недешевое. Если она сама не 
будет генерировать прибыль, 
то вливаемые в нее деньги бу-
дут съедаться с гигантской 
скоростью.

В прошлом году вы рассказыва-
ли нашей газете, что планиру-
ете продавать машины, от-
крыть мотошколу. Прогресс в 
этом направлении есть?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Машины мы уже 
продаем. Продаем запчасти, 
услуги по настройке машин. По 
поводу детской мотошколы ве-
дем переговоры со спонсорами. 
Очень надеюсь, что они нас все-
таки поддержат?

У вас есть план вроде в тече-
ние пяти лет выиграть «Да-
кар» в багги, потом за тот же 
срок — в легковом классе?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: План только один 
— побеждать каждый год. Но не 
все от нас зависит.  

Песка в Саудовской Аравии будет 
не меньше, чем в Южной Америке, 
где до сих пор проходил «Дакар».

В Международном спортивном суде встретятся три стороны: ВАДА, РУСАДА и Олимпийский комитет России.

А К Ц Е Н Т

Олимпийский комитет России будет 
формировать команду на Игры-2020 
в Токио и выступит третьей стороной 
в споре с ВАДА в спортивном суде

А К Ц Е Н Т

Сергей Карякин: Лучше быть фавори-
том, потому что с тобой считаются 
не только соперники, но и организаторы

Сборная России не смогла подтвердить свой статус фаворитов 
МЧМ-2020 в дебютном матче с чехами.

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1802674
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